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Aniversario con vientos de 
cambio en Instituto Nacional 
Establecimiento inicia renovación de planes y programas. Se crea una 
corporación de derecho privado.

Vientos de cambio se anuncian en el Instituto Na
cional, el establecimiento de enseñanza media por an
tonomasia, que ayer cumplió 179 años.

La solemne ceremonia se efectuó en el edificio de 
calle Arturo Prat, con la presencia del Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos; el alcalde de Santiago, 
Jaime Ravinet; el rector del colegio, Sergio Riquelme, 
y otras personalidades del mundo educacional.

Lagos destacó la creación de una Corporación de 
Apoyo Docente al Instituto Nacional, que anunció el 
alcalde Ravinet y que dependerá de la Municipalidad 
de Santiago. La Corporación —de derecho privado 
se destinará a financiar proyectos educativos que be
neficien al establecimiento, mediante la recolección 
de fondos por diversas vías. Estará integrada por re
presentantes de la Municipalidad, el Centro de Pa
dres y Apoderados, el Centro de Ex Alumnos y la or
ganización de amigos del Instituto. El Ministerio de 
Educación le prestará su apoyo en la gestión de sus 
programas.

Lagos resaltó que a partir de octubre el Instituto

iniciará la revisión de sus planes y programas de es
tudio, en el marco de las nuevas normas que fijará la 
propuesta sobre Objetivos Fundamentales y Conte
nidos Mínimos de la Enseñanza.

—Ministro, ¿qué hay de los plazos para renunciar?
—El Presidente dijo que en diciembre habría un 

plazo. De acuerdo con la Constitución, tengo enten
dido que el plazo se refiere a los candidatos a dipu- - 
tados y senadores.

—¿O sea que usted se podría ir después?
—Estoy dando la explicación jurídica.
—La UD1 dijo que ya es momento de que usted re

nunciara, para dedicarse exclusivamente a la política...
—En democracia todo el mundo tiene derecho a 

opinar.
—La Concertación dice que lo ideal es un solo can

didato...
—Claro eso es lo ideal.
—¿No le está bajando el perfil a su precandidatura.
—Yo no bajo ningún perfil. Los perfiles son perfi

les, no más. ____________
Lagos destacó los cambios que emprenderá el Instituto Nacional.
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Presidente de la Comisión Educación

Ministro Lagos explicará 2T5 
ítems del Estatuto Docente

El presidente de la Co
misión de Educación de la 
Cámara, diputado José 
Peña, invitó al ministro de 
Educación, Ricardo La
gos, para que asista a la 
próxima sesión de dicha 
Comisión con el propósito 
que exponga los antece
dentes y dé las explica
ciones acerca del probable 
desfinanciamiento que ha 
demostrado la aplicación 
del Estatuto Docente.

Señaló el parlamentario 
que la preocupación de los 
miembros de la Comisión 
surge toda vez que un cen
tenar de alcaldes y agru
paciones de profesores de 
todo el país han denun
ciado deficiencias en la 
aplicación del Estatuto, 
respecto al pago de rega
lías establecidos en el 
cuerpo legal.

Específicamente, la ma
yor parte alega que exis
ten algunos ítems dentro 

del financiamiento del Es
tatuto Docente que no 
cuentan con los recursos 
para su financiamiento. 
Tales serian por ejemplo, 
los bonos de pago por per
feccionamiento y, en algu
nos casos, por antigüedad.

Respecto a una similar 
entrevista sostenida re
cientemente por la Comi
sión de Hacienda con la 
asistencia del subsecreta
rio de Educación, Raúl 
Allard, y del director de 
Presupuestos, José 
Arellano, Peña indicó que 
en esa oportunidad se dis
cutieron materias de índo
le financiero debido a que 
esta Comisión tendría al
gún tipo de responsabili
dad en el desfinan
ciamiento surgido, por la 
carencia de un estudio 
más profundo acerca de la 
materia.

“Aquí habrían dos res

ponsabilidades: una del 
ministro y de su equipo 
técnico y del ministro de 
Hacienda y la Comisión de 
Hacienda. Por eso es que 
nosotros llamamos a dar 
las explicaciones del caso 
al ministro Lagos, ya que 
no resulta claro para no
sotros lo afirmado por al
gunas autoridades del Mi
nisterio que apuntan como 
culpables de la situación a 
las municipalidades, ase
gurando que estos entes 
debieron haber mandado 
la planta de los docentes 
oportunamente al Ministe
rio para ser clasificados 
según las funciones que 
cumplen dentro de la mu
nicipalidad”.

Precisó que varios mu
nicipios no inscribieron a 
los maestros en su calidad 
de tal, sino como funciona
rios de la planta admi
nistrativa, situación que 
fue corregida con el envío

“Hay cosas que aclarar”

de nuevos listados al Mi
nisterio.

“En algunos casos el 
Ministerio las rechazó y 
otras las aceptó y muchas 
municipalidades ni si
quiera apelaron a la reso
lución. Asimismo, hay 
otra gente que imputó de 
los dineros del Estatuto 
Docente a otros ítems, y 
por eso decimos que el 
asunto no es tan claro y 
podría haber un probable 
desfinanciamiento, si
tuación que tendremos 
que corregir”.
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Martes II de Agosto de 1992

Allamand (Viene de la página 12) 
transformando a Francisco Javier Errázuriz 

en Toribio, el Náufrago; o se va a la Concertación, o 
se alia con nosotros. Con la primera alternativa, de
ja de ser un actor político; en la segunda, pierde to
da o una parte importantísima de su capital, y en la 
tercera, por el contrario, su porcentaje de adhesión 
adquiere una enorme importancia política. Estoy 
seguro que, más allá de lo que hoy se señale, el des
tino natural de la votación de la UCC está con la 
oposición y no con la Concertación.

—Pero, ¿parece factible eso, considerando que la 
UCC es el partido de Errázuriz y éste ha descar
tado la alianza con la oposición?

—Sin duda es difícil. Un paso importante sería la 
institucionalización de la UCC. Errázuriz tendrá 
que meditar. Y no creo que llegue a una conclusión 
distinta. 
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Esta tarde reasume Presidente Aylwin
Diálogos informales con otros jefes 15 hora« «... . .. A'

de Estado sostuvo el Presidente Ayl
win en sus últimas horas en Ecuador, 
donde asistió a la ceremonia de toma 
de posesión del mando presidencial 
de Sixto Durán Ballén. En esas opor
tunidades, también dialogó con el jefe 
de Estado argentino, Carlos Menem. 
Como se trató de encuentros no ofi
ciales, registrados en los momentos 
en que los gobernantes se encontra
ban durante los actos, no se han en
tregado versiones oficiales.

Según el programa previsto, el 
mandatario regresaba a Santiago a las

15 horas, tras su visita de tres días a 
esa nación. En el terminal aéreo era 
recibido por el ministro del Interior, 
Enrique Krauss, de quien retomaría 
la titularidad del Poder Ejecutivo.

El jefe de Estado chileno y su co
mitiva abordaron a las 8:54 de la ma
ñana, hora local (9:54 hora de Chile), 
el avión en el aeropuerto de la capital 
de ese país. El vuelo de regreso tar
daría seis horas, según se preveía.

En el terminal aéreo fue despedido 
por el nuevo jefe de Estado ecuatoria
no, y otras autoridades de ese gobier
no. ■"»'»««•lo. «• «moros.« oport.W.d.«, c„ e,

Allamand: En la DC hay un estancamiento, 
la iniciativa de ideas en la Concertación 
está en el polo de Lagos
Junto con sostener que una nueva era para la centroderecha latinoamericana es la 
que se puede .mear tras el triunfo de Sixto Durán en Ecuador, el presidente de 
Renovación Nacional, Andrés Allamand declaró en Quito que en la Concertación 
la mic.at.va de las .deas está en el polo de Ricardo Lagos y “que esto es preocu- 

|X>n!"e‘ a la lary;1- <luien l'<kra el terreno de las ideas es quien
lidera finalmente también en la política”. 

Por Alvaro Valenzuela M.

Señaló que hasta ahora, si bien ide
as como la de una economía social de 
mercado eran adoptadas por la ma
yoría de los gobiernos en el mundo, 
se trataba de regímenes que, hasta 
antes de asumir, criticaban duramen
te las mismas concepciones que luego 
hicieron suyas. Allamand manifestó 
que tales eran los casos de Menem en 
Argentina, Fujimori en Perú y, de al
guna manera, Aylwin en Chile.
Ecuador es quizá el primer caso en 

que sintonizan la propuesta y los eje
cutores”, agregó, al concluir su viaje 
con la comitiva del Presidente Aylwin 
a la transmisión de mando en Quito.

"La lección que nos brinda el resul
tado presidencial ecuatoriano es que 
no nos basta tener la mejor propuesta 
programática, sino que para triunfar 
se requieren otros elementos: una es
trategia política inteligente, y un cla
ro liderazgo personal, evaluado bási
camente a partir de su credibilidad y 
capacidad; así como una estructura 
partidista sólida, para una buena or
ganización de las campañas y selec
ción de candidatos que acompañen 
las postulaciones presidenciales. Una 
de las razones de la derrota de Vargas 
Llosa en Perú no fueron sólo sus erro
res, sino que conformó una lista par
lamentaria absolutamente anárquica, 
que terminó diluyendo su propuesta”, 
explicó.
Precandidaturas en RIM no 
producen riesgo "en la 
medida que la campaña no se 
entrampe en una mera 
adhesión personalista"

—En Ecuador, la designación de 
los candidatos de derecha fue trau

mática y llevó a la división del Par
tido Socialcristiano. ¿En qué medida 
no se corre en RN el riesgo de gene
rar ahora, con dos precandidatos pre
sidenciales, un clima interno difícil?

—En RN no hay ninguna posibili
dad de generar siquiera una fisura. Se 
puede crear sí un clima interno difícil 
en la misma medida en que el tono 
que se dé en la campaña sea de des
calificaciones personales. En ese sen
tido, hasta ahora, Evelyn Matthei y 
Sebastián Piñera han dado un extra
ordinario ejemplo, pero no puedo de
cir lo mismo de quienes aparecen pro
moviendo sus candidaturas. Algunas 
de sus declaraciones, en ambos lados, 
tienen un tono excesivamente beli
gerante. En la medida en que la cam
paña nuestra se vaya canalizando ha
cia las propuestas que formulen los 
precandidatos y no se entrampe en 
una mera adhesión personalista, no 
veo ningún riesgo.

Para consolidar posiciones es 
absolutamente necesaria la 
organización de los partidos 
de centroderecha en América 
Latina

—A raíz de los últimos resultados 
electorales, ¿se ha pensado institucio
nalizar una relación entre los parti
dos de derecha latinoamericanos?

—Hay una reunión en Cochabamba 
fijada para este año. Otro análisis que 
podemos hacer, al conocer estos re
sultados, es que la organización de 
los partidos de centroderecha en 
América Latina es absolutamente ne
cesaria, para consolidar posiciones. 
El problema —y eso es algo a nivel 
mundial— es que las organizaciones 
internacionales de partidos de nues
tro sector, son generalmente muy dé
biles o virtualmente inexistentes.

Andrés Allamand

En nuestro caso, nos hemos preo
cupado en los últimos años de tener 
buenas relaciones bilaterales. Veo 
también que la DC, excepto en Chile 
y Venezuela, no repunta. Todo el es
fuerzo hecho por la ODCA, no ha lle
vado a que la DC sea a nivel continen
tal la fuerza que se preveía en los 60.

—En el caso de Chile, la DC es la 
principal fuerza de gobierno.

En el caso de Chile, siento que en 
la DC ha habido un estancamiento. 
Después de su congreso, no existe 
una inquietud en el terreno de las ide
as, coherente con su importancia en 
el gobierno. No cabe duda que la 
ofensiva en el terreno de las ideas, al 
interior de la Concertación, está en el 
polo de lo que representa Ricardo La
gos. Esto es preocupante para la DC 
porque, a la larga, quien lidera el te
rreno de las ideas es quien lidera fi
nalmente también en la política.

Es mucho mejor que un 
modelo lo administren 
quienes lo inventaron que 
quienes lo han hecho suyo a 
última hora

—¿En qué condición está la centro- 
derecha chilena para dar ese paso, de 
las ideas al terreno de la política?

—En una óptima posición. La gente 
se da cuenta que es mucho mejor que 
un modelo lo administren quienes lo 
inventaron que quienes lo han hecho 
suyo a última hora. En segundo lugar, 
hay una enorme posibilidad para no
sotros, porque el gobierno del presi
dente Aylwin no se ha caracterizado 
por la creatividad. Hay innumerables 
materias en que la agenda está ina
bordada.

¿Por qué, sin embargo, hasta 
ahora, la gente no identifica a la cen- 
troderecha con las soluciones a los 
problemas concretos?

—Porque al inicio de los gobiernos, 
la gente, razonablemente, espera que 
las soluciones vengan de las autori
dades. Y da una especie de tiempo de 
gracia al gobierno. Pero en la misma 
medida en que no se realizan las so
luciones, la opinión pública empieza 
a mirar qué opción tiene. Por ejem
plo, creo que de aquí al ’93 la exigen
cia de la ciudadanía va a cambiar ra
dicalmente. Hasta ahora la exigencia 
era un gobierno que colaborara a la 
instauración de la democracia, los de
rechos individuales, o la reconcilia
ción. La gente reconoce al gobierno 
méritos en eso. Pero ahora pregun
tará qué gobierno se necesita a futu
ro: uno que administre o uno que ge
nere impulsos para el futuro.

''Ya quisieran muchos 
sectores partir con un piso del 
30% ”

¿En qué plazo se debería dar este 
cambio, considerando que la oposi
ción está lejos del 50% de los votos?

—Sé que es difícil ganar la elec
ción, pero no imposible. Ya quisieran 
muchos sectores partir con un piso 
del 30%. Yo saco una cuenta muy 
simple: hay un 10% de personas que 
votaron nulo o blanco y ése es un voto 
de castigo al sistema y, más que al 
sistema, al gobierno. Y hay un 8% 
que apoyó a la UCC. Esta tiene tres 
opciones: o se mantiene solitaria,

(Continúa en la última página)
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Instituto Nacional Cumplió 179 Años.— Con una solemne ceremonia 
-------------------------------------------- £.------------------------------ efectuada en el Teatro Mu- 
nicipal, el Instituto Nacional José Miguel Carrera celebró ayer sus 179 años de 
existencia en el ámbito educacional del país. Al acto, como se aprecia en la foto
grafía, asistieron los Ministros de Economía, Carlos Ominami; de Educación, Ri
cardo Lagos; el rector del colegio, Sergio Riquelme, y el Alcalde de Santiago, Jai
me Ravinet, entre otras autoridades. Al hacer uso de la palabra, el Ministro Lagos 
destacó la creación de una corporación de apoyo docente al Instituto Nacional, así 
como la revisión de los planes y programas de estudio que el plantel iniciará des

de octubre próximo como parte de sus actividades de su 179 aniversario.

Refuerzan Impulso a 
La Educación Técnica
• Al cumplir 50 años esté tipo de enseñanza, el Minis

tro de Educación, Ricardo Lagos, reseñó acción gu
bernamental para modernizarla.
El Ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, informó ayer que este año se 
dispondrán de 2 mil 100 millones de pe
sos para la conversión de estableci
mientos científico-humanistas en téc
nico-profesionales como parte del pro
grama de desarrollo y reforzamiento de 
la enseñanza técnica en el país.

Respecto de la modernización, in
dicó que 900 millones de pesos, de la 
reforma tributaria, se destinaron a la 
implementación de equipos, talleres, y 
laboratorios en los planteles técnico- 
profesionales del área municipal. En 
este ámbito se encuentran cerca de 250 
mil alumnos, en contraste con los 500 
mil que están en la enseñanza científi
co-humanista.

También resaltó la donación espa
ñola por 2 millones de dólares y crédi
tos españoles por un millón adicional, 
en tanto que se espera una donación y 
créditos italianos para 1993.

Sobre la conversión, afirmó que 
hay 54 establecimientos educacionales 
con carácter polivalente, es decir, que 
tienen la modalidad científico-huma
nista y técnico-profesional.

“Aspiramos a que 130 colegios que 
van a disponer de recursos superiores 
a los 8 mil 300 millones de pesos, en 
tres años, se transformen en estable
cimientos polivalentes. Estamos gene
rando un espacio muy importante para 
que los jóvenes tengan la opción de 
continuar estudios en el ámbito cientí
fico-humanistas o técnico-profesional”, 
señaló el Ministro Lagos.

El secretario de Estado indicó en
tre las principales actividades de este 
tipo de enseñanza está una actividad en 
el Centro de Perfeccionamiento de Lo 
Barnechea este 13 de agosto, fecha en 
que serán presentadas las aulas tecno
lógicas. A esta ceremonia asistirá el 
Presidente de la República.
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E. Freí Insiste 
En que Primero 
Está el Programa 
• Presidente del PDC y dirigentes 

de la Social Democracia coinci
dieron en que en estos momen
tos lo prioritario es. elaborar las 
bases programáticas del próximo 
gobierno de la Concertación.
El presidente de la Democracia Cristiana, sena^ 

programáticas del futuro gobieruod la opción 
as- 

'"asa— s f,™ .i
io Qnrial Democracia, senador Mano rapi, iu & 

que ambos acompañados de sus bATen la
rectivas se reunieron por espacio de una hora en 
mañana de ayer en la sede del P ’ dor yrej dijo 
essili 

consejo político-técnico, “para definir las bases pro

cómo vamos a trabajar en elmarco de la Concerta

didatos de la D’ repecto de este último aspecto,

S&íSñHW!"“5A”'„s.i:as " p*,s " 

cuentros con el Partido Radical, primero, y con la So 
sfÜÍÜli 

É-SSggSgS 

que surgirá de la reunión del próximo sanado.

REITERA POSICION
También se preguntó a Frei su opinión por el he- 
lamoien se Phan imciad0

Slde“Fn1este tema lo importante es que cada partido

“"•bÌSSWìi esc*»«»-»

ñor el Ministro de Educación, precisando que a su 
fufcio dich¿ evento es parte de un trabajo “que nos 

PareAsiPmismo°”el dirigente dijo que efectivamente

que analice en detalle su contenido.

MARIO PAPI
a <111 vez el senador Mario Papi dijo que el en- 
A mn la DC tuvo por finalidad intercambiar

de Gobierno, el candidato presidencial y las listas 

ParlZresaórleSi presidente de ^ial Democracia

Sssss'S 

en ^‘Entendemos el legítimo derecho, de cadapartido 
éo^certación^^^ 
el tema presidencial”, señaló el parlamentar^^^^

/ _____________ _______ rrr~
Ei presidente <^De^ escorar "las
reitero ayer que la prioridad actual p ra s^ Pgbierno de ¡Q Concer.

jia, freí uP nacional de la colectividad.
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Todos opinan que debe 
haber ley de divorcio

Dirigentes de diversas 
colectividades destacaron lo 
dicho por el Presidente de 
la República en una entre
vista exclusiva a “La Terce
ra”, publicada el domingo,

Lagos no 
decide su
renuncia

El ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, dijo 
que los plazos que ha 
dadc el Presidente de la 
República para que los 
miembros de su gabinete 
interesados en participar 
en las próximas elecciones 
renuncien a sus cargos, 
“sólo se refieren a quienes 
pretendan optar a puestos 
parlamentarios”.

Lagos declinó explicar si 
él se encuentra en esta 
situación, limitándose a 
sonreír y señalar que “de 
acuerdo a la Constitución, 
entiendo que el plazo se 
refiere a diputados y sena
dores”, insistiendo que su 
permanencia en el ministe
rio sólo depende del Presi
dente Patricio Aylwin.

Por otra parte, el secre- 
tario de Estado desmintió 
que esté tratando de bajar
le el perfil a su eventual 
candidatura a la Presiden
cia de la República.

donde por primera vez abor
dó la conveniencia de estu
diar una legislación vincula
da a las nulidades y el divor
cio matrimonial.

El secretario general del 
PPD, Sergio Bitar, dijo que 
esta colectividad está anali
zando hace tiempo el tema 
de la ley actual sobre nuli
dad matrimonial, al comen
tar la entrevista hecha por 
“La Tercera” al Presidente 
Patricio Aylwin, quien dijo 
que hay que corregir esta 
situación.

Destacó que la actual ley 
“es mala, porque impulsa al 
engaño, perjudica a los 
niños y es necesario hacer 
una cambio en la legislación 
chilena, estableciendo en 
este país una ley de divorcio 
que promueva un mejor 
entendimiento en la familia”.

Claudia Riquelme

fado Sergio Agüitó defendió el proyecto de ja

Eduardo Frei coincidió con lo expresado 
por Presidente Aylwin a “La Tercera”.

Diversas reacciones se produjeron en e 
ámbito político ante planteamientos del 

Primer Mandatario.
dente Aylwin frente a sus 
apreciaciones en el tema 
del divorcio, que abordó en 
la entrevista concedida a 
“La Tercera”, en cuanto a 
que las actuales nulidades 
matrimoniales son una 
especie de divorcio encu
bierto.

“Al respecto -dijo-, noso
tros creemos que el Presi
dente de la República tiene 
que ser especialmente 
claro, porque si bien es cier
to que en Chile pueden 
haber vicios legales con las 
nulidades, cualquier legisla
ción o iniciativa tiene que 
estar inequívocamente 
orientada a fortalecer la 
familia”.

Sobre el tema de las rela
ciones del Presidente con el 
comandante en jefe del 
Ejército, Arteaga dijo que si 
Li_.. ----- :"'J"
nivel de" relaciones existen-

partidos de la Concertacion 
acerca del mecanismo para 
elegir al candidato presiden
cial”.

Frei: “La DC ha señalado 
en reiteradas ocasiones que 
debe haber un solo candida
to de la Concertacion para 
la presidencial del 93”.

Bitar, respecto a lo dicho 
por el Presidente Aylwin 
acerca de que las relacio
nes con Pinochet se llevan 
en un marco de cierto 
humor, aseguró “que hay 
que tener humor para man
tener esa relación, además 
de seriedad institucional, 
porque si no sería muy dra
mática”.

Freí:’ “Es un juicio del Pre- 
RScaBEnUChÜeUhá; sidente. No me pronuncio República. tn cnue_nay mente sobre ese
aivuiuiu uc iicliiu pv/i «a 
existencia de las nulidades tema^ .. .......

socialista, dijo que los parla- bien el país ha apreciado el 
mentados de esta colectivi- r:—1 avistan-

E. FREI

Eduardo Frei, presidente 
de la DC: “Comparto el cri
terio del Presidente de la 

divorcio de hecho por la 

matrimoniales. A ellas sólo 
pueden recurrir los que tie
nen dinero. Esta es una ^ad'son'muy pTrtídariosque tes, “en la entrevista, no sé 
situación fraudulenta. Hay |ea¡s|e ea torno al divor- si es fruto de la situación en 
que legislar sobre esto y 9 particularmente que se encontraba, lo toma 
proteger fundamentalmente cóntrarioyaPtislema aclual, 3n poco a la ligera”, 
la lamilla . • ■ ~ ■ • • - - — ~

Bitar: “Compartimos el cri
terio del Presidente Aylwin: 
la Concertacion debe llevar \ 
un solo candidato presiden- 

junto a? PS hicimos llegar 
una carta al resto de los

PS apoya norma 
sobre periodismo

La bancada de diputados 
del Partido Socialista apo
yará el proyecto de ley que 
legisla sobre el periodismo, 
resaltando la idea de la 
exclusividad de la profesión.

Acompañado por el diri
gente del Colegio de Perio
distas, Hernán Uribe, dijo 
que mientras el colegio de 
la orden defiende esta tesis, 
los representantes de las 
empresas postulan que ello 
infringe el derecho constitu
cional a la libertad de expre-

sión.
Recordó que “según el 

criterio de la Asociación de 
la Prensa y de la Asociación 
de Rediodifusores, cual
quier persona puede dedi
carse al periodismo”.

Puntualizó que “tal propo
sición desconoce la impor
tancia de la función social 
que los periodistas desem
peñan y donde el objetivo 
central es satisfacer el dere
cho del pueblo de ser objeti
vamente informado”.

contrario al sistema actual, un poco a la ligera . 
que es francamente fraudu- “El Presidente sabe que al 
lento, cínico, que bajo la mundo -porque ha recorrido 
bandera de defender la bastante parte de él durante 
familia termina utilizando un su mandato- le interesa 

un solo canaioaro pres.u«..- ¡ur(dico” saber realmente como se
cial. La semana pasada Ject0 a| general puede comportar una perso-

Auqusto Pinochet, Aguiló na como el comandante en 
manifestó que “como Jefe jefe del Ejercito con el Presi 
de Estado debe tener una dente de la República . 
relación con las autoridades Refiriéndose a la posición 
que están actualmente del Jefe del Estado frente a 
vigentes y me parece enten- |a pena de muerte, el diri- 
dible la relación que tiene gente UDI recordó que el 
con el comandante en jefe jefe del Estado es quien 
del Ejército. Otra cosa es la tiene la facultad final de 
opinión que los chilenos indultar a reos declarados 
tenemos del general Pino- culpables y acreedores a la 
cbet" máxima pena. “Pienso -dijo-

que es una situación inhe-
D ARTEAGA rente al cargo y creo que

efectivamente hay personas
El secretario general de la detrás de esto y merece que 

UDI Domingo Arteaga, se estudie y tome „una deci- 
alabó la claridad del Presi- sion en con&encia_^^_^^

La Concertacion 
reflexiona con UCC

El secretario general del PPD Sergio Bitar, dijo que hay 
aue explorar formas de entendimiento con la UCC y el 
MIDA, para respaldar un cambio del sistema electoral.

Resoecto al planteamiento de Francisco J. Errázunz de 
aue se incluya a la UCC en las futuras listas parlamenta- 
ñas de la Concertacion, destacó que no ha habido con
servaciones sobre esta materia, pero que hay que estar 
abiertos a conversar”.

El presidente de la DC, senador Eduardo Freí puntuali
zó que este es un tema de reflexión política que habría 
nup hacer en el marco de la junta nacional. z
9 “La Concertacion tiene un marco de partidos, recorto 
que para abrirlo habría que tomar una decisión política 
conjunta”.

Alberto Espina:

“Aylwin y Pinochet 
se respetan”

El vicepresidente de Renovación Nacional, diputado Alberto 
Espina, refiriéndose a lo expresado por el Mandatario en 
cuanto a sus relaciones con el general Pinochet por la vía del 
humor”, dijo creer que eso simplemente respondía a una 

. expresión del Presidente Aylwin.
Al respecto, señaló creer, con mucha honestidad, que “las 

relaciones entre el Jefe del Estado y el comandante en jefe 
del Ejército han sido muy buenas. Creo que eso se debe a 
aue los dos han tenido la capacidad de tenerse un respeto
recíproco, de actuar con altura de miras y no caer en reyertas | 
pequeñas, sobre rumores o temas en que muchos „estarían i 
interesados en crear una pugna artificial entre los dos .

En cuanto a la crítica al añejo estilo de la Cancillería que 
acusa poca capacidad de manejo en el mundo no meramente 
diplomático,

Espina dijo que en su opinión “uno de los errores que ha 
cometido el Presidente de la República es que no ha hecho 
efectiva la responsabilidad política de aquellos funcl°r^r'“; de 
Gobierno que han actuado con negligencia y que en definitiva 
han cometido errores”. . . . . .

Aqreqó que esa circunstancia “erosiona el principio de la 
responsabilidad política, por cuanto si los func.,ona£l°®n®®^f 
que a pesar de sus errores, en vez de asumir la responsabdi 
dad que les corresponde reciben de inmediato el respaldo del 
Gobierno y son prácticamente inamovibles en sus cargos, 
entonces el concepto de la responsabilidad política termina 

re Respecto a la posición del Mandatario frente a la pena de 
muerte Espina dijo estimar que “esta es una materia opinable 
y es tan legítimo ser partidario de la pena de muerte comoi no 
serlo. Pienso que si nuestro ordenamiento jurídico establece 
la pena de muerte, no es para mantenerla en teoría, sino que 
es para cumplirla”.
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Senador Anselmo Sule: “Veo perfectamente 
a Freí, Lagos y Sule como candidatos, pero 
con una sola lista parlamentaria”

por Paula Pincheira

“Yo tendría las mismas o más opciones que Freí y 
Lagos; porque en política, siempre que uno está en 
la carrera, se puede llegar a la meta”, manifiesta — 
optimista— el senador del Partido Radical, Ansel
mo Sule. El próximo sábado será proclamado por 
su partido como candidato presidencial para las 
elecciones de 1993... Y se convertirá así en el primer 
abanderado oficial de la Concertación.

Aunque aún no está preparando su estrategia — 
"esto no es como una boda”, afirma—, tiene bas
tante confianza en que su candidatura servirá para 
que el PR se fortalezca, y pueda negociar mejor con 
la Concertación.

—¿Por qué el PR nominará su propio presiden
ciable?

—El PR es partidario de designar su candidato 
para crear movilización, integración y fortaleci
miento interno. Estamos entrando en la recta final 
de las definiciones, y un partido sin candidato, es 
un partido que languidece. Tener un candidato, que 
eventualmente puedo ser yo, nos ayudará a forta
lecer al partido y dialogar con el resto de la Concer
tación.

—¿No será sólo un «saludo a la bandera»?
—No. Es una intención real. En política siempre, 

cuando uno está en la carrera, se puede llegar a la 
meta. Creo que cualquier candidato puede tener 
buenas posibilidades. Hay que recordar que en al
gunos países de América Latina, como en Bolivia, 
los últimos han llegado a ser Presidente de la Re
pública.

—¿Cree que usted tendría alguna opción, frente 
a Freí o Lagos?

—Tendría las mismas o más opciones que ellos.
—¿Y quién le gusta más: Frei o Lagos?
—Los dos son excelentes candidatos. No podría 

optar por uno, porque soy concertacionista. Creo 
que hay que elegir al mejor, al que represente la 
mejor opción en el momento oportuno.

"Si hubiera más de una lista, la Concertación no 
sacaría una importante cuota de parlamenta
rios”

“He sido un político ortodoxo, no un 
financista del partido”

—¿Cómo está preparando su candidatura?
—Esto no es como una boda, en que uno se pre

para para la fiesta. Pero el PR hace tiempo que tie
ne un programa de gobierno, y ése será el que asu
me el candidato de nuestro partido.

—¿Por qué cree que el PR lo elegirá? ¿Porque es 
el que aporta las platas?

—Jamás he traído ni un peso. He sido un político 
ortodoxo, no un financista del partido. Si se piensa 
en mí, es porque tengo casi 44 años en el PR, por
que he ocupado todos los cargos directivos, y por
que soy, actualmente, el «decano» de los senadores 
en el Congreso.

“Una de las alianzas más útiles es la 
que hemos hecho con la DC”

—¿Es partidario de continuar las alianzas con la 
DC, o de buscar un acercamiento con el PS-PPD?

—La Concertación es el gran acuerdo político 
que ha dado tranquilidad y fortaleza al país. Todo 
lo que se haga debe hacerse en función de su man
tención, no de su debilitamiento.

—¿Estaría dispuesto a reconstituir el eje de la 
UP, con radicales, socialistas y comunistas en un 
mismo bloque?

—La alianza de hoy es la Concertación. Si se 
cambia el sistema electoral o el conglomerado no 
prospera por causas ajenas a nuestra voluntad, ha
brá que buscar alianzas, y una de las más útiles es 
la que hemos hecho con la DC. Los acuerdos se re
alizan cuando no hay fuerza propia o cuando el país 
lo requiere. Y hoy ambas razones están dadas. Aun
que eso no significa excluir al PS-PPD. Ojalá no se 
dé un enfrentamiento, porque eso sería fatal.

“Si no hubiera acuerdo parlamentario, 
sería una irresponsabilidad criminal”

—¿Cree que se logrará un candidato único para 
el ’93?

—Puede haber dos o tres candidatos de la Con
certación, pero con una sola lista parlamentaria. Si 
no hubiera un acuerdo parlamentario, sería una 
irresponsabilidad criminal.

Veo perfectamente a Frei, Lagos y Sule corriendo 
como candidatos, pero con una sola lista parlamen
taria. Porque si hubiera más de una lista, la Concer
tación no sacaría una importante cuota de parla
mentarios.

—¿Y se imagina a la DC aceptando eso, cuando 
el mismo Frei ha dicho que si van dos candidatos, 
no hay Concertación?

—El sistema no me gusta, pero no creo que que
braría la Concertación. Mi fórmula es un solo can
didato, una lista y un programa.

Además, la DC necesita tanto como el resto la lis
ta única. Solos no van a ir.

—Pero podrían conservar una importante cuota 
de sus parlamentarios, a diferencia del resto de la 
Concertación.

—Sí, pero con un buen número de parlamenta
rios no se hace gobierno.



El naipe de los 
presidenciables

Encuesta Gemines sobre los precandidatos revela que Evelyn Matthei 
dispone en este momento de una ventaja sobre Sebastián Pinera entre 

los que se definen como opositores.

L
a diputada Evelyn Matthei no se 
puede quejar del primer impac
to del lanzamiento de su pre
candidatura presidencial, según la última 

encuesta del instituto Gemines, publica
da con exclusividad por Qué Pasa. Rea
lizado en Santiago el sábado 25 y el 
domingo 26 de julio -fin de semana que 
coincidió con el Consejo General de RN- 
, el sondeo le da a Evelyn Matthei 27,8 % 
contra 18,5 % del senador Sebastián 
Piñera entre los que se definen como 
opositores al gobierno. Sin embargo, esa 
ventaja debe ser examinada con mucho 
cuidado, ya que solamente un 22% de 
los encuestados se definen como oposi
tores y, obviamente, el electorado de ese 
sector es bastante más amplio. Además, 
el universo de los que se definen como 
partidarios del gobierno es más alto 
(62%) que la tajada electoral de la Con
certaron. Los que se definen como inde
pendientes son un 12,2%. La mejor prue
ba es que estas cifras sufren un vuelco 
inmenso cuando se examinan los resulta
dos del universo total del sondeo, que 
consultó a 246 personas.

A nivel general, 25,2 % cree que Piñe
ra sería e] mejor candidato de la oposi
ción, seguido por Francisco Javier Errá- 
zuriz (23,2 %) y Evelyn Matthei (22 %). 
Bastante atrás siguen el senador Sergio 
Onofre Jarpa con 11%, Hernán Büchi 
con 10,2 % y Carlos Cáceres con 0,8 %.

En relación al candidato de la Con- 
certación, el senador Eduardo Frei 
duplica al ministro Ricardo Lagos, con 
62,2 % frente a 29,3 %, cuando se les 
consulta a los encuestados por quién 
sería el mejor hombre para darle un 
nuevo triunfo a la coalición gobernan
te. Pero a la hora de observar cuál es la 
elección que hacen los “partidarios” 
del gobierno, las cifras sufren una 
variación: Frei baja un punto (61 %) y 
Lagos sube cuatro (33,8 %). En todo 
caso, es claro que los partidarios del 
gobierno desean, por sobre todo, que la 
Concertación Heve un sólo candidato,

obteniendo esta afirmación un mayori- 22, l % de los gobiernistas que optan 
tario 73,4 %, en relación a un esquivo por dos candidatos.□

¿Quién cree 
usted que 
sería el 
mejor candi
dato presi
dencial de la 
Concerta
ción, Eduar
do Frei o 
Ricardo 
Lagos?

¿Qué cree usted 
que le conviene 
más a la Con
certación para 
la próxima elec
ción presiden
cial, llevar un 
sólo candidato o 
dos candidatos?

No sabe

Da lo mismo, indiferente

Dos candidatos

Un solo candidato

5.7%

24.4%

69.1%

JjjüíiíiJu LiiijuJ %

Jiuiiim j,7 % £
p..' Wg®
• • •JjiJjíüj'üjjiij jJJ %

j'Ju úlujjy
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¿Estaría usted de acuerdo o en 
desacuerdo con que Renovación 
Nacional y la UDI se aliaran con 
la Unión de Centro Centro?

¿Cuál cree usted que sería el mejor candidato presidencial de la oposi
ción? (Responden sólo los que se identifican como “opositores” 
al gobierno.)

z'Jdijn j'jJíiiijjyj 27.il %

Estaría de acuerdo

Estaría en desacuerdo

Indiferente

No sabe

üaÍEJJíJájJ Pilligli Jil.-j %

jarjíu Unuira Jarp-i lü.7 %

rj'ujjüjüüu J-ivlar 1 ü.7 %

JJanEijj üjjjíijj M.il %

j'JijnjUJJLI -j.5%

j'JdjuLiíj o JJ %

j'Ju ra^jjDjjdü ILL) %

(Grupo

Eduardo Frei

Gladys Marín

A continuación le vamos a leer gru-

Carlos CáceresGladys larin

Marín

Sebastian Pineral

No sabe

Eduardo Frei ?

2.4%

28.5 °/¿____latthei Sebastián Pinera

Eduardo Freí

Gladys Marín

me, nulo, blanco Ninguno, nulo, blanco

No sabe

(Grupo 2)

Carlos Càci

65%
4.1 %

2%
0.4%

Sergio Onofre Jarpa 20.7 %
60.0%

i (Grupo 3) 
Evelyn Matthei

30.0 %
61.8%

4.1 %
2.4%
0.8%

pos de posibles candidatos para la 
eleccióo presidencial y le vamos a 
,pedir*que nos diga, en cada caso, 
por qüién votaría usted

Ninguno, nulo, blanco 2.4%

13.8%
Eduardo Frei 72 %
Gladys Marín 7.3 %
Ninguno, nulo, blanco 3.7 %
No sabe

Sergio 0. Jarpa
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El pliego de Lagos
El ministro sólo pretende llevar hasta el final su candidatura si no logra 
convencer al PDC de aceptar un reparto de poder más equitativo en el 

próximo gobierno.
Grace Gibson ___________________

P
ese a haber transcurrido más 
de un mes desde que se reu
nió por primera vez con el 
Presidente Patricio Aylwin para tratar 

su salida del Ministerio de Educación, 
Ricardo Lagos todavía no obtiene una 
fecha precisa de los labios de su supe
rior. Pero ya está reuniendo una canti
dad importante de munición para nego
ciar con el PDC un cambio de estructu
ra en la Concertación.

Una de las pruebas de que el minis
tro-candidato está acumulando argu
mentos de peso es que en sólo cinco

Lagos: exigencias 
al PDC incluyen la 

concesión de 
algunos ministerios 

claves en el 
próximo gobierno, 

como la 
conducción 
económica

días se ha reunido en dos oportunida
des con su equipo de pre campaña, 
formado por dirigentes del PS y del 
PPD. La semana pasada, la mayoría de 
los integrantes de este grupo -com
puesto por Marcelo Schilling, Camilo 
Escalona, Jaime Pérez de Arce, Jorge 
Arrate e Isabel Allende, por el PS. y 
Sergio Bitar, Jorge Schaulsohn, Jorge 
Molina, Angel Flisfisch y Erich Sch- 
nake por el PPD- se juntaron con 
Lagos durante horas para tratar un 
asunto que lo han catalogado como de 
“extremo secreto".

El debate se centró en qué hacer 
con la Concertación, cuestión que a 

Lagos le ha estado dando vueltas 
desde hace meses. Para el ministro, en 
la próxima elección no sólo se juega 
su posibilidad de proyectarse como 
líder, sino que, además, se baraja un 
naipe cuyas cartas traerán impresas el 
nombre de los partidos que tendrán el 
dominio real del país en la próxima 
década. Y su argumento es que si no 
se reestructura la Concertación. de 
manera que cada uno de los partidos 
integrantes respete los equilibrios y la 
alternancia del poder, estarán conde
nados. para siempre, a ser los herma
nos menores del PDC.

De ahí la insistencia del ministro en 
que la discusión hoy no puede centrar
se en si los candidatos de la Concerta
ción serán uno o dos, sino en qué es lo 
mejor para proyectar la coalición. Y, 
más importante aún, cómo negociar 
con el PDC para lograr cambios que 
permitan una convivencia exenta de 
tensiones, y no -corno ahora- una per
manente competencia por conquistar 
mayores cuotas de poder.

Pero existen dos factores que con
fabulan en contra de la negociación 
que Lagos pretende con el PDC. El 
primero es que el conglomerado que 
dirige el senador Eduardo Frei no tiene 
interés alguno en desviar un rumbo 
que. hasta ahora, le ha dado buenos 
dividendos. Con el principio de que el 
partido más poderoso es el que se lleva 
las mejores tajadas de poder, el PDC 
ha logrado privilegios que no está dis
puesto a cambiar. Menos cuando fue 
este tipo de coalición la que les permi
tió en 1989 conquistar la Presidencia 
de la República y los mejores cupos 
en el gobierno y en la lista parlamen
taria.

Es justamente este esquema de 
1989 el que. ajuicio de Lagos, no se 
puede repetir en 1993. Para el área 
socialista, la coalición que fue a las 
urnas con Aylwin a la cabeza para 
enfrentarse a Büchi es muy distinta a 
la actual: se trataba de una alianza 
suprapartidaria, donde el desafío prin
cipal era mantenerse unidos para que 
la transición -y por tanto la derrota 
final del régimen de Pinochet- resulta-
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se un éxito. Esa concertación. dicen, 
se acabó y ahora es el propio Lagos el 
que se quiere enfrentar a la DC para 
pedir -al menos- una estructura de coa
lición de partidos que garantice la 
alternancia en el poder y la repartición 
más equitativa de cargos. Según ellos, 
esta vez no pueden aceptar que el PDC 
monopolice los principales cargos del 
gabinete. Para Lagos, por ejemplo, es 
obvio que en un eventual próximo 
gobierno de la DC, la principal res
ponsabilidad por el área económica 
tiene que quedar en manos del socia
lismo.

Pero otro aspecto que confabula en 
contra de las exigencias del ministro 
es que es muy difícil que el esquema 
por el cual está luchando se dé en un 
régimen presidencialista fuerte. Lo 
que más le acomoda a Lagos -y lo ha 
dicho en reiteradas oportunidades- es 
un sistema parlamentario donde per
fectamente pueden interactuar y com
partir el poder los distintos partidos 
que forman una coalición. Pero como 
el desafío es inmediato, y la modifi
cación constitucional para cambiar el 
tipo de gobierno una quimera, la pre
sión que pretenden ejercer sobre la DC 
se inclina por estructurar esta nueva 
forma de coalición.

P
or ahora, los laguistas sólo 
han tenido contactos infor
males con el equipo de Freí 
y no con el presidenciable del PDC. 

Sin embargo, estos encuentros siem
pre han terminado sin resultados, ya 
que la DC se rehúsa a entrar en el 
debate arrimándose fuerte a la teoría 
que dio resultado en 1989.

La estrategia de Lagos es llevar 
adelante su candidatura -y hasta el 
final- si la DC se rehúsa a establecer 
una nueva forma de coalición y se 
mantiene en el principio de que el par
tido mayoritario manda. “En esa posi
ción. Lagos no va a echar marcha atrás 
porque estamos usando nuestro legíti
mo derecho a competir por convertir
nos en mayoría”, señala un miembro 
del Comité Central del PS. En ese 
terreno, los socialistas piensan que 
Lagos parte con un piso del 18 % - 
obtenido entre el PS y el PPD en las 
municipales- y que podría llegar a 25 
%, contra 30 % del PDC. que los deja
ría en un muy buen pie, sobre todo si 
logran atraer para sí a los partidos más 
chicos del conglomerado de gobierno.

Claro que de esta difícil operación 
también podrían obtener una respuesta 
positiva del PDC. respecto de solidifi
car las bases de una nueva coalición 
pero manteniendo ellos el privilegio

de llevar el candidato. En 
esa perspectiva, los socia
listas, por cierto, pondrían 
en práctica inmediata
mente el nuevo acuerdo, 
exigiendo importantes 
cuotas de poder.

Esta delicada opera
ción de convencer al 
PDC, que le tocará poner 
en práctica a Lagos y a su 
equipo de pre campaña, 
implica dejar de cometer 
una serie de errores que 
han entrampado al PS- 
PPD, como las declara
ciones del ministro Carlos 
Ominami de que la candi
datura Lagos no es tran- 
sable, las peleas entre
esos dos partidos y las contradiccio
nes por la fecha de la salida de Lagos. 
De ahí que se estén cuidando de no 
aparecer ellos como rupturistas al inte
rior de la Concertación. ya que justa
mente le están vendiendo a la DC la 
idea de la proyección. Por lo mismo 
se acabaron las declaraciones respecto 
de la salida de Lagos e, incluso, de que 
éste se iría antes que el resto del gabi
nete. En su última conversación con 
Aylwin, fue el propio Lagos quien 
planteó su opción de irse con el resto 
de los ministros. El objetivo es sim
ple: no quedar con la imagen de ruptu- 
rista respecto del gabinete y como des
leal a Aylwin, quien encarna el con- 
certacionismo. Además, el propio 
Lagos cree contar con un buen aliado 
en el Presidente para llevar adelante 
su estrategia de convencer a la DC de 
la necesidad de cambiarle el rumbo a 
la coalición. Es sabido que Aylwin es

Aylwin: buen 
entendimiento con 
Lagos facilitado por 
las buenas 
relaciones del 
ministro con doña 
Leonor

Concertación: 
difíciles 
negociaciones a la 
vista

el más férreo defensor de esta alianza 
que lo llevó hasta La Moneda y que 
una de sus principales preocupaciones 
es que el conglomerado se presente a 
la elección de 1993 con un candidato, 
postura que será clave a la hora de 
tomar una decisión. Hasta ahora. 
Lagos se ha caracterizado por tener 
una relación franca con el Presidente, 
que le ha llevado, incluso, a manifes
tarle derechamente su oposición fren
te a algunas políticas adoptadas por el 
gobierno. Una de ellas fije la discre
pancia que tuvo frente a las reformas 
constitucionales. Lagos era partidario 
de que se enviaran inmediatamente 
después que asumiera Aylwin. cuando 
contaba con todo el apoyo, lo que 
finalmente no se hizo. Su buena rela
ción con Aylwin se acrecienta con la 
cercanía que tiene Lagos con la señora 
Leonor, ya que desde su oficina de 
ministro ha podido ayudar efectiva
mente a la Primera Dama en su traba
jo social, cuestión que es reconocida 
por ella.

Pero los partidarios de Lagos tam
bién se están preocupando de romper 
con la imagen de que es el ministro el 
que quiebra la Concertación al ir como 
candidato. De ahí que el propio Lagos 
ha insistido, en estos días, en su deseo 
de que la Concertación presente un 
sólo candidato. Pero ello, claro, impli
ca que éste se designe consensualmen
te entre todos los partidos que forman 
la alianza. Por eso, el socialismo espe
ra que sea la DC quien se caiga en este 
aspecto para aparecer ellos como rup
turistas.

La verdad es que aunque recién se 
está trabajando la idea, no es la prime
ra vez que Lagos se da vueltas pensan
do cómo convencer a la DC de la nece
sidad de una nueva Concertación. Ya 
antes de la elección municipal, el

QUÉ PASA, 10 de agosto de 1992 13



ministro lo había planteado privada
mente en el PS y el PPD. Sin embargo, 
la fiebre electoralista del 28 de junio y 
la publicitada salida del diputado José 
Antonio Viera-Gallo del PPD -que 
molestó a Lagos, justamente por la 
espectacularidad que tuvo- provocó 
que la discusión derivara al tema 
Lagos-candidato y. por tanto, la fecha

Freí: oídos sordos a 
los planteamientos 
del PS-PPD

de su retiro del Ministerio.
Pero fue el mismo Lagos quien 

ayudó a trasladar del eje el centro del 
debate con su continua información 
contradictoria respecto de la fecha de 
su salida del Ministerio. Antes de la 
gira de Aylwin a Europa -que comen
zó el ll de julio-, el ministro se reunió 
con el Presidente para plantearle que 
debía irse del gabinete. En esa oportu
nidad. los argumentos que usó en el 
despacho privado de Aylwin fueron 
que su candidatura -tras las eleccio
nes- se había levantado y que, a su jui
cio, era mejor irse para que no lo acu
saran de que se estaba aprovechando 
del cargo para proyectarse. La res
puesta del Presidente fue simple, pero 
categórica: le dijo que lo conversarían 
a su regreso de Europa.

A
unque ahora el propio Lagos 
lo niegue, en un principio su 
idea -y de muchos dirigentes 
del PS- era que debía abandonar el 

gabinete antes que otros ministros, 
para darle más espectacularidad a su 
salida. Incluso, en una de las reuniones 
que realiza normalmente los lunes en 
la noche en su casa -la del 20 de julio- 

se acordó junto a Sergio Bitar, Jorge 
Schaulsohn. Jaime Pérez de Arce, 
Hernán Vodanovic y José Miguel 
Inzulza que la fecha no podía superar 
el mes de agosto. Sin embargo, tras 
una nueva reunión con Aylwin, el 28 
de julio, e] ministro desmintió públi
camente cualquier rumor que oliera a 
renuncia, lo que no sólo provocó caras 
de interrogación por sus devaneos, 
sino que malestar entre algunos de sus 
seguidores, sobre todo en el grupo de 
Núñez y de Escalona al interior del 
PS, que hasta hace poco bregaban por
que el ministro iniciara ya su candida
tura. Es más, ya el día antes -el lunes 
27- en el PS tuvieron que tragarse una 
reunión de la Comisión Política donde 
se elegiría a los integrantes del equipo 
de pre campaña de Lagos, cuando, 
intempestivamente, alguien llegó mos
trando sendas declaraciones de Lagos 
formuladas al diario La Segunda, 
donde -de nuevo- aseguraba que no 
renunciaría. Inmediatamente, en la 
sede de Concha y Toro se decidió sus
pender la nominación ese día, porque 
aparecía como ridículo designar un 
equipo cuando aún no se tenía candi
dato. □

PARA SALVAR 
VIDAS 

SE NECESITA 
CABEZA FRIA 

Y SANGRE 
CALIENTE.

IPA. BANCO DE SANGRE CLINICA JUAN PABLO II
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| RN: COMIENZA EL DESFILE

I Sebastián Piñera ya no tiene que esperar 
más para lanzar su campaña. Su contendora, Evelyn 
Matthei, ha preferido "el goteo" de información, las 
entrevistas personales, los trascendidos sobre su co
mando y el apoyo de Jarpa. Pero el senador-candidato 
optó por lo que es su especialidad: un lanzamiento en 
forma a fines de mes, con una gira nacional en grande 
y actos masivos en las capitales regionales.

RN y el resto del país verán en pocas sema
nas la competencia oficial de estos dos postulantes y 
podrán sopesar, desde ya, los estilos: discreto el de 
una, rimbombante el del otro. Más allá de las prefe
rencias personales, lo cierto es que el principal partido 
opositor supo sortear las deliberaciones internas y 
poner en carrera -antes que la alianza oficialista- a 
sus dos contendores. Si serán o no los que lleguen al 
final es otra historia, pero la ventaja ya está lograda: 
hacerse visible en el laberíntico mundo de los presi
denciables.

EL CLORO DESEQUILIBRA AL PS

La entrada en competencia de Clodomiro 
Almeyda por la presidencia del PS eleva a tres los
sectores para la disputa interna.

Una primera lectura indica que esta pos
tulación perjudicará más al ala "escalonista" que a 
la "renovada", las otras dos en disputa. Pero compli
cará también a estos últimos. Porque el PS tiene 
una buena porción de militantes que optan por la 
tradición y a quienes "El Cloro” les devuelve una 
identidad empalidecida por la gestión de la actual 
capa directiva del PS. Y porque, además, pese a 
haber asumido parte importante del discurso de la 
renovación sigue siendo un gran crítico de algunas 
ideas hoy tan mansamente aceptadas por sus com
pañeros de partido. Lo que Almeyda representa no 
es banal ni desechable para los socialistas históri
cos. Y aunque no sume la mayoría en votos, obligará 
seguramente, a un revisión interna de algunas 
líneas políticas. O a negociaciones más complejas.

2
 LA CUT: POCO TIEMPO PARA 

LO LABORAL

La fiebre electoral no sólo afecta a los parti
dos. La Central Unitaria de Trabajadores es una 
buena plataforma para futuros candidatos parlamen
tarios. No es ningún misterio que las dos cabezas de 
esta entidad, Manuel Bustos y Arturo Martínez, de
sean llegar al parlamento. Pero también los proyectos 
afectan a otros vicepresidentes y dirigentes interme
dios. Entre tanto, los problemas laborales aparecen 
cada vez menos en el debate político y las buenas ideas 
de generar un movimiento sindical autónomo y mo
derno están completamente desdibujadas.

Las tensiones dentro de la CUT pueden ir 
subiendo de intensidad en los próximos meses y ha
cerse más tangibles las acusaciones de hegemonismo 
contra los dirigentes demócrata cristianos. Pero habrá 
que leer allí no sólo problemas intra-organización, 
sino también visualizar las carreras ascendentes y 
personales de algunos de los protagonistas.

SULE LE AYUDA A LAGOS

La competencia presidencial dentro de la 
alianza de gobierno todavía no ha podido ser toma
da como algo natural, sino que genera temores y 
descalificaciones y revive fantasmas. Uno de los 
aportes reales a la Concertación que puede hacer la 
precandidatura del radical Anselmo Sule es dotar 
de normalidad la competencia que se abrirá y des
dramatizar el escenario Frei-Lagos.

El PR, sabiendo que es el socio que equilibra 
las dos fuerzas principales de la Concertación, ha 
decidido clavar su banderilla en la canchay ponerse, 
con propiedad, a jugar su papel de minoría gravi
tante. Más que eso, declara sin complejos que un 
candidato le ayudará a ganar más votos, sabiendo 
que es una postulación que no llegará a las elecciones 
del 93. Eso, más que cualquier otra consideración, 
pondrá en las próximas semanas más realismo, 
más claridad y menos elucubraciones en el debate 
presidencial.
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Anunció ministro Ricardo Lagos

Habrá incentivo tributario 
para invertir en Educación

, BLos incentivos que 
(existen actualmente para 
í que el sector privado pueda 
invertir en la cultura —re- 

j bajando dicha suma de los 
tributos que debe cancelar 
anualmente— podrían ex
tenderse a las inversiones 
directas que puedan efec
tuarse en la Educación o en 
los establecimientos de ins
trucción regular.

Así lo anticipó el ministro 
de Educación, Ricardo La
gos, a los empresarios que 
participaron en el reciente 
“Encuentro Regional de la 
Industria" realizado en Vi
ña del Mar.

El ministro respondió 
una pregunta puntual que 
se le formuló, en el sentido 
de por qué no es posible 
deducir de impuestos el 

apoyo que se pueda pres
tar sistemáticamente a un 
establecimiento o proyecto 
educacional.

El secretario de Estado 
expresó que actualmente 
“hay una deficiencia en 
nuestros sistema tributa
rio, en el sentido de que 
hay incentivos tributarios 
para la participación del 
sector privado en el mundo 
de la cultura, lo cual es am
pliamente positivo. Sin em
bargo, no existen los mis
mos incentivos tributarios 
para una empresa que, en 
lugar de apoyar una activi
dad cultural, quisiera apo
yar una actividad concreta 
de algún establecimiento 
educacional”.

El ministro Lagos expre
só que su ministerio no ve 

la razón para esta distin
ción, sin dejar de reconocer 
la importancia de apoyar la 
cultura, “pero creo que —a 
lo mejor— podría haber in
cluso mayores incentivos”.

Agregó que podría plan
tearse una modalidad simi
lar a la que se emplea en el 
presente en cuanto a la cul
tura.

Por esta razón, anunció 
que ya se han estudiado al
gunas de las modalidades 
de carácter tributario, vin
culadas a la cultura, que se 
espera impulsar para apli
car en el ámbito de la Edu
cación y poner fin a esta 
discriminación, que atenta 
contra un mayor desarrollo 
de la infraestructura edu
cacional.
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MINISTROS CON PRESENCIA
La creciente competencia ha diversificado la cobertura 

que los distintos canales hacen de los personajes en el poder. 
En el último informe de la Secretaría de Comunicación y 
Cultura (referido a la semana entre el 15 y el 21 de julio), los 
ministros de Estado alcanzan cifras sorprendentemente con
tradictorias. Es así como «24 Horas» y «Meganoticias» se 
inclinan en sus preferencias informativas por el encargado de 
la cartera de Educación, Ricardo Lagos (con porcentajes de 
24,9 por ciento y 43,8 respectivamente), mientras «Teletrece» 
lo hace por el de Defensa, Patricio Rojas, con un 15,3 por ciento, 
y, con un punto menos, por el de Transportes, Germán Correa. 
Rojas en las «estaciones de Lagos» apenas aparece. Es más, lo 
hace sólo en «24 Horas» con un mínimo porcentaje de 3,9.

Megavisión es el canal que más lujos se da en cuanto a no 
mostrar ni una vez la cara de los hombres de Aylwin. Seis 
ministros tienen 0 por ciento de aparición: el mismo Rojas, 
Silva Cimma, Sergio Mobna, Jorge Jiménez, René Abeliuky Juan 
Hamilton. Los dos últimos se repiten en Teletrece, noticiero 
que agrega a la lista nada menos que a Carlos Ominami. Por 
su parte, TVN integra a Juan Agustín Figueroa.



'arlos González Márquez
“Nos opondremos 

II
al ingreso del PPD 

a la Internacional Socialista”
Carlos González Márquez está con

tento. La votación radical en la última 
elección municipal superó todos los pro
nósticos y elevó al Partido Radical al club 
de "los grandes" de la Concertación. Jun
to al PS, al PPD y por cierto a la DC, con 
quien el radicalismo, sin muchos comple

jos doctrinarios, ha establecido una sólida 
alianza "táctica", como les gusta decir a 
los radicales aludiendo a su vieja estrate
gia de aliarse con los más distintos, en 
donde pueden perfilarse, y no con los más 
afines, donde corren el riesgo de confun
dirse.

En la agenda del presidente del PR 
figura la fusión de su partido con los 
socialdemócratas; su propia postulación 
a la presidencia de su partido y la procla
mación de Anselmo Sule como precandi
dato a la presidencia de la República, 
además de su reelección como senador
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por la V Región interior. De éstos y otros 
temas conversa con APSI.

-¿Cómo explica la buena votación 
del Partido Radical en las últimas elec
ciones municipales, pese al pronóstico 
de las encuestas?

-En primer lugar, hay que aclarar 
que el Partido Radical compitió en el 80 
por ciento del universo electoral, y ahí 
sacamos un poco más de 320 mil votos, y 
eso proyectado, corresponde a un 6,4 por 
ciento de la votación nacional. A nosotros 
nos perjudica mucho no poder competir 
en el Pacto de la Concertación en todo el 
país. Es un sacrificio permanente que 
hemos hecho durante todo este gobierno, 
y antes de la elección de 
Aylwin. No poder ir en 
todas las comunas del país, 
en elecciones de diputa
dos y senadores, también 
nos perjudica.

Ahora, nuestro 6,4 
por ciento obedece a dos 
factores: primero, a que 
hay un reencuentro del 
Partido Radical con la 
masa ciudadana, produc
to, fundamentalmente, de 
la vigencia que tiene nues
tra condición doctrinaria: 
a partir del desplome del 
proyecto del socialismo 
real, cobra nuevo vigor una 
concepción del socialismo democrático, 
que ha sido la concepción democrática 
que siempre hemos tenido los radicales y 
que hoy también profesan otras corrien
tes de nuestro país.

El otro factor es el proceso de reuni
ficación de las dos grandes corrientes del 
radicalismo: el PRSD, que dirigía mi que
rido amigo Anselmo Sule y el Partido 
Radical de Chile, que hemos dirigido un 
conjunto de personas en el último tiempo, 
se unen y eso produce un efecto, y esa 
unidad hace que el PR recupere gran parte 
de su fuerza. Y lo otro es la calidad de los 
candidatos, porque el radical, de por sí, es 
un candidato bueno para elecciones co
munales, porque los radicales tienen una 
gran vocación de servicio, son siempre co
nocidos en la comunidad y las bases del 
partido.

-¿No es un contrasentido que uste
des, que son el único partido que está en 
la Internacional Socialista, tenga un en

“creo que el 
partido va a 
levantar una 

precandidatura 
presidencial en 

el consejo 
del 15”

tendimiento con la Democracia Cristia
na, y no con sectores como el socialismo 
renovado y el PPD, que han solicitado su 
ingreso a la Internacional?

-Ahí hay dos cosas que tocar a fon
do. Primero, nosotros hemos tenido infor
mación de que algunos proyectos políti
cos -el proyecto político del PPD— pasa 
por el desperfilamiento del PR...

-Schaulsohn ha hecho llamados 
muy serios a los radicales para integrarse 
al PPD.

-Bueno, Schaulsohn lo que hizo fue 
tomar gente del Partido Radical y llevár
selos al PPD, que es una cosa distinta. Las 
integraciones se hacen con las directivas y 
con las orgánicas de los partidos, no plan

teando que el proyecto de 
un partido pasa por la des
trucción de otro partido. 
Nosotros no podemos 
aceptar eso; tenemos una 
tradición de 140 años en la 
vida política chilena, y 
además tenemos un parti
do que tiene plena vigencia 
en lo ideológico, en lo doc
trinario, en este momento 
en el mundo y al cual esta
mos tratando de moderni
zar. Hemos ido con la DC 
por las razones menciona
das, y porque, además, el 
gran pacto para nosotros 
es el pacto de la Concerta

ción.
Pero el movimiento, el. gran movi

miento socialista democrático de Chile, 
está por construirse y nosotros estamos 
disponibles para conversar, en igualdad 
de condiciones, para construir ese gran 
movimiento socialista democrático, sin 
exclusiones. Nunca nos hemos opuesto, 
en la Internacional Socialista, al ingreso 
del Partido Socialista. Nos vamos a opo
ner al ingreso del PPD en la medida en que 
el PPD se declara un partido no socialista. 
Porque la Internacional Socialista reúne 
partidos socialistas, socialistas democrá
ticos.

-Hay un llamado, muy implícito 
hoy día, tanto del PPD como del PS, a 
conformarlo que se ha dado en llamar un 
"pacto progresista" en torno a una op
ción presidencial, que tiene la preten
sión de reunir al Partido Socialista, al 
Partido por la Democracia, a los radica
les, a los humanistas verdes. ¿Cuál es su 

postura fente a ese llamado?
-En primer lugar, a nosotros no nos 

han hecho ningún llamado, ni han con
versado con nosotros, ni nos han enviado 
un documento, ni han pedido una reu
nión con la directiva. Los llamados no se 
hacen por la prensa, en política las cosas 
hay que hacerlas como corresponde, con 
cierto grado de formalidad.

Si hay una propuesta de esa natura
leza nosotros estamos abiertos a estudiar
la. No nos gusta el nombre "progresista", 
porque creemos que la DC también es 
progresista, y no queremos causarle una 
agravio a un partido que es nuestro aliado 
dentro de la Concertación. Por lo demás, 
esta propuesta viene desde hace muchos 
años, esto viene de Italia, cuando se trató 
de formar el gran movimiento, la Conver
gencia Socialista. Es un proyecto antiguo, 
es un proyecto que nunca nosotros hemos 
rechazado, pero que nunca ha fructifica
do.

-¿Sería pensable que un gran 
movimiento socialista democrático en 
Chile, pudiera unirse para levantar una 
opción propia dentro déla Concertación?

-Nosotros no rechazamos esa idea 
en absoluto, creemos que el proceso de 
alternancia puede darse, más bien, por 
esa vía. Nosotros no rechazamos eso. 
¿Ahora, cuándo vamos a hacer eso? Es 
algo que está por determinarse, pero no lo 
rechazamos, y creo que el partido va a 
levantar una precandidatura presidencial 
en el consejo del 15 de agosto, que va a ser 
una precandidatura para trabajar dentro 
de la Concertación, no fuera de la Concer
tación.

-¿Cuál es el calendario, que usted 
se imagina, para la Concertación, para 
tratar el tema del candidato único y del 
programa, y de la lista parlamentaria 
única? ¿Qué es eso, una convención, un 
acuerdo entre partidos, una primaria?

-Mire, nosotros creemos que vamos 
a adelantar un candidato, ya te dije, en el 
próximo consejo general del partido. Es
tamos disponibles para buscar entendi
mientos dentro de la Concertación a obje
to de establecer un procedimiento no trau
mático y que sea el punto de acuerdo y de 
entendimiento para el nuevo gobierno de 
la Concertación.

-¿Cómo se lo imaginan ustedes?
-Yo participé en el proceso anterior 

de elección del candidato, y responde 
mucho a los fines, a los sentimientos del
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momento. En la elección pasada, tuvimos 
el mismo problema. Teníamos cuatro o 
cinco candidatos y nadie se bajaba y de 
repente, nosotros acordamos bajar a Silva 
Cimma y le dijimos a Aylwin: "Mire, ahora 
lo vamos a apoyar a usted al interior de la 
Concertación" y a partir de ese momento 
se produjo una dinámica que determinó 
que Aylwin fuera candidato, porque los 
demás partidos dijeron: "Mire, la verdad 
de las cosas es que nos parece que usted es 

un buen candidato".
-¿Y van a repetir el gesto con la 

DC?
-Yo no lo sé todavía, tenemos que 

verlo, tenemos que conversarlo, no es fácil 

y Ricardo Lagos, ¿qué haría?
-Haríamos una reunión al interior 

de la Concertación y tendríamos que 
buscar un entendimiento, o sea, ahí no 
puede haber nada que no sea traumático 
o que sea rupturista, porque eso rompe la 
fraternidad de la Concertación, el arco 
iris. Nosotros jamás haríamos un acto de 
fuerza, no hemos trabajado políticamente 
así, desde que logramos deshacernos de la 
dictadura, y queremos seguir trabajando 
en un plano de fraternidad. Nosotros 
haríamos todos los intentos por buscar un 
entendimiento entre estas dos fuerzas.

-Se afirma que Honecker fue con
minado a salir de la embajada, dándole 
un plazo de 10 minutos para vestirse y 
salir. ¿Cuál es su opinión, en definitiva, 
de todo el incidente Honecker?

-Bueno, el caso Honecker ha sido 
un caso complejo, la misma forma en que 
Honecker llegó a la embajada es una for
ma atípica, por decir lo menos, pero aquí 
hay un problema de derechos humanos, 
un problema de solidaridad. Yo conozco, 
he trabajado y he luchado con mucha 
gente que estuvo en Alemania Democrá
tica cuando Honecker era Presidente, y 
recibió el asilo y la atención fraternal de 

ese pueblo y de ese gobernante.
-¿Hubo radicales exiliados?
-Sí, hubo radicales exiliados en 

Alemania Oriental. Hay un problema aquí 
de reciprocidad, de lealtad, de don de 
gentes. Nosotros no podíamos cerrarle las 
puertas a Honecker, pero luego empiezan 
a jugar estas presiones internacionales, 
Alemania es una potencia sin lugar a 
dudas, al caer la Unión Soviética, se debi
lita la posición de Honecker y el gobierno 
chileno se encuentra enfrentado a un 
problema muy complejo, al cual trata de 
buscarle una solución. A mí me parece 
que el solo hecho de que este asunto se 
haya alargado estos 8 meses, es una 
demostración de que el gobierno de Chile 
hizo todo lo posible para solucionar este 
caso. Yo carezco de mayores antecedentes 
y la verdad de las cosas, es que no estoy en 
condiciones de juzgar, pero yo considero 
que nosotros, como partido, avalamos el 
manejo que el Presidente Aylwin ha he
cho de este caso, porque no debemos 
olvidarnos que las relaciones exteriores 
de este país las dirige el Presidente y la 
Cancillería, en el fondo, no es otra cosa 
que un simple ejecutor de las disposicio

nes... •

-y quiero ser honesto en esto- desplazar a 
la Democracia Cristiana, con el potencial 
electoral que ellos tienen, de una opción 
presidencial. Yo creo que no es fácil, por
que en política las cosas no se hacen como 
uno quiere, sino que se hacen como la 
realidad las determina, y en política nadie 
regala nada, todos hacen valer su peso. Y 
ahí la Democracia Cristiana tiene un peso 
específico que en un momento lo van a 
hacer valer. Pero eso no significa que siem
pre la DC tenga que tener candidato pre

sidencial.
-Si el Partido Radical fuera la fuer

za llamada a decidir entre dos opciones 
dentro de la Concertación: Eduardo Frei
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LA NACION

CLAUDIA ALAMO

D
e cara a las elecciones 
internas en las que el 
PPD elegirá a sus 
nuevos dirigentes, el 
vicepresidente y di
putado de ese partido, 

Jorge Molina, asume que su 
partido debe entrar en la arena 
de las definiciones. En con
versación con LA NACION 
declaró que, para cumplir ese 
objetivo, después de las elec
ciones hay que atacar dos 
grandes tareas: un encuentro 
programático donde se áefinan i 
las propuestas políticas del 
PPD y, además, un encuentro 
orgánico del partido en que se 
modifiquen los estatutos.

•Han pasado varios días 
del término de la doble mili- 
tancia. ¿Por qué el PPD se 
esforzó en minimizar ese he
cho?

-A pesar de que entendía
mos muy bien el fenómeno, 
este produjo un temblor inter
no con muchas réplicas y al 
mismo tiempo la sensación de 
dar mayor información a la 
militancia, por eso recorrimos 
todo el país. Lo peor habría 
sido advertir la presencia de 
una operación política desti
nada a producimos daño, 
porque eso habría levantado 
en el PPD una fuerte réplica, 
porque somos muy sensibles 
de que se respete nuestra 
identidad. Hoy existe clara 
conciencia de que este proce
so ha sido provechoso ya que 
nos permite terminar con una 
zona gris que no favorecía a 
ninguno de los dos partidos.

-¿Existió una especie de 
psicosis en el PPD frente al 
tema de la fusión?

-Hay una explicable sobre- 
rre acción que debe entenderse 
mirando lo que ha costado 
construir esta fuerza política. 
Cualquier intento por hacerla 
desaparecer, tratándose de un 
partido joven, obviamente re
cibe unarespuesta más cargada 
de pasión.

-¿Tal vez esa pasión creó 
un ambiente hostil que fue la 
causal de la partida de Viera 
Gallo?

-No. Su decisión nos tomó 
por sorpresa. El nunca encon
tró un ambiente hostil. Por el 
contrario, hicimos lo posible 
para que entrara, como en su 
casa, a la directiva. Por otra 
parte, nunca recibimos una 
crítica en el sentido de que 
carecíamos de doctrina...y muy 
legítimamente él levantó la 
posibilidad de la fusión. Ahora, 
esa reacción no estaba desti
nada a obligarlo para que se 
desplazara del partido.

-¿Cómo quedaron las re
laciones entre ambos parti
dos?

-Con absoluto conoci
miento de causa puedo decir 
que han mejorado notable
mente. Hoy es muy fluida esta 
relación, no tenemos crispa- 
ciones innecesarias. Ya esta
mos claros. De modo que no 
creo que en el horizonte se

El diputado Jorge Molina afirma que el “proceso ha sido provechoso1

Relaciones PS-PPD
Evitando conflictos

«'T7~T~ 1 * su decisión de alejarme:

asomen nubes de tormenta en 
esta materia. Ambos estamos 
actuando con muy buena dis
posición y con cuidado para 
evitar conflictos tontos e in
útiles.

-¿De qué forma influye
ron esos conflictos en la can
didatura de Lagos?

-Producto de las distintas 
apreciaciones que tenía el PS y 
el PPD sobre el modo de enca
rar la candidatura de Lagos, se

produjeron conductas erradas y 
prontamente salimos al en
cuentro de esta dificultad. Hoy 
podemos decir que tenemos un 
acuerdo muy sólido para evitar 
que se sigan produciendo ese 
tipo de situaciones que, de al
guna manera, desmejoraban la 
posición de Lagos.

-¿Se perj udicó la figura de 
Lagos?

-...Sin quererlo, los cuida
dos del sacristán estaban enfer-

su decisión de alejamiento del 
ministerio debe ser discutido 
primero con el Presidente.

-En el terreno partidario 
se ha dicho que el PPD debe 
entrar en etapa de definicio
nes porque le falta identidad 
¿cuál es su apreciación?

-Este partido es nuevo pero 
tiene sus raíces en las ideas 
progresistas. En el PPD conflu
yen la renovación socialista, las 
ideas liberales, confluye tam
bién un fuerte sector laico. Todo 
eso configura un conjunto de 
ideas que perfilan las señales de 
identidad del partido. Las otras 
críticas se refieren a la organi
zación: se quiere impartido más 
estructurado. Y es verdad. En 
este primer período hemos pa
sado sosteniendo al PPD de al
gunas presiones externas que 
ponían en duda su vigencia. Eso 
nos obligó a enfatizar el carác
ter autónomo de esta fuerza po
lítica.

-Enfatizar la autonomía 
¿no los llevó a caer en la so
berbia, como han expresado 
algunos socialistas.-?

-Nunca quisimos ser sober- 
bios pero, a veces, nuestra au- 
toafirmación se interpretó de esa 
manera. Pero era una necesidad 
porque estaba en duda la exis
tencia misma del PPD.

-La presencia en el PPD 
ferie en la fecha de su partida del grupo que apoyó a Viera 
del ministerio y que esa deci
sión la tomen exclusivamente 
Lagos y el Presidente Aylwin?

-Nuestro criterio en esta 
materia es coincidente con la deloquesehasostenido,tiene 
del ministro y es tan alto el 
grado de su lealtad con el Presi
dente de la República que ha 
estimado que, por sobre todo,

Diputado 
Molina, 
vicepresidente 
del PPD: ‘No 
entiendo 
mucho los 
matices entre 
Escalona y 
Almeyda. Más 
aún me 
sorprendió que 
Clodomiro 
apareciera 
como candida
to en forma 
separada".

mando al cura.
-¿Es por eso que ambos 

partidos acordaron no Ínter-

Gallo ¿ayuda o amenaza a 
perfilar esa autonomía?

-No lo veo como una ame
naza. En el PPD, al contrario

un gran espacio para el socia
lismo renovado y ellos, clara
mente, provienen de esa ver
tiente. Es un grupo que feliz-

Candidato: “Todo está por discutirse”
"El mecanismo de elección del candidato de la DC es 

un punto interesante a la hora de sentarse a discutir en la 
Concertación ¿qué pasa si se decide una votación universal 
donde la base es quien elige?

-No podemos inmiscuimos en los procedimientos de la DC. 
Pero obviamente hay distintas formas de elegir al candidato. En 
nuestro caso, por ejemplo, no hicimos una elección universal 
sino que las instancias superiores de los partidos eligieron a 
Lagos. La idea de la convención es más favorable y no 
necesariamente menos democrática que la otra.

-¿Con ese mecanismo se legitima el candidato y es más 
difícil lograr acuerdos?

-Si votan todos los dirigentes de un partido obviamente nos 
veríamos empujados por una lógica mucho más exigente desde 
la base al entrar en conversaciones. En todo caso este es un 
asunto que debe resolver la DC, pero nada de lo que pasa en un 
partido de la Concertación deja de afectar a los demás, nada de 
lo que se hace o se omite deja de tener repercusión en el resto

mente optó por mantenerse en ; 
el PPD y participar en lo que j 
debe ser su reforzamiento como 
fuerza política. Creo que ellos i 
van a desarrollar en gran me- I 
didas dos dimensiones que re- ■ 
quiere el PPD: un mayor peso I 
doctrinario y una mejor orga- I 
nización. |

-Cuando se habla de un 1 
partido que quiere empezar 
a tener una democracia in- | 
terna más fluida ¿cómo se 
comprende, entonces, que 
estén casi listos los cargos de 
presidente y secretario gene
ral y la única competencia se j 
dé en cargos menores?

-Se ha llegado a un consen
so en la figura de Sergio Bitar 
porque no surgió, como ha
bríamos querido, otro compe
tidor que sostuviera alguna te
sis política distinta a la que 
actualmente es dominante en 
el PPD. La lucha interna no es 
una lucha por discusiones doc
trinales como la que había 
planteado Viera Gallo, sobre 
una necesidad de fusión con el 
PS. Eso dio por resultado un 
consenso en la cabeza dirigen
te, pero creo que siempre es 
conveniente un grado de com
petencia.

-¿Qué nombres se perfi
lan para la vicepresidencias?

-Se mantendrían las figuras 
tradicionales como Erich Sch- 
nake, Laura Soto, Víctor Ma
nuel Rebolledo, yo mismo y 
emergen algunas nuevas can
didaturas como la Angel Flis- 
flish, María Antonieta Saa, 
Víctor Barrueto.... creo que se 
combina muy bien continui
dad y cambio direccional en 
esta competencia.

-El PS también va a elec
ciones internas. Respecto a 
los liderazgos ¿qué significa
ría la figura de Clodomiro 
Almeyda en las relaciones con 
su partido?

-Tengo la impresión de que 
tendríamos que establecer otro 
tipo de relación porque si Clo
domiro llegara a triunfar en el 
PS lo haría representando una 
tesis de la que no se ha aparta
do. El es marxista en su núcleo 
fundamental, nosotros no lo 
somos y eso conlleva prácticas 
políticas, manera de ver el pro
yecto de futuro en forma muy 
diferente; entonces nos vería
mos en la necesidad de estable
cer un tipo de relaciones, ade
cuándolas a la circunstancia de

de la Concertación. Y así, está un entrelazada la decisión de que se habría producido un ale- 
Ricardo Lagos como la que pueda tomar la convención. Ahora jamiento mucho más profundo 
más que nunca hay que estar en un alto grado de comunicación entre estas dos fuerzas, 

interna. .
-¿La elección directa hace más rígida las posiciones?
-Tiendo a pensar que puede producirse ese efecto que podría ser 

nocivo para la idea de una Concertación que debe proyectarse.

-¿Pasaría lo mismo con 
Escalona?

-No entiendo mucho los 
matices entre Escalona y Al
meyda. Más aún me sorpren
dió que Clodomiro apareciera 

__ _________ _ _ como candidato en forma se- 
DC Eduardo Frei respecto de que dos candidatos quebran la parada. En todo caso, creo que 
Concertación. Molina indicó que “no es conveniente, en esu dentro del PS aún no está dado 

el esquema definitivo. Pero en 
cuanto a relaciones no va a 

que permita llevar un solo candidato la discusión debe hacerse influir quien sea el presidente, 
más sistemática “pero no se puede partir, preconcebidamente, En cuanto a sintomas es obvio 
sosteniendo que un solo candidato significa el término de la qUe el PPD las tiene mayores 

con el sector renovado.

FREI , ., , ,
Ante las declaraciones formuladas por el presidente de la

Concertación, Molina indicó que “no es conveniente, en esta 
etapa de la discusión, hacer afirmaciones tan rotundas porque 
todo está por discutirse”. Explicó que para buscar una fórmula

11103 OIPIVHIUUVU --------- » ,
sosteniendo que un solo candidato significa el término de la

Concertación”.
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Reemplazante de Lagos
A raíz de la esperada renuncia a su cargo del ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, para dedicarse de lleno a su precandidatura a la Presidencia de la República, 
entre los periodistas que cubren el sector Educación han surgido varios nombres de 
posibles reemplazantes.

En la lista de “posibles” están el presidente del Consejo Nacional de Televisión, 
José Joaquín Brunner, y el subsecretario de la cartera, Raúl Allard. Incluso, un ágil 
de la prensa escuchó en el ex Pedagógico que la sucesora podría ser la vicerrectora 
del plantel, Viola Soto. Sin embargo, se comenta que las mayores posibilidades las 
tiene Brunner, quien además de tener una larga trayectoria en materias de educa
ción, es militante del PS, al igual que don Ricardo, sin desconocer, por supuesto, que 
Allard ha hecho una gran labor como segundo del postulante a la Presidencia de la 
República.

17 15
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1 ■
Extremadamente cuidadoso es

tuvo ayer el ministro de Educa
ción Ricardo Lagos durante la ce
remonia de inauguración del se
minario Chile 21. Su calidad de 
precandidato y las especulaciones 
que existían en torno al evento, en 
el sentido que podría ser el inicio 
formal de su campaña (que se ori
ginaron en un matutino que no es 
La Epoca), no sólo lo obligaron a 
redactar con sumo detalle el dis
curso que pronunció, sino tam
bién a evitar cualquier gesto que 
diera una connotación de 
‘ ‘hombre en campaña’ ’.

Por eso, al finalizar su inter
vención el secretario de Estado 
sólo respondió al cerrado aplauso 
de los concurrentes con sonrisas y 
leves movimientos de cabeza. No 
alzó mano ni brazos, como suele 
hacerlo tras sus discursos políti
cos, desilusionando las expectati
vas de periodistas y reporteros 
gráficos.
Razón no le faltaba: los profe

sionales del lente siguieron con to
da atención, y a veces a sólo centí
metros del podio, todo su discur
so.

17 16
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con visión de
particularidad muy especial: le ha da- 
comgoaé1ntías a. todos -Piensen o no 
como el— en la seriedad v en la rec 
ponsabihdad de su gestión”.
timUta icDa Madariaga se manifestó op- 
cS»h nuevos sucesos en

deno3^ “"CWk'nueyo! tal corno"^“ 

"Puede haber* discrepancia*2 y’ es
SS'd^d&^C

^°n‘ca ^a,dariaga destacó las 
DeSaC de secretario de Estado 7tf» 
futuro Lag°S C°mO hombre

S 1í"SSí 
d"prí! encuentro "Chile 21: Opción 
crática”reSO Para Una Sociedad Demo- 

mnUn hombre con visión de futuro 
con grandes conocimientos, que junto 
con ser estadista es un técnico « 

“na gran alternativa” declaró la ex Ministra de Justicia y Educción

La abogada manifestó que el secre 
taño de Estado ha mostrado en su 
gestión ministerial, "un espíritu abier 
in a. a™odernidad, que ha acogido a 
¡os distintos sectores, y que den*¡ una

17 17
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alentadora.

política cultural en Chile?
Por: Verónica Moreno Aguilera

i a una conclusión 
se llegó la semana 
pasada con el' Se
minario de Políti
cas Culturales en

Chile", fue que en Chile no 
existen políticas culturales.

No es un juego de palabras. 
Después de dos días de se
siones, charlas de expertos e 
intercambio de opiniones y 
quejas, los artistas y trabaja
dores de la cultura que se 
reunieron en el salón de plena- 
rios de la Cancillería (ex 
Congreso Nacional) en San
tiago, coincidieron en una 
apreciación ya compartida de 
antemano por todos: las nece
sidades son muchas y los re
cursos... irremediablemente 
escasos. 

Pruebas

Una muestra irrefutable de s 
esto fue la postulación al Fon- I 
do de Desarrollo de la Cultura i 
y las Artes, Fondee; instru
mento creado por ley para 
apoyar la creatividad artística 
a nivel nacional. Su cupo era 
de 750 millones para finan^ 
proyectos y recibió 2 mil 800 
postulaciones, que exigían en 
total veinte mil millones de pe
sos.

Finalmente, sólo pudo res
paldar 263 propuestas en todo 
el país y pedir a los restantes 
concursantes, que postulen al 
segundo período que parte en 
enero de 1993.

Además del número de pro
yectos que gráfica el interés 
que existe sobre este ámbito 
en el país, la postulación al 
Fondee dejó otra realidad al 
descubierto: en Chile falta es
pacio para el desarrollo de ac
tividades culturales.

Según explicó Gonzalo Vio, 
personero encargado del pro
ceso de postulación y asigna
ción de recursos del Fondee, 
la mayoría de los proyectos 
incluía en su solicitud el finan-, 
ciamiento para adquirir o 
implementar un local donde 
realizar las actividades artísti-

cas, porque no se cuenta con 
la infraestructura necesaria 
para ellas a nivel poblacional.

Y si hay que seguir con las 
verdades, la asignación del 
Fondee otra vez puso en evi
dencia uno de los problemas 
que provoca mayores quejas 
entre los creadores regionales; 
el centralismo.

Del total del Fondo, se otor
gó en 59,6 % a proyectos de 
la Región Metropolitana y el 
40,4% restante se repartió 
entre las otras once regiones 
del país.

Mal de muchos-

"Recuerden que nuestro siste
ma de legislación aún tiene 
muchas trabas heredadas y no 
se pueden aprobar todos los 
proyectos que se proponen , 
señaló la directora de la Divi
sión Cultura del Ministerio de 
Educación, Pilar Armanet a fi
nalizar el Seminario de Políti
cas Culturales en Chile, que 
tenía como finalidad "abordar 
el problema de la cultura na
cional en su conjunto y discu
tir las medidas legislativas y 
administrativas del actual go
bierno en este campo .

Convocada por el Ministerio 
de Educación, la reunión se 
efectuó el 31 de julio y 1 de 
agosto, con asistencia de ac
tores, músicos, bailarines, 
pintores, escultores, persone- 
ros de gobierno, asesores de 
cultura, académicos, histo
riadores, escritores, poetas, 
parlamentarios (el presidente 
del senado Gabriel Valdés y el 
recientemente designado di
putado Martín Manterola) lle
gados de todo el país y el mi
nistro Ricardo Lagos, que fue 
el encargado de inaugurar el 
certamen.

En su discurso de bienveni
da Lagos se refirió a la labor 
desarrollada institucionalmen- 
te para apoyar la actividad cul- 
te P, (C„nrtPC "Tu vida cuen- 
tural (Fondee, । , «viva la

► Frente a esta interrogante se reunieron 
en Santiago, artistas, intelectuales 
y agentes culturales de todo el país. 
La respuesta no es alentadora.

y a la conciencia gubernamen- 
tal frente a los problemas que 
afectan a la creación y-de
sarrollo cultural, reconociendo 
por ejemplo la preocupación 
que existe sobre la falta de 
previsión y salud, que afecta a 
los trabajadores del área, tema 
que motivó una seria discu
sión durante el seminario.

■ Eduquemos!

Sobre la falta de una políti
ca cultural clara respecto a la 
cultura, Lagos es más optimis
ta que los creadores.

A su juicio iniciativas le
gislativas como la Ley para el 
Fondo para el Libro y el ci
mento de la Lectura; Ley de 
Premios Nacionales, Califica
ción Cinematográfica y la de 
Propiedad Intelectual, actual
mente en trámite, reflejan 
coherencia gubernamental en 
la conformación de una "efec
tiva política cultural más ima
ginativa, creadora y que since
ramente nos aparte de pris
mas preconcebidos; una polí
tica que garantice la libertad 
de creación necesaria para 
una cultura que refleje los va
lores y distintas visiones de la 
sociedad".

Falta dinero y espacio 
para desarrollar 

la actividad artística 
cultural en el país. 

Los creadores tienen 
propuestas que 

esperan respuestas.

área "Marco Financiero y Nor
mativo de la Cultura .

Su tema era la Ley de Ex- 
cenciones Tributarias, impul
sada por él para incorporar al 
sector privado en el desarrollo 
de la actividad cultural.

Esto pasa, necesariamente, t
por un avance previo e igual- ■
mente significativo en las polí
ticas educativas, dijo Lagos, 
que permita a los jóvenes es
tar en contacto con el arte y 
tener espacios para desarrollar 
sus talentos artísticos e inte
lectuales desde la escuela bá
sica.

En este aspecto la apre
ciación del ministro coincide 
con la del senador Gabriel Val- 
dés, que asume la carencia de 
una política cultural definida 
por parte del gobierno ("hay 
muchas iniciativas, pero dis
persas"), pero no la entiende 
separada de una mejora signi
ficativa en la educación y pre
paración de los profesores chi
lenos.

"Es imposible desarrollar la 
cultura de un país si en la es
cuela se hacen optativas las 
ciencias y las artes. Así se ale
ja a los niños de la belleza y del 
saber, parcializando su visión 
y compromiso con el mundo .

"Por eso nuestras ciudades 
son feas y nuestro medio am
biente se ve continuamente 
amenazado", añadió el sena
dor, quien participó en el Se
minario como orador en el

Gabriel Valdes 
reconoce las deficiencias 
y propone cambios 
urgentes en el sistema 
educativo, para motivar 
a los niños trente al arte, 
el saber y el compromiso 
ecológico. 

ministerial que se encargue de 
la Cultura en el país, para ter
minar con las medidas aisla
das y la implementación de 
Fondos concursadles que 
fueron calificados como"solu- 
ciones parches .

Luego, señalaron como 
"fundamental" la asignación 
de Fondos- Regionales para 
Cultura, estables y siempre 
disponibles para las iniciativas 
locales de calidad. Este fman- 
ciamiento se incluiría en el 
Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional, FNDR, y sería admi, 
nistrado por los gobiernos re- 
gionales.

También se propone incen- 
tivar el trabajo con las nuevas 
autoridades municipales, que 
contarán con mayor flexibili
dad para apoyar la creación de 
corporaciones culturales en 
sus comunas.

Finalmente, otra medida 
prioritaria es la legislación 
sobre la previsión de los artis
tas problema que ha signifi
cado una lucha gremial de 
más de cuarenta años...

Con polémica incluida y al
go de desazón, los trabajado 
res de la cultura hablaron cía 
ro. Ahora esperan las respues 
tas.

P ro p u estas______ _

Además de Lagos y Valdés, 
participaron como charlistas 
en el seminario otras veinti
siete personalidades naciona
les relacionadas con el área 
(entre ellos Lucía Santa Cruz, 
Humberto Gianini, Manuel 
Antonio Garretón, Cristian 
Kaulen, Raúl Allard, José 
Daire, Fernando Rosas, María 
Elena Duvachelle, Eduardo 
Carrasco, José Raimes y Gon
zalo Contreras), quienes abor
daron en cuatro sesiones ple- 
narias temas como ^'Desa
fíos de la cultura contemporá
nea", "Nueva institucionali- 
dad cultural para Chile y 
"Problemas de la Cultura en 
Sociedad".

Con los aportes de los 
charlistas y las opiniones de 
los asistentes, la discusión ge
neró algunas propuestas 
concretas como la urgente ne
cesidad de crear un organismo

La visión 
del ministro 
Lagos es más 
positiva hay 
iniciativas 
legislativas 
coherentes 
en este ámbito
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LA EPOCA

Expuso en “Chile 21”, realizado en Centro de Extensión de UC

Lagos hizo una detallada
reflexión sobre desafíos del futuro

HUGO CORDOVA 
Cuidando hasta los más 

mínimos detalles para 
no darle una connota
ción política coyuntural, 

se realizó ayer el anunciado en
cuentro de reflexión Chile 21: Op
ciones de progreso para una so
ciedad democrática, convocado 
por el ministro de Educación, Ri
cardo Lagos.

Un ejemplo de ello fue la 
ausencia —en la inauguración— 
de los principales dirigentes del 
Partido Por la Democracia y del 
Partido Socialista, aunque no así 
de parlamentarios -Jaime Estévez, 
Carlos Montes, Carlos Smok y 
Víctor Barrueto, entre otros- y de 
dirigentes de ambas colectivida
des.

Incluso el secretario de Estado 
cuidó de no realizar gestos que tu
viesen la connotación de las cam
pañas de precandidatura.

El encuentro congregó a más de 
300 profesionales e intelectuales 
de diversos sectores y contó con la 
participación de los ministros de 
Mideplan, Sergio Molina, y de 
Economía, Carlos Ominami.

Lagos, en un extenso discurso 
de inauguración, hizo una detalla
da reflexión respecto de las metas 
y desafíos que debe afrontar el 
país -en su conjunto- para de
sarrollarse, ampliar la participa
ción ciudadana y los grados de li
bertad de la sociedad, y superar la 
pobreza y la exclusión social.

Todo lo anterior, sobre la base 
de construir nuevos acuerdos, de 
lograr equilibrios en el marco po
lítico y económico y de no preten
der exclusivamente administrar la 
situación consolidada, porque 
ello “conduciría al inmovilismo y 
al estancamiento”.

En su intervención, Lagos des
tacó el enfoque racionalista y hu
manista, y no ideológico, para
abordar esos desafíos.

—Deberían quedar atrás los 
proyectos ideológicos cerrados 
que crean divisiones artificiales, 
que no consideran la realidad y no 
se interesan por los problemas de 
la gente real, así como los diversos 
enfoques racionalistas que 
suplantan el juicio de la razón por 
el de alguna ideología-, dijo.

En opinión del secretario de Es
tado, el desarrollo futuro del país 
pasa por asimilar “positivamen
te” los avances tecnológicos y la 
intemacionalización e interdepen
dencia de la economía, mejorar 
las posibilidades educacionales de 
los chilenos y desplegar la iniciati
va económica privada, con un Es
tado que la facilite.

También para modificar la 
estructura estatal, para hacerla 
más transparente, con funciona
rios responsables de sus errores, 
más democrático y “permeable a 
las necesidades y aspiraciones del 
conjunto de los chilenos y no sólo 
a los que tienen acceso a él”.

La exposición de Ricardo La
gos hizo hincapié en que el de- 
sarrolo futuro del país requiere 
modificar el concepto de la políti
ca social del Estado, no ejercien
do sólo un rol subsidiario, smo 
también “una política de me
diano y largo plazo que signifique 
modificar las condiciones por las

La exposición de Ricardo Lagos se extendió por una hora y quince minutos.

Dijo que el 
desarrollo del país 
pasa por asimilar 
“positivamente” 

los avances 
tecnológicos y la 

internaciona- 
lización e 

interdependencia 
de la economía.

cuales esa persona requiere asis- 
tencialidad”.

Se refirió, además, a la necesi
dad de promover nuevas formas 
de participación ciudadana, por
que'“vemos con preocupación la

“La Concertación es más fuerte”
Al término de su exposición, 

el ministro Ricardo Lagos fue 
consultado sobre las 
afirmaciones del presidente de la 
Democracia Cristiana, Eduardo 
Frei, en el sentido de que dos 
candidatos a la Presidencia 
dividirían a la alianza 
gobernante.

“Creo que la Concertación es 
mucho más fuerte que eso”, 
respondió escuetamente.

Luego, insistió en que Chile 
21 no tiene una connotación 
política, porque “era una 
invitación a pensar Chile en, 
grande, no en la coyuntura”.

Dijo que es de esperar que las 
conclusiones del evento se traten 
en las distintas direcciones 
políticas, y destacó que si bien 
éstas pueden formar parte del 
programa de la Concertación,

Carlos Ominami, Sergio Molina y Jaime Estévez, entre otros.

tendencia a que una elite tec
nocràtica se independice de la so
ciedad y concluya aplastando el 
principio básico de la era moder
na: la soberanía popular”.

Las palabras de cierre de Lagos

estuvieron centradas en destacar 
que Chile 21 nació para superar el 
debate político coyuntural. “Mi
rar por sobre la contingencia, ha
cia la línea del horizonte”, afir
mó.

“el planteamiento va más allá 
del 93, y apunta a mirar Chile 
hacia finales de siglo”.

También descartó que Chile 
21 sea la base para su futuro 
programa de gobierno, porque 
“es un pensamiento más de 
cómo entendemos los desafíos 
del país. Ello es más preciso y 
esto son sólo grandes esbozos de 
los temas que debe enfrentar el 
desarrollo del país”.

Apoyo de Monica Madariaga

La ex ministra de Educación y 
de Justicia durante el régimen 
militar, Monica Madariaga, 
destacó la figura de Ricardo 
Lagos y no ocultó su respaldo a 
la alternativa presidencial que 
éste representa. “Es un hombre 

con visión de futuro, con 
grandes conocimientos, que 
—junto con ser estadista— es un 
técnico, siempre es una gran 
alternativa”, dijo.

Añadió que “Chile va a tener 
que apreciar a los grandes 
hombres de la modernidad, y 
éste es el momento de empezar a 
buscarlos”, precisando que ello 
está más allá de lo que puedan 
representar ideológicamente, por 
cuanto “las ideologías murieron 
y hablar de ellas, ahora, es 
volver al pasado”.

Indicó que lo ideal es que en 
los países se impongan las ideas 
por sobre las ideologías, partidos 
o todo aquello que sea 
excluyeme. “Por eso, soy 
independiente y admiro al 
ministro Lagos”.
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la tercera

Inauguró ministro Lagos
Orientación para' 
alumnos de media

Un ciclo de orientación educacional destinado a los estu
diantes que pronto egresarán de la enseñanza media, se 
inició ayer en el Liceo A-1 de Niñas, bajo la organización 
del Ministerio de Educación.

Las jornadas, que se extenderán hasta el próximo 17 de 
octubre, consideran 10 ciclos, a los que asistirán cerca de 
dos mil alumnos seleccionados de establecimientos educa
cionales de la Región Metropolitana. Esta experiencia piloto 
se extenderá a todo el país durante 1993.

Las jornadas fueron inauguradas por el ministro Ricardo 
Lagos, quien explicó a los estudiantes que asistieron al 
encuentro, que esta es una oportunidad para que puedan 
interactuar con representantes de distintas profesiones, 
actividades y oficios, para conocer su experiencia desde un 
punto de vista personal y social.

El secretario de Estado destacó que uno de los mecanis
mos que pueden ayudar a mejorar el ingreso a la educa
ción superior consiste en aumentar la información disponi
ble sobre las instituciones, las carreras que ofrecen, sus 
programas de estudio y el campo ocupacional que repre

“La idea es orientar la correcta decisión que ustedes 
deberán tomar cuando decidan el camino para llegar a la 
educación superior. En esta tarea, su misión es combinar 
su interés profesional con el destino de Chile en el futuro ,

Los jóvenes accederán a un completo panorama de las 
posibilidades ocupacionales que ofrecen las distintas carre
ras que se imparten en universidades, institutos y centros 
de formación técnica. _

Los ciclos tratarán áreas sobre Ciencias; Derecho y Ser
vicio Social; Salud; Educación; Arte y Comunicaciones, 
Construcción, Arquitectura y Urbanismo; Agricultura, Mine
ría y Pesca; Computación y Nuevas Tecnologías; Adminis
tración, Economía y Empresas; Seguridad y Defensa.

El ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, 
inauguró ayer en el 
Liceo A-1 de Niñas, las 
jornadas de orientación 
educacional para jóve
nes que egresan de la 
enseñanza media. Más 
de dos mil estudiantes 
participarán en ciclos 
informativos acerca de 
la oferta en la educa
ción superior.

Claudia Riquelme
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“Urge realizar reforma 
del Estado”
Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 

inauguró encuentro “Chile 21”, 
oportunidad en que llamó a sumarse 
con ideas para contribuir al desarrollo 

de nuestro país.
Haciendo hincapié en la 

urgente necesidad de reali
zar una profunda reforma al 
Estado, “para que pueda 
volver a encarnar el desa
rrollo nacional en todas sus 
direcciones, por acuerdo de 
los gobernados y no por 
imposición dictatorial”, el 
ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, inauguró 
ayer el encuentro “Chile 21”, 
realizado en el Centro de 
Extensión de la Universidad 
Católica.

Al evento asistieron los 
ministros de Planificación y 
Economía, la ex ministra de 
Justicia del gobierno militar, 
Monica Madariaga; parla
mentarios de Gobierno, diri
gentes políticos, artistas, 
docentes y dirigentes gre
miales, entre otras persona
lidades.

Lagos leyó un extenso 

discurso de 18 carillas, en el 
que entregó su parecer 
acerca de distintos temas. 
Sin embargo, aseguró que 
quienes pretendan ver en el 
texto una plataforma electo
ral, no han comprendido la 
necesidad de abrir un 
amplio espacio de debate, 
“en el que las nuevas perso
nas contribuyan con su par
ticipación, conocimientos, 
experiencias y competencia 
a pensar el Chile del futuro”.

En su alocución, Lagos se 
refirió a la experiencia vivida 
por Chile hace 100 años, 
asegurando que cuando 
nuestro país contaba con 
todos los elementos para 
lograr el desarrollo, este 
impulso se frustró, porque 
“la sociedad chilena no 
estuvo a la altura del desa
fío de tomar las posibilida
des que se le abrían”. El

REACCIONESministro resaltó que hoy en 
día, una vez recuperada la 
libertad, Chile tiene las mis
mas opciones, pero que fal
tan iniciativas tales como 
equilibrar la repartición de la 
riqueza y dar más oportuni
dades de participación, 
especialmente a los jóve
nes.

Asimismo, dijo que la 
capacidad productiva del 
país debe combinarse con 
una mayor capacitación y 
educación, “porque lo que 
determina en gran medida 
la diferencia entre unos y 
otros es el acceso al conoci
miento”.

Lagos fue largamente 
aplaudido al término de su 
discurso y todas las reaccio
nes posteriores fueron posi
tivas.

Sin embargo, fue la ex 
titular de Justicia, Mónica 
Madariaga -quien fue pane- 
lista en el evento- la que 
entregó la opinión más cate
górica.

“Creo que ha sido el plan
teamiento más macizo acer
ca de una visión de futuro. 
Es un proyecto de país, un 
llamado sin exclusiones a 
todos los chilenos, sobre la 
base de ideas que unen. 

Con un exten
so discurso en 
el que expuso 
su parecer 
acerca de los 
temas más 
importantes de 
la vida nacio
nal, el ministro 
de Educación, 
Ricardo 
Lagos, inaugu
ró el encuen
tro "Chile 21", 
que por inicia
tiva suya se 
realizó ayer en 
el Centro de 
Extensión de 
la Universidad 
Católica.

Este llamado debe ser pre
sentado ante el país, sena- 
lando que deben abando
narse las opiniones que 
dividen. Debe ser un pro
grama de cualquier gobier
no".

Sin embargo, el ministro 
Sergio Molina no quiso ase
gurar que esta podría ser la 
próxima propuesta de la 
Concertación, agregando 
que “fue una excelente 
exposición, pero no pode
mos hablar de planteamien
tos programáticos todavía”.

Claudia Riquelme

17 2 1
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Francisco Estévez asegura que no es cierto que los jóvenes no estén ni ahí

Fuerte apoyo a valores juveniles impulsa INJ
FLORENCIA DIAZ 

l tema de los valores de 
| la juventud es una de las l
r“1 preocupaciones centra- 
1 J les del director del Insti

tuto Nacional de la Juventud, 
Francisco Estévez, quien asumió 
su cargo en marzo último.

Considera que no es cierto que 
los jóvenes “no estén ni ahí”, y 
asegura que lo que ocurre es que 
la juventud no se identifica con 
los modos tradicionales ni con los 
valores de las generaciones ante
riores, pero si están en la bús
queda de valores nuevos.

Para Estévez, uno de los 
problemas más extendidos de la 
juventud es la desinformación en 
materia de sexualidad, ante lo 
cual estima que debe existir una 
buena educación, que se enmar
que en una concepción valórica.

¿Cuáles define como los aspec- 
✓ tos prioritarios de los que debe pre

ocuparse el Instituto?
-Son tres grandes objetivos que 

tenemos planteados como Institu
to. En primer lugar, desarrollar 
en el país una institucionalidad de 

• juventud, porque este país ha sido 
precariamente moderno y preca
riamente democrático en lo que se 
refiere a la creación de institu
ciones qpe representen a los jóve
nes. De manera que un elemento 
básico es la continuidad del Insti
tuto de la Juventud, más allá de 
este gobierno. También nos pare
ce importante que en la Cámara 
de Diputados exista una comisión 
permanente de juventud. Hicimos 
la propuesta, y se está hablando 
de una comisión integrada de mu
jer, juventud y familia. A no- 
sotros.nos parece muy bien esa in- 
legración, porque son temas 
emergentes frente a los cuales es 
necesario tener respuesta. Esto va 
a permitir que determinados pro- 
yectos de ley que tienen que ver 
cón los jóvenes se puedan discutir 
'de'manera más rápida, y puedan 
convertirse en leyes.

"*■ “l'MTparece también que a ni
vel regional debe haber mecanis
mos institucionales de representa
ción juvenil, en los gobiernos re
gionales. Y, a nivel de las munici
palidades, deben existir oficinas 
municipales de la juventud, que 
permitan coordinar las políticas 
de este estamento. Eso en lo que 
se refiere al poder estatal: que 
exista una institucionalidad de ju
ventud. Y a nivel de la sociedad, 
nos parece muy importante que se 
avance en el proyecto de ley de 
asociacionismo juvenil, que va a 
permitir a las organizaciones juve
niles adquirir personalidad jurídi
ca, es decir, legalizarse”.

¿Y el tercer objetivo?
-Este tiene que ver con todos 

los programas dé integración so
cial de los jóvenes, que van dirigi
dos justamente a los jóvenes más 
postergados, y que tienen relación 
con el mejoramiento de la calidad 
de la educación, con programas 
de becas, de capacitación laboral, 
de prevención de la salud y de 
apoyo frente al riesgo o daño si
cosocial. Esto es parte del “Pro- 
Joven”, con el que esperamos al
canzar un millón de beneficiarios. 
Esto también incluye programas 
de recreación y uso del tiempo 
libre. .

-Cada vez que se habla de juven
tud se piensa automáticamente en

Entre los objetivos del INJ se encuentra el desarrollo de una 
institucionalidad juvenil, el establecimiento de una comisión 
especial en la Cámara de Diputados que se encargue de los 
problemas de este estamento y el impulso a programas de 
integración.

Uno de los programas más exitosos fue el de los trabajos solidarios.

embarazo adolescente, relaciones 
prematrimoniales, alcoholismo o 
drogadicción. ¿Qué tanta inciden
cia tienen estos problemas en la ju
ventud chilena?

-Estos problemas son reales, 
pero no sólo afectan exclusiva
mente a los jóvenes, sino que al 
conjunto de la sociedad. Nosotros 
consideramos que hay que tener 
políticas adecuadas para enfren
tar estos problemas. Sin embargo, 
distinto es cuando lo que prevale
ce es una imagen negativa de los 
jóvenes. Ahi, nosotros evidente
mente expresamos nuestra discre
pancia, porque de algún modo 
existen mitos sobre los jóvenes 
que son falsos. La idea de que és
ta es una juventud delincuente, 
una juventud drogadicta, una ju
ventud alcoholizada, que no tiene 
pautas morales, es una fantasma
goría del imaginario público sobre 
los jóvenes. No se observa, por 
parte del mundo ádulto, el aporte 
que hacen los jóvenes al de
sarrollo nacional: los que estu
dian, los que trabajan, los que de
dican su tiempo libre a la partici
pación. Creo que generalmente 
eso no se observa por parte de los 
adultos, y se devuelve una imagen 
de desconfianza y negativismo 
respecto a los jóvenes.

—¿Qué porcentaje aproximada
mente de los jóvenes tiene, real
mente, este tipo de problemas?

-Nosotros hemos estudiado el 
punto y, efectivamente, los jóve
nes que han consumido alguna 
vez drogas alcanzan a un 30 por 
ciento. Ahora, hay que entender 
que lo que se ha consumido en la

preocupación real para muchos 
jóvenes, y lo importante es que la 
educación sexual se inscriba 
dentro de un marco valórico.

¿Es cierto que los jóvenes “no 
están ni ahí”?

-No. Cuando uno escucha esa 
expresión, hay que descubrir qué 
se nos está diciendo. Evidente
mente que los jóvenes “no están 
ni ahi” con el modo tradicional 
que tiene la sociedad de rela
cionarse con ellos. Yo creo que 
hay que descubrir detrás de esa 
expresión los cambios que están 
experimentando los jóvenes. Este 
es un tiempo en que tienden a pri
mar los valores personales por 
sobre los colectivos. Si se les pre
gunta a los jóvenes cuál es el valor 
principal para ellos, van a hablar 
de la auto-realización, de la ho
nestidad, de la amistad, valores 
que tienen que ver con el de
sarrollo personal. Hoy eso es más 
fuerte que los valores que entu
siasmaron a las generaciones an
teriores, como la participación 
política. De manera que lo que 
hay que descubrir acá es que estos 
valores personales no significan 
una negación de lo social. Los jó
venes, junto con expresar esta 
preocupación por lo personal, 
tienen una preocupación impor
tante por el tema de la ecología, 
por ejemplo. Lo cual nos dice que 
son jóvenes que tienen también 
una mirada sobre los temas so
ciales, y que es distinta de la que 
tuvieron las generaciones ante
riores. Por eso, lo que hay que 
hacer ahora es descubrir el modo 
en que los jóvenes de hoy vincu
lan lo personal con lo social.

“Y no hay en ellos una actitud 
de egoísmo o de negación radical 
de los demás. Yo pienso que tam- 
bién es difícil hablar de una sola 
juventud, porque estamos en pre
sencia de una juventud heterogé
nea, social y politicamente 
hablando. Por lo tanto, lo que es 
válido para un sector de la juven
tud no lo es para otros. Lo que se 
impone es una mirada sobre los 
jóvenes que no etiquete, que sea 
capaz de comprender la diversi
dad del mundo juvenil”.

-¿A su juicio la apatía no es tal?
-Yo creo que eso se vincula di

rectamente con el tema de los va
lores de los jóvenes. Hay apatía 
frente a los modos tradicionales, 
pero eso no significa, por parte de 

que existe es la desinformación los jóvenes, una negación de la 
que tienen los jóvenes, sobre to- búsqueda de nuevos valores. No
do, en el tema de la sexualidad, sotros hemos descubierto que los 
Hay encuestas que demuestran jóvenes tienen una carencia de va
que un 70 por ciento o más de los lores y, al mismo tiempo, una ne- 
jóvenes que aprueba las relaciones cesidad de valores, planteados de 
prematrimoniales y, sin embargo, 
el porcentaje de jóvenes que no 
usa ningún método anticoncepti
vo es también muy alto. Esto, evi
dentemente, impacta de manera 
directa sobre algunas situaciones

“El Projoven tiene que ver con 
el mejoramiento de la calidad de la 

educación, con programas de becas, de 
capacitación laboral, de prevención de la 
salud y de apoyo frente al riesgo o daño 

sicosocial”, dijo el dirigente.

gran mayoría de los casos es ma
rihuana. Nuestros estudios de
muestran que el porcentaje de de
pendencia no va más allá del 3 
por ciento. Esa es la proporción 
real.

“Y es muy importante tenerlo 
en cuenta, porque si la encuesta 
dice que hay un 30 por ciento de 
jóvenes que consume marihuana 
u otra droga, no está diciendo to
da la verdad del caso, porque lo 
que hay que señalar es que hay so
lamente un 3 por ciento de jóve
nes que está en una situación de 
drogo-dependencia. Por lo tanto, 
lo que hay que desarrollar en Chi
le son, más bien, políticas de pre
vención y de diferenciación. Es 
muy distinto el problema de la 
marihuana al de la cocaína”.

¿Y qué problemas que afectan a 
la juventud son más extendidos?

-Yo creo que un problema real

manera diferente al modo tradi
cional.

-El Presidente anunció que en es
ta segunda parte de su periodo una 
de las preocupaciones centrales se- 

uucvta auviv aIEu..«, na la juventud. ¿Está bien encami-
que son preocupantes, como el Si- nado ese propósito?
da y las enfermedades sexuales, 'La preocupación especial del 
como el embarazo adolescente y Presidente era justamente sobre el 
el aborto. De manera que no- tema valórico y cultural de los jó- 
sotros somos muy partidarios de venes. Y él expresaba su inquietud 
que haya una educación de la se- en el sentido de que veía a los jó- 
xualidad que se inscriba dentro de venes desorientados, con pérdida 
una educación valórica, que tome de fe, desanimados. En ese plano, 
lo sexual como parte de la dimen- estamos muy preocupados como 
sión integral del ser humano, y Instituto de interpelar a los jove- 
que sea capaz de tener también nes también en este nivel. Hemos 
políticas efectivas de educación de desarrollado uña experiencia muy 
los jóvenes. Esto constituye una (Pasa a la Éiguichte página)
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(Viene de la página 10) 
interesante: junto con constatar la 
carencia de valores de los jóvenes, 
también hemos visto que son dis
tintos en cada una de las esta
ciones del año. Se visten de mane
ra distinta, tienen comportamien
tos culturales distintos. Entonces, 
se nos ocurrió unir a una determi
nada estación del año un eje cul
tural o valórico central. Durante 
el invierno hemos interpelado a 
los jóvenes con el valor de la soli
daridad, toda vez que los jóvenes 
desarrollan espontáneamente este 
valor en las universidades, en los 
trabajos voluntarios, juntando 
alimentos. Y se creó un Consejo 
Nacional de Voluntarios Jóvenes, 
que ha desarrollado trabajos con 
un sentido solidario. En este 
terreno, como plan hacia la pri
mavera, nos interesa tomar el te
ma de los derechos de la juven
tud, que no siempre son reconoci
dos y respetados.

—¿Y cómo les fue con el invier
no solidario?

-Bastante bien, porque hubo un 
compromiso de las distintas fede
raciones de estudiantes universita
rios, de los scouts, que respon
dieron excelentemente bien y de 
los estudiantes de Enseñanza Me
dia. Es una primera experiencia 
que queremos seguir cultivando.

“Entonces, redondeando, los 
grandes objetivos del Instituto 
son la creación de una institu- 
cionalidad de juventud, una polí
tica de integración social y estimu
lar el protagonismo cultural de los 
jóvenes, en lo que se enmarcan es
tas últimas iniciativas. Lo central 
es que los jóvenes asuman directa
mente la responsabilidad de con
quistar y desarrollar estos espa
cios. Cuando hablamos de prota
gonismo cultural estamos dicien
do que los jóvenes tienen que ser 
un actor reconocido y respetado ' 
de la sociedad, cuya forma de ser 
sea acogida de una manera positi
va”.

Trabajo del INJ

En 36 distintas iniciativas que 
favorecen a los jóvenes está traba
jando ahora el INJ, en forma di
recta e indirecta. Todas ellas se 
enmarcan en el Programa de 
Oportunidades para los Jóvenes 
(Projoven).

El Projoven se desarrolla sobre 
la base de tres lincamientos 
centrales: educación y preven
ción, capacitación y empleo y uso 
creativo del tiempo libre.

El INJ divide en distintas áreas 
las iniciativas que está de
sarrollando, ya como ejecutor 
único, compartiendo la ejecución 
con algún ministerio u organis
mo, o-coordinando las políticas 
que otras entidades concretan.

Espacios de encuentro

Casas de la Juventud: Este es un 
plan piloto de creación de lugares 
de encuentro de los jóvenes en zo
nas populares. Existen doce casas, 
seis en la Región Metropolitana y 
seis en regiones. Se trata de espa
cios autónomos y autogestiona- 
dos.

Centros de Desarrollo Juvenil 
(en conjunto con el Fosis): Son 
parecidos a las casas. En ellos tra
bajan grupos de profesionales que 
guían actividades de educación, 
cultura, apoyo sicosocial, trabajo 
y habilitación laboral.

Escuelas Abiertas (Ministerio 
de Educación): Aprovechando las 
instalaciones de 40 liceos y es
cuelas en el país, se ofrecen activi-

■‘Hemos 
constatado los 

jóvenes s 
distintos en cada

una de las
estaciones del año.

Entonces, se nos 
ocurrió unir a una 

determinada 
estación del año un 

eje cultural o 
valórico central”, 

explicó Estévez.

El director del INJ 
entregó un 

completo balance 
de los planes que 

impulsa ese 
organismo juvenil.

dades recreativas y educativas a 
los jóvenes, como talleres o 
charlas.

Servicios de Información Juve
nil: Pronta a ponerse en marcha, 
se trata de una red nacional de lo
cales que atenderán todas las con
sultas de los jóvenes sobre sus de
rechos, oportunidades y benefi
cios.

Vivienda para Parejas Jóvenes: 
(Ministerio de Vivienda) Se trata 
de un plan piloto en que 200 pare
jas jóvenes se incorporan al 
Programa de Vivienda Progresi
va.

Cultura y trabajo solidario

Fondo de Iniciativas Juveniles: 
(Fosis) Se proporciona ayuda téc
nica y financiera a instituciones 
que trabajan en programas de 
apoyo a iniciativas juveniles, res
paldando sus ideas.

Fondo de Iniciativas Culturales: 
Se trata de la organización de 
muestras y concursos de la creati
vidad juvenil, en todo el país.

Trabajos Voluntarios (Fosis): Se 
trata de dar un respaldo a los tra
dicionales trabajos voluntarios es
tudiantiles, para coordinar sus 
iniciativas de solidaridad con los 
planes de desarrollo regional.

Tu vida cuenta, cuenta tu vida 
(Ministerio de Educación): Son 
talleres culturales de estudiantes 
secundarios, apoyados por artis
tas que estimulan el talento y la 
creación juvenil.

Mujer Joven (Ministerio de 
Educación y Sernam): Se está tra
bajando con organizaciones de 
mujeres jóvenes para hacer una 
propuesta al gobierno en vistas a 
una nueva relación de ellas con la 
sociedad.

Recreación

Tarjeta Joven: Es un instru
mento de descuento comercial, 
que sirve para ampliar las oportu
nidades de consumo. Una red de 
empresas públicas y privadas 
acepta la tarjeta.

Turismo Juvenil (Sematur y Di- 
geder): Se han abierto más y me
jores albergues juveniles, que 
ofrecen alojamiento gratuito y al
ternativas de entretención.

Participación

Formación de monitores juveni
les: Se trata de cursos para capaci
tar jóvenes líderes de poblaciones, 
para ayudarlos a crear instancias 
de organización.

"La Declaración de Río", aprobada por lodos los países de las Naciones 
Unidos, enumera 2 7principios que servirán para administrar nuestro planeta, 
"hogar de la humanidad'.
La pedagogía y la información a los ciudadanos constituyen "la mejor manera 
de tratar los problemas del medio ambiente". Las poblaciones deben "parti
cipar en los procesos de decisión". Relativos al medio ambiente. (PrincipiolO).

“MEDIO AMBIENTE EN EL PROCESO 
DE APRENDIZAJE DEL NIÑO”

IV JORNADAS TRASANDINAS SOBRE APRENDIZAJE 
EDIFICIO DIEGO PORTALES

12- 13- 14 DE AGOSTO
Inaugura Ministro de Educación-Ricardo Lagos

Clausura Ministro de Bienes Nacionales Luis Alvarado

Informaciones e Inscripciones UNIVERSIDAD EDUCARES.
Luis Rodríguez Velasco 4746 - Las Condes.
Fonos: 2086962 - 2080641 - 2287913
Fax: 2082506. /

Auspicia : Diario “La Epoca’

Consejo Nacional de la Juven
tud: Es una iniciativa legal de la 
Secretaría General de Gobierno, 
para crear un organismo que in
tegren dirigentes de organiza
ciones juveniles, que el INJ res
palda.

Educación: Son todas políticas 
del Ministerio de Educación, de 
las que el INJ hace un seguimien
to y evaluación, entre las que se 
cuentan la modernización de la 
educación técnico-profesional, 
mejoramiento de la calidad y

UNIVERSIDAD
EDUCARE}

Exponen
Pía Figucroa :
Ester Prechl :

José Martínez :
Mario Peña :

Osvaldo Verdugo :
Rubén Farías :

Humberto Maturana : 
Manfred Max Neef : 
Alejandro Colomés :

Neva Milicic :
Teresa Clerc :
Elena Liuch :

entre otros:
Rafael Valenzuela 
Luis Bravo 
Rafael Asenjo 
Elizabeth Suzuki 
María José Lemaitre 
Viola Solo 
Eduardo Amagada 
Edoardo Tosti-Croce 
Luis Capurro 
Rodrigo Larraín 
Adriana lloffmann 
Gabriel de Pujadas 

equidad de la educación, becas a 
estudiantes de Enseñanza Media y 
superior, y estudiantes indígenas, 
y raciones alimenticias para estu
diantes de enseñanza media.

Capacitación y empleo

Capacitación Laboral (Ministe
rio del Trabajo): Está en marcha 
y, en 1994, ya se habrá preparado 
a 100 mil jóvenes para incorpo
rarse al trabajo. Se imparten 
cuatro modalidades de capacita
ción.

Empleo y microempresa: Se está 
impulsando la generación de un 
fondo del Fosis destinado a jóve
nes, que les permita obtener crédi
tos para formar sus propias pe
queñas empresas.

Prevención

Atención primaria de jóvenes 
(Ministerio de Salud y Sernam): 
Se contrató a profesionales que 
trabajan en 60 consultorios del 
país, reforzando la atención sico
social a jóvenes y mujeres.

Prevención de la drogadicción 
en la comunidad escolar (Ministe
rios de Salud y Educación): Es 
una campaña de prevención desti
nada a los escolares, con capacita
ción de monitores de la misma co
munidad.

Centros comunitarios de salud 
mental (Ministerio de Salud): Son 
centros en los que se reforzará la 
tarea de prevención y rehabilita
ción de la drogadicción, en la Pri
mera Región.
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Expuso en “Chile 21”, realizado en Centro de Extensión de UC

Lagos hizo una detallada 
reflexión sobre desafíos del futuro

Una “Gran 
Convención” 
propondrá UDI a 
RN

La UDI anunció ayer que 
propondrá a Renovación Na
cional, su aliado en la Coali
ción para el Progreso, selec
cionar un candidato presiden
cial común a través de una 
“Gran Convención” en la que 
intervengan, a lo menos, seis 
mil electores de ambos parti
dos e independientes.

Jovino Novoa, presidente de 
la colectividad, estimó que el 
proceso de elección debe cul
minar a más tardar el 31 de 
marzo de 1993, y que no es 
bueno para el país que un can
didato presidencial aparezca 
como fruto de una designación 
de cúpulas.

Explicó que el mecanismo 
incluye la formación de un co
mité ejecutivo de tres represen
tantes de cada partido y tres 
independientes elegidos de co
mún acuerdo.

También se considera la 
participación como electores o 
convencionales de todos los 
que fueron candidatos de los 
pactos Democracia y Progreso 
y Participación y Progreso.

El comité incluirá, además, 
a los miembros de los consejos 
generales de ambos partidos, a 
todas las autoridades partida
rias que se acuerde, y a un nú
mero importante de electores 
especialmente elegidos para és
ta, que representen por terce
ras partes a militantes e inde
pendientes.

RN inicia 
“internas” el 12 
de septiembre

A partir del 12 de sep
tiembre Renovación Nacional 
iniciará el proceso eleccionario 
interno que culminará el 11 de 
octubre con la elección de la 
directiva central y de la comi
sión política, según informó 
ayer el secretario general de esa 
colectividad, Roberto Ossan- 
dón.

En el proceso, dijo, partici
parán 90 mil afiliados y, para 
ello, se han habilitado 250 se
des en las comunas que tienen 
derecho a nominar dirigentes.

El resto, un total de 84, 
tendrá un plazo de 90 días 
-después del 12, 13 y 14 de 
septiembre- para completar el 
mínimo de militantes y poder 
elegir a sus autoridades.

La elección de los consejeros 
generales se efectuará desde el 
17 hasta el 22 de septiembre, y 
serán éstos quienes deberán 
elegir a la nueva directiva 
central y a la comisión política, 
el 10 y 11 de octubre.

Ossandón dijo que en el 
proceso serán elegidos 2.500 
dirigentes comunales, 300 
distritales y 450 de nivel re
gional, e informó que el cierre 
de las listas será el 28 de agos
to.

HUGO CORDOVA 
uidando hasta los más 
mínimos detalles para 
no darle una connota
ción política coyuntural, 

se realizó ayer el anunciado en
cuentro de reflexión Chile 21: Op
ciones de progreso para una so
ciedad democrática, convocado 
por el ministro de Educación, Ri
cardo Lagos.

Un ejemplo de ello fue la 
ausencia —en la inauguración— 
de los principales dirigentes del 
Partido Por la Democracia y del 
Partido Socialista, aunque no así 
de parlamentarios .-Jaime Estévez, 
Carlos Montes, Carlos Smok y 
Víctor Barrueto, entre otros- y de 
dirigentes de ambas colectivida
des.

Incluso el secretario de Estado 
cuidó de no realizar gestos que tu
viesen la connotación de las cam
pañas de precandidatura.

El encuentro congregó a más de 
300 profesionales e intelectuales 
de diversos sectores y contó con la 
participación de los ministros de 
Mideplan, Sergio Molina, y de 
Economía, Carlos Ominami.

Lagos, en un extenso discurso 
de inauguración, hizo una detalla
da reflexión respecto de las metas 
y desafíos que debe afrontar el 
país -en su conjunto- para de
sarrollarse, ampliar la participa
ción ciudadana y los grados de li
bertad déla sociedad, y superar la 
pobreza y la exclusión social.

Todo lo anterior, sobre la base 
de construir nuevos acuerdos, de 
lograr equilibrios en el marco po
lítico y económico y de no preten
der exclusivamente administrar i» 
situación consolidada, porque 
ello “conduciría al inmovilismo y 
al estancamiento”.

En su intervención, Lagos des
tacó el enfoque racionalista y hu
manista, y no ideológico, para 
abordar esos desafíos.

—Deberían quedar atrás los 
proyectos ideológicos- cerrados 
que crean divisiones artificiales, 
que no consideran la realidad y no 
se interesan por los problemas de 
la gente real, así como los diversos 
enfoques racionalistas que 
suplantan el juicio de la razón por 
el de alguna ideología-, dijo.

En opinión del secretario de Es
tado, el desarrollo futuro del país 
pasa por asimilar “positivamen
te” los avances tecnológicos y la 
intemacionalización e interdepen
dencia de la economía, mejorar 
las posibilidades educacionales de 
los chilenos y desplegar la iniciati
va económica privada, con un Es
tado que la facilite.

También para modificar la 
estructura estatal, para hacerla 
más transparente, con funciona
rios responsables de sus errores, 
más democrático y “permeable a 
las necesidades y aspiraciones del 
conjunto de los chilenos y no sólo 
a los que tienen acceso a él”.

La exposición de Ricardo La
gos hizo hincapié en que el de- 
sarrolo futuro del país requiere 
modificar el concepto de la políti
ca social del Estado, no ejercien
do sólo un rol subsidiario, sino 
también “una política de me
diano y largo plazo que signifique 
modificar las condiciones por las

La exposición de Ricardo Lagos se extendió por una hora y quince minutos.

Dijo que el 
desarrollo del país 
pasa por asimilar 
“positivamente” 

los avances 
tecnológicos y la 

internaciona
lización e 

interdependencia 
de la economía.

Carlos Ominami. Sergio Molina y Jaime Estévez, entre otros.

tendencia a que una elite tec
nocràtica se independice de la so
ciedad y concluya aplastando el 
principio básico de la era moder
na: la soberanía popular”.

Las palabras de cierre de Lagos

estuvieron centradas en destacar 
que Chile 21 nació para superar el 
debate político coyuntural. “Mi
rar por sobre la contingencia, ha
cia la línea del horizonte”, afir
mó.

“La Concertación es más fuerte”

cuales esa persona requiere asis- 
tencialidad”.

Se refirió, además, a la necesi
dad de promover nuevas formas 
de participación ciudadana, por
que “vemos con preocupación la

Al término de su exposición, 
el ministro Ricardo Lagos fue 
consultado sobre las 
afirmaciones del presidente de la 
Democracia Cristiana, Eduardo 
Frei, en el sentido de que dos 
candidatos a la Presidencia 
dividirían a la alianza 
gobernante.

“Creo que la Concertación es 
mucho más fuerte que eso”, 
respondió escuetamente.

Luego, insistió en que Chile 
21 no tiene una connotación 
política, porque “era una 
invitación a pensar Chile en 
grande, no en la coyuntura”.

Dijo que es de esperar que las 
conclusiones del evento se traten 
en las distintas direcciones 
políticas, y destacó que si bien 
éstas pueden formar parte del 
programa de la Concertación, 

“el planteamiento va más allá 
del 93, y apunta a mirar Chile 
hacia finales de siglo”.

También descartó que Chile 
21 sea la base para su futuro 
programa de gobierno, porque 
“es un pensamiento más de 
cómo entendemos los desafíos 
del país. Ello es más preciso y 
esto son sólo grandes esbozos de 
los temas que debe enfrentar el 
desarrollo del país”.

Apoyo de Ménica Madariaga

La ex ministra de Educación y 
de Justicia durante el régimen 
militar, Mónica Madariaga, 
destacó la figura de Ricardo 
Lagos y no ocultó su respaldo a 
la alternativa presidencial que 
éste representa. “Es un hombre 

con visión de futuro, con 
grandes conocimientos, que 
—junto con ser estadista— es un 
técnico, siempre es una gran 
alternativa”, dijo.

Añadió que “Chile va a tener 
que apreciar a los grandes 
hombres de la modernidad, y 
éste es el momento de empezar a 
buscarlos”, precisando que ello 
está más allá de lo que puedan 
representar ideológicamente, por 
cuanto “las ideologías murieron 
y hablar de ellas, ahora, es 
volver al pasado”.

Indicó que lo ideal es que en 
los países se impongan las ideas 
por sobre las ideologías, partidos 
o todo aquello que sea 
excluyeme. “Por eso, soy 
independiente y admiro al 
ministro Lagos”.
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Ministro Lagos negó haber 
comenzado su campaña
Pero admitió que «Chile 21» puede formar parte de un 
programa político de gobierno.

“Quizás pueda formar parte de un Pr°gra‘ ■ 
ma político de gobierno pero el objetivo es , 
mucho más global y profundo que ese. Esto 
va más allá del 93. Es para encarar 4 siglo 
XXI” La afirmación la hizo el Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, refiriéndose a su 
discurso de inauguración del encae"^ 
“Chile 21: Opciones de Progreso para una 
Sociedad Democrática”, efectuado en el 
Centro de Extensión de la Universidad Ca- 

tÓLaagos aseguró que esta actividad no tiene 
relación con un eventual Ja1nzanuento1,f®(le 
precandidatura presidencial como ^bande
rado del PPD-PS, “aunque no faltarán los 
que interpreten este programa como una me
ra plataforma electoral. Alia ellos .

En su intervención de casi una hora, entre
gó un esbozo de sus ideas, sin mas tinulos 
que el ser un ciudadano interesado en el des 

""Recordó sus planteamientos durante el go- 
bierno°militar, donde fue importante actor y 
aseguró que “hoy lo hago en la misma cali
dad8 como una persona que no ne“S‘ta 
candidato a algo para pensar que debe haber 
reflexión y debate sobre temas importantes, 

nara revitalizar nuestra democracia , ase
guró el secretario de Estado. . “Lo iimportan e 
es que hoy existe espacio abierto de debate 
para que nuevas personas contribuyan con 
su participación, con sus conocimientos con 
susP experiencias, con sus competencias, a 
pensar el Chile del futuro
P En su discurso, Lagos aludió a las neSesa 
rias reformas que se deben hacer. Manifestó 
que “se necesita un Estado descentralizado, 
con poder de decisión en los d,s‘intos "j 
les v eso significa organizamos de otra for 
ma. Ha llegado el momento de no tener más 
Estado, sino menos Estado , afirmó.

El ministro hizo hincapié en el pró«mo 
término del siglo y en 1° acaecldo d“ a"‘e 
últimos cien años de historia política_ del 
naís Todo ello “nos demuestra que las fuer 
zas de las ideologías, como visiones globales 
que no de aban lugar a otra mterpretación 
han fracasado”. En las cercanías del ano

2000 se verifica en la gente un mayor grado 
de humildad respecto de la certeza de:1a; ere 
encias aunque “las grandes ideas y propósi 
tos altruistas que el hombre ha ido constru
yendo a lo largo de su historia, permanecen . 

maExisten valores por los cuales el hombre si
sme luchando y “para resolver los grandes te 
mas hemos aprendido que no hay respuestas 
unívocas. Las ideologías, algunos dicen qu 
han muerto. Lo que está muy claro es que no 
han muerto las ideas, los ideales que sorlíos 
que mueven a los hombres , aseguró el secre 
tario de Estado.

Respecto de la actividad económica, La
gos afirmó que “tanto la pretensión de anu
lar la iniciativa privada como la de suprimir 
el rol del Estado terminan por destruir las 
oportunidades que la historia presenta a los 
pueblos. La economía no se rige por ideolo- 
gismos, sino en la toma de las oportunida

des”.
Según el secretario de Estado, en estos mo- 

. mentís debemos, como Pais, acercarnos a las 
tareas que nos plantea el próximo siglo e ' niendo en la mePnte que hace cien anos tema
mos una situación parecida, con todas las va 
riables del progreso y del desarrollo, pero 
que no fuimos capaces, como sociedad, de 
ordenar esas variables de u"a ^"era ^n- 
cuada para garantizar un desarrollo crecen 
te Trabajemos para que no haya en el futu 
un nuevo caso de desarrollo frustrado , ma- 

nÍEn la oportunidad y ante una preguntai so- 
bre la posible existencia de dos candidato 
presidenciales por la Concertacióri en1993 
el secretario de Estado manifestó que Ja 
Concertación es mucho más fuerte que eso .

El encuentro “Chile 21” que contó con la 
presencia de los ministros de Estado, Carlos 
Ominami y Sergio Molina y los parlamenta
rios Octavio Jara, Víctor Barrueto, Jaime Es- 
tévez y Carlos Montes, entre los personajes 
de los ámbitos intelectual, académico y polí
tico de nuestro país, concluyó luego de las 
exposiciones realizadas por los relatores de 
lasPcuatro comisiones de trabajo en las que se 
dividió esta actividad.

, hombre con visión de futuro.
¿1— en la seriedad y en la 
responsabilidad de su ges
tión”.

Mónica Madariaga se 
manifestó optimista por los 
nuevos sucesos en cuanto a 
la contingencia política. 
“Los chilenos nos estarnos 
,untando sin fronteras ide
ológicas, sin dogmatismos 
excluyentes y estamos entre 
todos —unidos y solidarios 
_  tratando de hacer un 
Chile nuevo, tal como se de
nomina este seminario 
«Chile 21»”.

“Puede haber discrepan
cias. Y es, precisamente, en 
la discrepancia en donde es
tá la diversidad creadora y 
el punto de partida de las 
nuevas grandes obras , ana
dió la abogada.

En cuanto a su apoyo ha
cia una persona que, en al
gún momento, estuvo muy

Mónica Madariaga destacó las 
virtudes del secretario de Estado
Definió a Lagos como

“Admiro al ministro La- < 
gos”, dijo ayer la rectora de i 
la Universidad Andrés Be- i 
lio, abogada y ex ministra 
Mónica Madariaga, durante 
la inauguración del encuen
tro “Chile 21: Opción de 
Progreso para una Sociedad 
Democrática”.

“Un hombre con vision 
de futuro, con grandes co
nocimientos, que junto con 

i ser estadista es un técnico, 
, es siempre una gran alter- 
i nativa”, declaró la ex Minis

tra de Justicia y Educación.
La abogada manifesto 

que el secretario de Estado 
ha mostrado, en su gestión 
ministerial, “un espíritu 
abierto a la modernidad, 
que ha acogido a los distin
tos sectores, y que tiene una 
particularidad muy espe
cial: le ha dado garantías a 
todos —piensen o no como

alejada de su posición poli- 
tica, la ex ministra de Es
tado dijo: “Creo que las ide
ologías murieron y que ha
blar de ellas en este momen
to es volver a un punto del 
pasado. El mundo esta 
avanzando hacia otro aspec
to. Las ideas se deben im
poner por sí mismas, mas 
allá de las personas, tiendas, 
partidos y con todo aquello 
que sea excluyeme .

“Creo en la buena estrella 
de Chile”, manifestó la abo
gada ante quienes auguran 
crisis en el país si Lagos es 
candidato. “Si antes causa
ron grandes estragos, ahora 
las controversias son nece
sarias para ir depurando po
siciones y mostrándole a 
Chile que hay ideas nuevas 
Y que sobre la base de esa 
ideas tenemos que construí 
el Chile del futuro .
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r^hip Chile Debe Cumplir OU6 C1U1C „„lita social, enseñanza, paru-
^Ministro de Educación formuló juicios sobre pohta

dpación ciudadana y »^“^jrían ser anatados en un debate preelecto-;

• Admitió que sus „lanteam-"'-"» 
r<il/ aunque — -
B “SS.d !

una larga reí chile en grande y 
ciudadanía a P porque para ésta 
no en la c°y hacemos todos los días 
tenemos lo q juicio debe ser
al plante^ o q próximas décadas 
el país dentro ae^ias p po-y expresando Rué sub g(>

drian la CoMertación como por un bierno de la Conceraw^^ chüena 
amplio espe opinión, Chile

^g0S„untearee una nueva forma debería plantear sociedad, lo que 

finlahllldades detener

ferencia, contenida n ks ..Encuentro 
ocasión de ina gu progreso para 
Chile 21: OPXmocrática”, que se de- 
una Uníante tódc el día de ayer en 

Seicent°ro dre ^tensión de la Umversi- 

<^adEntlaÍreúnibn estuvieron^resentpes 
unas 400 personalidades^ ae e se 
Utico y ,c^a¿0 de Economía, Carlos 
taban al.nun planificación, Sergio 
Ominami, al de n socialista Carlos 
Molina; los diputados carlos s k 
Montes, Jaime Estéve y lectividades 
así como d'n£el?aconcertación y per- 
de izquierda de> la con fesional que 
soneros del quehacerrelacionados 
debatieron sobre tem ]uven.
^\a«pacRación de ésta y las bases
“paraun Chile de futuro ■ estQS
P “Habrá un momento en ^en
temas que he tocado t m . nstancjas po- i 
a nivel de lo que son distintos , 
líticas, pero s°7 “°d®concluida su in- 
expresóLagos luego de c^a conferencia 
tervención, en una e centro de 
de prensa en una sala aei 
Extensión. consultado si las

B de'País porque UP p que) aquí son 
■ cho mis preciso, 7“ Hde cuáles son

B ?randes esbozos acerca puede ep. 
B temas o dif'cuHades q per0 con.

-5Í , frentar el desarrollo aei i

El ministro fue c tomadas
ideas planteadas p drl grama para un 
como la base de un P og d.ó que aí
próximoSobierno, Y esPo que va m¿s 

M y no. Es un planteamma mirar Chile 
■ allá del 93 y que apunta algunos ele- 
^B hacia finales de sl.g'0’Peden estar y es- 

mentes obviamente p e sena■ tán en el debate del 9o, ere
,^B muypositivo". abordados como, ■ Dijoque los ter“aasrtXnalización y

» el de la juventud.'a JjB *como la rees-
la descentralización, 1 otros .‘son los 

^B tructuración del Estad y bbbc0 y
■ verdaderos temas del deo instancia pa 
■ por ello .Chile 21» es de n0 en la
■ «pensaren Chile. ei | st0 ei de- 

' ■ coyuntura; consecuencia rtes„
^B bate debe h acerse en este momento

SeBreguntó si ene por la
f. fuera el candidato des'gn entos

Concertación, sus P'a a® era una plata- 
B tituirlan de alguna mane^ idea dl. 
B ionM '“Portante, de e ntQ más res- 

■ ciendo que es un P^^den los desafíos ■ Pectodecómo se entienden es mu.

X enfocados»■ ; 

yor trabajo .

Se le insistió en que^sus^raz^^ 
mientos Pudieran.ser t electorai y 
eventuales PlaI}^nd0 encabezó la cam- 
sostuvo que cuando goblerno
paña del ‘No al temí per0
militar no era candína tura> en 
que es ciemque en^os políticos qUe 
lo inmediato, hay P 0 un abande- 
han Pensa4°e?al de 1? Concertación, 
rado presidencial de w pensado
pero creo que¡el que se, n^y n
en mí en ese ca t pensar y de- 
la Posibilidad de ten tQPa chile y lo 
cir lo que P'eJ1?°jat0P sin ser candida-

'• ’Su i

“W rsh»’” “ S?.
compartimos . d Eduardo Frei 

Ante la OP1”10? a dos can-
Ruiz-Tagle, quien sena q qui b e 
didaturas podrían P£°j tr0 de Edu- 
de la Concertación el mi el tema 
cación se rehusó ;a co CreQ que 
“No tengo opinión son e„ 
la Concertación es mas

discurso SOBRE el futuro
En el d^me^quedeonstituy,tro 

acto central maug^ de Estado dio a 
de un día, el Secreta.«0^ sobre lo que 
conocer una serie de chile del s lo 
para él debería s recuento his- 
XXI, haciendo un br últimos i00
tórico a lo largo e ja como Una
años, cuando el imís .Jtes y Con me- 
joVfuUro de América Latma,idebem 
30 Advirtió que lo chúeno 0
ser un Pocont®áqUe nos dice que esta
cante presente que n que SQin0S 
mos muy hien, q casj estamos

también P®nsaron, "cept0 hace 100 
pero con el mismoco Pociedad chi- 
años y hace 1 aitura del desafío de 
'“A”S' 

ser conscientes de que emocracia re
ales da a través decunaeato 
cuperada y “"tpndemos sustentado en 
“que hoy 1° epto_„ ai mismo tiempo con 
bases sólidas, per en nuestra socie- 
carencias muy fu ( dificultar la

iar para que en n0 frustrado.

s«‘Ss“a’S£“r^ siones globalefs_pión han fracasado y 
otra interpretacién^ „con mayor 
Sg%dormde humillad respecto de la cer-

teza de 1}ue®'5g dic^n quedan muerto, 
ologías a^"°asr^que no ha muerto son 
Lo que esta claro q último tér-
las ideas, los ldeai®,s,Xn al hombre”, 
mino son,lo?„‘}1n interno el ministro di- En el plano interno, se ha
jo que “re^npfnem el debate político: 
reiniciado con fuera e deinocracia. Sin 
Esto es natural e:n una ae centra er, ia 
embargo, cuando aconteceres cotidia- 
coyuntura o en 1 s ac erspectiva. El 
nos, se pierde la grai p es Ja onen. 
sentido último de P' ddnde camina
tación ?™^aFdsetehh¡ sido ”1 propósito 
una sociedad. Este na sobre ia
de este Encuentro, mira y honzon-

Ah«na.ndo »¿J Ia“ So aí& 
. tro aseguró que in iat italizar nuestra 
- 21 “son claves para r n0 {aitarán

democracia senalano q ntro co- 
los que ^PjSrma electoral. 
~ i-arasiü

con su Parllc.1n?CeXpériencias, con sus 

turo”, manifestó Lag
ECONOMIA COMPETITIVA ,

■La capacidad desarrollo de Chi

bera" e^t Serenada en ú^de.

i sistema educaciona , P debe es. 
Agregó que ahora ei P impu

tar a la altura de un desa & todos, 
que “garantizar una eau sea 
los jóvenes de Chile y q inversión

tores público y pri • gConómica, La- te en lo que %fntáor¥a prensión de 
gos dúo óue tant la P ivada> 
anular la iniciativa econom deI»'Estad0, 
como la de supnrmr el oportumda- 
terminan por destru historia pre
des de desarrollo q economía no se 
senta a los pueblos La «on se basa

de oportunidades •
REACCIONES

La ex ministra de ^cartón 
tiCÍaan^lfnTvTrs?dad Andrés Bello,, 
tora de la Universi la persona- 
Mómca Madanaga, ogdo discurSo 
lidad de Lagos, re 'ba que se inicien

mos^aportar para un Chile mejor , su

brayó. „ nnp Ricardo Lagos ha -s-sSísí"
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LA CUARTA

S^Chile 21" es plataforma

.......E1 Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, inauguró el 
encuentro “Chile 21” en el 
Centro de Extensión de la 
Universidad Católica.

Lagos en su discurso inau
gural aseguró que iniciativas 
como “Chile 21”, “son claves 
para revitalizar nuestra demo- cion 
cracia”, augurando que no fal
tarán los que interpreten e Concertacion.
encuentro comò una mera parte ae 
plataforma electoral.

“Allá ellos. Lo importante 
es que hoy existe espacio 
abierto de debate para que 
nuevas personas contribuyan 
con su participación, con sus 
conocimientos, con sus expe
riencias, con sus competen
cias, a pensar el Chile de 
futuro", aseguró. Señalo que 
hoy por todas partes caen os 
muros, las barreras a las 
comunicaciones, al comercio 
y al conocimiento entre los

humanidad accede en estos .
tiempos a una nueva era de , 
libertad, aseverando que las 
pesadillas de ayer no deben 
impedir nuestro sueno de 
hoy” A lo largo del discurso, 
Lagos se refirió a la recupera
ción de la normalidad institu
cional, aludiendo a la victoria 
de los comicios de_ 1989 por

Lagos indicó que los temas 
como el de la juventud, regio- 
nalización, reestructuración 
del Estado y otros “son los ver- 

, daderos temas del debate 
s público, por ello Chile 21 

una instancia para pensar en 
Chile, en grande, no en la 
coyuntura. Consecuencta de 
esto el debate debe hacerse 
en todas partes”, opino.

Consultado si su discurso 
entregado en ese centro de 
extensión universitario es la

en Chile y 
e nu necesita ser candidato 

a algo para pensar que debe 
hacer reflexión y debate sobre 
temas importantes, mas alia 
de la coyuntura política , 

subrayó.

La Concertacion

Ricardo Lagos al ser consul
tado si dos candidatos a la 
Presidencia de la República 
por parte de la Concertacion 
podrían quebrar esa coalición 

; de gobierno, dijo que creo 
. que la Concertacion es 
J mucho más fuerte que eso .

Respondió así al planteamien
to del presidente de la Demo
cracia Cristiana, senador 
Eduardo Frei -eventual postu
lante a la primera magistratu- 

decisión de su colectivi-

cSn2rOque9se Nzoeen la casadera Unidad Católi- 

ca. . _ . —

ca y un futuro programa de 
gobierno, indicó que “estos < 
temas que he tocado son 
parte de las necesidades de 
este país, los que deben ser 
tratados en distintos ámbitos, 
incluidos los partidos políti
cos, pero esto va mas alia del 
‘93. Es para encarar el siglo 
XXL Quizás pueda tomar 
parte en un programa políti
co de gobierno, pero el objeti
vo es mucho más global y pro
fundo que ese”, manifestó.

Añadió que el debate de los 
distintos temas nacionales que 
se han planteado en este 
encuentro no los hizo el 
como candidato a nada, y 
recordó su planteamiento 
durante el gobierno militar, 
donde fue actor important decislonoe ■
para lograr elecciones den P ¿ una w.
créticas. “Hoy lo hago en la dad quie g.,
misma calidad, como una per-’ ra de dicha coalición ante esa 

posibilidad.

Opiniones

Tres altos académicos uni
versitarios elogiaron el discur
so del Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, pronun
ciado en el marco del encuen
tro “Chile 21". La rectora de

1 la Universidad “Andrés 
s Bello”, abogada Momea 
• Madariaga -ex Ministra de Jus- 
’ ticia y de Educación durante 
e el régimen militar- resalto la

importancia que tiene el «11- 
' ciar debates a nivel nacional 
Y de los puntos más destacables 
’ para el futuro del país.
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LAS ULTIMAS 
NOTICIAS

Ministro Lagos negó haber 
comenzado su campaña
Pero admitió que «Chile 21» puede formar parte de un

2000 se verifica en la gente un mayor grado 
de humildad respecto de la certeza de las cre
encias, aunque “las grandes ideas y propósi
tos altruistas que el hombre ha ido constru
yendo a lo largo de su historia, permanecen”, 
manifestó.

Existen valores por los cuales el hombre si
gue luchando y “para resolver los grandes te
mas, hemos aprendido que no hay respuestas 
unívocas. Las ideologías, algunos dicen que 
han muerto. Lo que está muy claro es que no 
han muerto las ideas, los ideales que son los 
que mueven a los hombres , aseguró el secre
tario de Estado.

Respecto de la actividad económica, La
gos afirmó que “tanto la pretensión de anu
lar la iniciativa privada como la de suprimir 
el rol del Estado terminan por destruir las 
oportunidades que la historia presenta a los 
pueblos. La economía no se rige por ideolo- 
gismos, sino en la toma de las oportunida
des”.

Según el secretario de Estado, en estos mo
mentos debemos, como país, acercarnos a„las 
tareas que nos plantea el próximo siglo, te
niendo en lá mente que hace cien años tenía
mos una situación parecida, con todas las va
riables del progreso y del desarrollo, pero 
que no fuimos capaces, como sociedad, de 
ordenar esas variables de una manera ade
cuada para garantizar un desarrollo crecien
te. Trabajemos para que no haya en él futuro 
un nuevo caso de desarrollo frustrado , ma
nifestó.

En la oportunidad y ante una pregunta so
bre la posible existencia de dos candidatos 
presidenciales por la Concertación en 1993, 
el secretario de Estado manifestó que „la 
Concertación es mucho más fuerte que eso”.

El encuentro “Chile 21”, que contó con la 
presencia de los ministros de Estado, Carlos 
Ominami y Sergio Molina y los parlamenta- 

tévez y Carlos Montes, entre los personajes 
de los ámbitos intelectual, académico y polí
tico de nuestro país, concluyó luego de las

programa político de gobierno.
“Quizás pueda formar parte de un progra

ma político de gobierno, pero el objetivo es 
mucho más global y profundo que ése. Esto 
va más allá del 93. Es para encarar el siglo 
XXI”. La afirmación la hizo el Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, refiriéndose a su 
discurso de inauguración del encuentro 
“Chile 21: Opciones de Progreso para una 
Sociedad Democrática”, efectuado en el 
Centro de Extensión de la Universidad Ca
tólica.

Lagos aseguró que esta actividad no tiene 
relación con un eventual lanzamiento de su 
precandidatura presidencial como abande
rado del PPD-PS, “aunque no faltarán los 
que interpreten este programa como una me
ra plataforma electoral. Allá ellos”.

En su intervención de casi una hora, entre
gó un esbozo de sus ideas, “sin más títulos 
que el ser un ciudadano interesado en el des
tino de la patria”.

Recordó sus planteamientos durante el go
bierno militar, donde fue importante actor y 
aseguró que “hoy lo hago en la misma cali
dad, como una persona que no necesita ser 
candidato a algo para pensar que debe haber 
reflexión y debate sobre temas importantes, 
más allá de la coyuntura política”.

“Iniciativas como «Chile 21» son claves 
para revitalizar nuestra democracia , ase
guró el secretario de Estado. “Lo importante 
es que hoy existe espacio abierto de debate 
para que nuevas personas contribuyan con 
su participación, con sus conocimientos, con 
sus experiencias, con sus competencias, a 
pensar el Chile del futuro”.

En su discurso, Lagos aludió a las necesa
rias reformas que se deben hacer. Manifestó 
que “se necesita un Estado descentralizado, 
con poder de decisión en los distintos nive
les, y eso significa organizamos de otra for
ma Ha llegado el momento de no tener más

ti minisiro IUZ.V p „ CnrUc MnntPé entre los nersonaies
término del siglo y en lo acaecido durante los 
últimos cien años de historia política del 
país. Todo ello “nos demuestra que las fuer- uw — r—> -z- .
zas de las ideologías, como visiones globales exposiciones realizadas por los relatores de 
que no dejaban fugar a otra interpretación, las cuatro comisiones de trabajo en las que 
han fracasado”. En las cercanías del año dividió esta actividad.

9 äc

Momea Madariaga, el ministro Ricardo Lagos y otras personalidades, comentaron los detalles dé 
la jornada para pensar el Chile del futuro.

Ménica Madariaga destacó las 
virtudes del secretario de Estado 
Definió a Lagos como hombre con visión de futuro.

“Admiro al ministro La
gos”, dijo ayer la rectora de 
la Universidad Andrés Be
llo, abogada y ex ministra 
Mónica Madariaga, durante 
la inauguración del encuen
tro “Chile 21: Opción de 
Progreso para una Sociedad 
Democrática”.

“Un hombre con visión 
de futuro, con grandes co
nocimientos, que junto con 
ser estadista es un técnico, 
es siempre uña gran alter
nativa”, declaró la ex Minis
tra de Justicia y Educación.

La abogada manifestó 
que el secretario de Estado 
ha mostrado, en su gestión 
ministerial, “un espíritu 
abierto a la modernidad, 
que ha acogido a los distin
tos sectores, y que tiene una 
particularidad muy espe
cial: le ha dado garantías a 
todos —piensen o no como

él— en la seriedad y en la 
responsabilidad de su ges
tión".

Mónica Madariaga se 
manifestó optimista por los 
nuevos sucesos en cuanto a 
la contingencia política. 
“Los chilenos nos estamos 
juntando sin fronteras ide
ológicas, sin dogmatismos 
excluyentes y estamos entre 
todos —unidos y solidarios 
— tratando de hacer un 
Chile nuevo, tal como se de
nomina este seminario 
«Chile 21»”.

“Puede haber discrepan
cias. Y es, precisamente, en 
la discrepancia en donde es
tá la diversidad creadora y 
el punto de partida de las 
nuevas grandes obras", aña
dió la abogada.

En cuanto a su apoyo ha
cia una persona que, en al
gún momento, estuvo muy

alejada de su posición polí
tica, la ex ministra de Es
tado dijo: “Creo que las ide
ologías murieron y que ha
blar de ellas en este momen
to es volver a un punto del 
pasado. El mundo está 
avanzando hacia otro aspec
to. Las ideas se deben im
poner por sí mismas, más 
allá de las personas, tiendas, 
partidos y con todo aquello 
que sea excluyeme”.

“Creo en la buena estrella 
de Chile”, manifestó la abo
gada ante quienes auguran 
crisis en el país si Lagos es 

-candidato. “Si antes causa
ron grandes estragos, ahora 
las controversias son nece
sarias para ir depurando po
siciones y mostrándole a 
Chile que hay ideas nuevas. 
Y que sobre la base de esas 
ideas tenemos que construir 
el Chile del futuro”.



17 27

AGENCIA DE RECORTES 
PRENSA - COR

Santo Domingo N. 2201 - Fono 6968310

LA TERCERA

* P AP

6/ LA TERCERA domingo 9 de agosto de 1992 CRONICA

* Entrevista exclusiva ai rresiaenre ayiwin

J

Sin pedir un cuestionario previo -cosa 
que es común que un Primer Mandatario 
haga cuando acepta someterse a una 
entrevista-, es decir, “a sangre de pato' , 
para usar una expresión popular, el Presi
dente de la República, Patricio Aylwm Azo
car, conversó durante casi dos horas con 
“LaTercera”.

En ese tiempo, respondió a todas las 
preguntas, algunas con humor, otras en 
voz más bien baja, muchas con vehemen
cia, pero todas con seguridad y singular 
franqueza y, muy importante, sin escabullir 
ningún tema.

La entrevista se realizó el viernes en la 
mañana y éste es el resultado:

DE LAS PROMESAS
A LAS REALIDADES...

-¿Es verdad que se sufre en esta

-Claro, don Arturo Alessandri Palma 
decía que ésta era la casa donde tanto se 
sufría. Yo, para serle franco, no he sufrido 
mucho. He tenido preocupaciones. Uno 
posee el sentido de la responsabilidad. • 
Hay días duros, y se trabaja bastante. Yo, 
por lo menos, trabajo 12 ó 14 horas dia
rias. Y no tengo prácticamente descanso, 
porque la mente sigue trabajando incons
cientemente, incluso los sábados y los 
domingos, cuando uno está de descanso. 
Sin embargo, la máquina sigue...

-Y la tecnología de los teléfonos y...
-Claro. Y sobre todo uno mismo, que 

sigue preocupado de este problema, de lo 
otro, de lo demás...

-Fíjese, Presidente, que el domingo 
vamos a publicar una encuesta que aca
bamos de terminar, y ésta arroja un 
resultado, no recuerdo la cifra exacta, 
pero es de aproximadamente un 65 por 
ciento de apoyo al Gobierno y a usted. 
Esto significa que es más, incluso, de lo 
que usted sacó o el Gobierno ha sacado 
en todas las elecciones. ¿Usted soñaba 
que luego de dos años y tanto de haber 
asumido la Presidencia, iba a tener este 
apoyo?

-No. Francamente, para mí es una sor
presa muy reconfortante, muy estimulante. 
La gente dice que le atribuye al Presidente 
haber hecho las cosas más o menos bien. 
Yo creo que el país ha estado muy maduro 
en general. Las fuerzas políticas, las fuer
zas sociales, empresarios, trabajadores, 
han mostrado una sensatez y una madu
rez también estimulante. Por eso, me 
alienta este apoyo que siento de mis com
patriotas.

-Y ese apoyo quizás sería mayor, Pre
sidente, si todas las que fueron prome
sas electorales, las tareas por cumplir, 
hubiesen sido cumplidas. Entiendo que 
hay algunas que no lo han sido. Quisie
ra saber cuáles y por qué.

-La verdad es que no me gusta emplear 
la palabra “promesas electorales”. Yo no 
hice promesas. Expresamente dije que no 
hacía promesas. Salvo respetar el régimen 
democrático y ayudar a construirlo y a per
feccionarlo, respetar las libertades de las 
personas, con un compromiso programáti
co. Pero promesas en el sentido de ofrecer 
cosas para conquistar votos; no hice. Fui 
muy claro en decir que los grandes proble
mas de la pobreza y de las desigualdades 
sociales, de la miseria de algunos secto
res, iban a requerir tiempo para solucionar
se, y no se solucionaban en cuatro años. 
Pero me comprometí a avanzar en eso. Y 
creo que lo estamos haciendo. Me parece 
que lo que afirmó ayer el ministro Molina, 
en el sentido de que reduciremos en un 20 
por ciento en el curso de mi gobierno la 
pobreza extrema en Chile, es una realidad 
que vamos a cumplir, y que es un avance 
cierto dentro de to posible. Yo quisiera que

Divorcio, pena de muerte, pobreza, Honecker, cambios en ©I 
Gabinete, críticas y apoyo al Gobierno, economía social ae 
mercado, “Don Pato”, buen humor y mal genio, gasto militar, 

relaciones exteriores, los viajes, régimen anterior e 
inamovilidad de los comandantes en jefe, entre otros, fueron 
temas abordados por el Primer Mandatario en conversación 

de casi dos horas con “La Tercera”.
Por Héctor Olave Vallejos, director

fuera más, pero no todo lo que se quiere 
se puede.

CONSERVAR LO BUENO 
Y CAMBIAR LOMALO...

-Usted ha escuchado, supongo, que 
hay algunas personas que, reconocien
do lo que ha sido su gobierno, dicen 
que, en gran medida, ello se debe a que 
usted ha mantenido buena parte de lo 
que hizo el gobierno anterior... ¿Le 

El Presidente Patricio Aylwin conversa con el director de “La Tercera", 
Héctor Olave Vallejos.

molesta ese juicio o lo encuentra razo
nable?

-Mire, atribuirlo exclusivamente a eso me 
parece injusto. Si yo me hubiera limitado a 
mantener las cosas tal como las dejó el 
gobierno anterior, no tendría municipalida
des democráticas “ad portas", habría teni
do que mantener un régimen autoritario 
con servicios de seguridad y persecución a 
los discrepantes, y en materia económica 
no habríamos hecho la reforma tributaria ni 
la reforma laboral. En consecuencia, los 
problemas de desigualdades sociales y de 
miseria que afectan a vastos sectores de 
chilenos serían mucho más graves. Yo dije 
siempre durante la campaña: “Quiero con
servar lo bueno, cambiar lo malo y mejorar 
lo regular”. Y creo que es la receta que 
hemos estado practicando, y que ha dado 
buenos resultados.

-¿Usted es verdaderamente un parti
dario de la economía social de merca
do, o los resultados que se han ido 
obteniendo lo han movido, como quien 
dice, a aceptar este “asunto” como lo 
está haciendo?

-Mire, seamos francos, de la economía 

“social” -acentúo lo social, con subrayado, 
entre comillas- de mercado, soy partida
rio... Que para mí equivale a una econo
mía de la solidaridad, tal como lo expresó 
el Santo Padre en su visita a Chile. Que es 
una economía humana, que no se rige 
sólo por las reglas del mercado ni por el 
desenfreno de los egoísmos individuales ni 
las apetencias de lucro, sino que reconoce 
al Estado un papel de regulador de la com
petencia y de intervención para asegurar el 
predominio del bien común y proteger a los 
más débiles. En este sentido, y así enten

dida, que es la forma como la economía 
social de mercado se practicó en Alema
nia, desde tiempos de Adenauer, y que 
hizo el “milagro alemán”, con gran inter
vención del Estado, soy partidario. Lo que 
aquí en Chile se llamó, bajo el régimen 
anterior, economía social de mercado, y 
algunos de mis opositores siguen llamando 
así, no tiene nada de social. Es simple
mente la ley de la selva, de la competencia 
del mercado, y quiere que el Estado se 
cruce de brazos y que deje simplemente la 
libre competencia de los intereses indivi
duales y no se preocupe de los pobres. Y 
de eso, claramente, no soy partidario.

EL CASO HONECKER, 
SEGUN EL PRESIDENTE...

lo-La percepción que existe -y se 
digo con toda franqueza- es que usted 
sacó la cara en el caso Honecker, en 
circunstancias de que en realidad pare
ce que eran otros los que estaban 
actuando...

-En primer lugar, cuando he asumido la 

responsabilidad, es porque realmente las 
decisiones fundamentales las he tomado 
yo... No tomé la decisión de aceptarlo y 
acogerlo en el momento en que entró el 
señor Honecker. Yo no lo supe sino hasta 
después de que se había producido la 
situación. Pero conocidas las circunstan
cias en que se produjo, lo que yo dije es 
que si de mí hubiera dependido, si yo 
hubiera sido el funcionario chileno que 
hubiera estado ahí, habría hecho lo 
mismo, dadas las circunstancias tan anor
males del caso, en que se trataba de un ex 
Jefe de un Estado que había desapareci
do, que residía en otro Estado que estaba 
en vías de desaparecer y que de la noche 
a la mañana recibía una orden de expul
sión, sobre todo si aparecía en la indefen
sión y, además, se veía con mucha edad y 
enfermo. Y eso lo mantengo: si yo hubiera 
estado ahí, lo habría acogido. Igualmente 
mía fue la determinación categórica de que 
en el caso no se cumplían los requisitos 
del derecho de asilo y que, en consecuen-

i cia, no se lo otorgaríamos al señor Honec- 
i ker, sino que simplemente la calidad de 
i huésped temporal, mientras se encontraba 
I una solución satisfactoria, acorde con los 
j principios del derecho internacional y de 

equidad que negociáramos en conjunto
: con Alemania y con Rusia. Y eso determi- 
í nó cartas de Kohl a mí, mías a Kohl, de 

Yeltsin a mí, mías a Yeltsin, en que yo 
insistía en esta negociación tripartita que al 
principio encontró bastante resistencia. 
Claro que el asunto me ha dado dolores de 
cabeza... Habría sido mucho más cómodo 
que no ocurriera, pero naturalmente no 
buscamos nuestros problemas, de repente 
se nos producen... Entonces designe al 
embajador Holger, lo llamé aquí al país y 
de acuerdo con él y con el personal de la 
Cancillería fijamos los principios y criterios 
que íbamos a defender. Estos consistían, 
fundamentalmente, en que Alemania debía 
formular los cargos. Nosotros pretendimos 
la aplicación del artículo 13 del Pacto de 
Derechos Civiles y Políticos, que se refiere 
a la situación de un extranjero y en qué 
condiciones puede ser expulsado del país 
en el cual vive legalmente. Ni Alemania ni 
Rusia aceptaron el artículo 13, porque sos
tenían, ambos, que el señor Honecker no 
vivía legalmente en Rusia, sino que ilegal
mente. Chile creía que vivía legalmente, 
porque había llegado con la anuencia del 
anterior gobierno, el de la Unión Soviética. 
En todo caso, lo esencial en nuestra estra
tegia y en nuestra posición era que Alema
nia formulara los cargos y que el señor 
Honecker tuviera una oportunidad de 
exponer su defensa ante el gobierno ruso 
respecto de sus cargos y que el Gobierno 
ruso a través de las instancias que corres
pondían, conforme a su legislación, resol
viera. Y eso se cumplió y, en definitiva, se 
logró una solución sobre esa base. Ahora, 
la mayor crítica que hay es que la autori
dad rusa que decidió no sería la instancia 
judicial, no habría las debidas garantías, o 
sería el mismo gobierno ruso. Pero en 
derecho internacional no se reconoce a un 
Estado el derecho de entrar a calificar cuá
les son los órganos competentes de otro 
Estado para tomar sus decisiones. Creo 
que hicimos lo mejor que pudimos y lo que 
correspondía y yo no tengo ningún sabor 
amargo por nuestra actuación. Podría 
haber sido mejor si las circunstancias 
hubieran sido más favorables, pero yo 
siempre digo que uno debe hacer lo que 
se puede en lo que se debe. La aspiración 
es lo que se debe, pero las circunstancias 
siempre limitan el quehacer. Y para noso
tros este asunto está terminado... A mí, lo 
que me extraña es que los mismos que cri
ticaron porque acogimos al señor Honec
ker en la Embajada, ahora me critiquen 
porque pusimos término a la permanencia 
y a su calidad de huésped temporal.
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tsndsißoä por la vía del hwior" «i
“COMO DIJO UN 

ANTECESOR MIO, NO 
PUEDO, NO DEBO, PERO...”

-Otro tema de actualidad, Presidente, 
es el relacionado con la próxima elec
ción parlamentaria. Es el tema de los 
ministros que eventualmente van a 
tener que renunciar porque serán candi
datos a senadores... Y el caso del minis
tro Lagos, que no sería candidato a par
lamentario sino que precandidato a la 
Presidencia... ¿Algunos ministros ya le 
han manifestado a usted su deseo de 
ser candidatos, y si es así, cuáles?

-Bueno, la verdad, formalmente, ninguno 
me ha dicho “mire, yo voy a ser candida
to”, salvo el ministro Lagos, que me ha 
referido la situación en que se encuentra, 
postulado por el PPD y el PS a la eventual 
candidatura presidencial de la Concerta- 
ción. También, todos sabemos que Hamil- 
ton postula o debiera ser candidato por la 
Quinta Región. Los otros son rumores, y 
ninguno me lo ha confirmado. Yo les he 
expresado a mis ministros que quiero 
saber a qué atenerme de aquí a octubre, 
para tomar en su momento las determina
ciones que correspondan.

-O sea, tendrían plazo hasta octubre 
para formalizar el deseo de postular...

-Claro... Mi propósito es que sea más o 
menos en octubre. Puede ser un poco 
antes o un poco después, y hacer los ajus
tes necesarios para que los ministros que 
aspiran a cargos parlamentarios asuman 
una candidatura, tomen su camino y yo 
haga las nuevas designaciones que estime 
del caso.

-Entonces estaría claro que va a 
haber dos cambios, que serían en Edu- 
cación, el mirtiai.ro Lagos, y ert Minería, 
el ministro Hamilton... ¿Usted ya le ha 
dado vueltas al tema de cómo resolver?

-Por supuesto que vueltas le doy...
-¿Y ha tomado alguna decisión?
-No... Puedo tener algunas soluciones, ¡ 

pero no es el momento de anticiparlas, i 
Pienso que es prematuro adelantar la; 
carrera electoral.- Desde el punto de vista 
del interés del país, creo que un año de 
campaña electoral ya es bastante, y yo 
diría que mucho. Entonces me parece que 
precipitar una largada de la carrera, en 
este momento, es inconveniente desde el 
punto de vista del interés general. Por lo 
mismo, pretendía que estas decisiones se 
adoptaran más adelante.

-Pero no puede ser más allá de 
diciembre...

-No puede ser más allá de diciembre.
-En ese sentido, Presidente, usted 

también debe estar al tanto de que hay 
gente, y bastante gente, que preferiría 
que usted pudiera continuar. Y, sin 
embargo, usted y personas muy cerca
nas a usted han dicho que por ningún 
motivo... ¿Este es un “por ningún moti
vo, pero por ningún motivo”?

-La verdad es que como la gente no les 
cree a las palabras de los políticos y 
recuerdan a un antecesor mío que decía 
“no quiero, no puedo ni debo, pero métan
melo en el sombrero", lo ponen en duda. 
Yo realmente he sido muy claro. Primero, 
una prórroga del mandato de cuatro a seis 
años me parece inaceptable desde el 
punto de vista del principio. Yo fui elegido 
por cuatro años y la decisión del pueblo no 
puede ser torcida por una reforma constitu
cional adoptada solamente por el Congre
so. Segundo....

-Perdón que lo interrumpa... ¿Y un 
plebiscito?

-Míre, la verdad es que es demasiado. 
Además, hay una segunda razón que me 
mueve a rechazar la posibilidad, tanto ésa 
como la de presentar que se modifique el 
período constitucional a cuatro años con 

reelecciones, y que yo me presente, y es 
que creo inconveniente, desde el punto de 
vista de una estabilidad del sistema consti
tucional democrático, que las reglas del 
juego se alteren frente a cada caso. Esto 
de que se acomoda la Constitución a las 
circunstancias del momento y que no hay 
reglas sólidas, fijas, que están por encima 
de las circunstancias y a las cuales todos 
sabemos que debemos someternos, no es 
bueno, porque permite abuso de las mayo
rías en relación con las minorías y sienta 
un precedente peligroso. En consecuencia, 
yo excluyo totalmente la posibilidad de pró
rroga en caso de que se modifique para el 
futuro el período presidencial, de lo cual sí 
soy partidario. Considero que un período 
de ocho años es muy largo y creo que la 
experiencia de mi gobierno parece demos
trar que el período de cuatro años no es 
malo. Antes pensaba que cuatro anos eran 
muy poco, pero ahora me inclino a pensar 
que no.

-¿Con reelección?
-Con reelección o sin reelección, eso 

habría que verlo. Yo me inclino más bien a 
sin reelección, sin perjuicio de que el que 
lo ha sido y lo ha hecho bien pueda, cuatro 
años después, volver a ser electo. Pero 
aun siendo partidario de eso, en ningún 
caso voy a ser candidato.

LA IMPORTANCIA
DE LLAMARSE 

POR TELÉFONO...

-Cuando esta entrevista sea leída, 
usted va a estar viajando. Va a Ecuador 
el domingo (hoy)...

-Sí, voy a Ecuador, a la transmisión del 
mando presidencial...

-Usted también está informado de que 
los viajes suyos han suscitado algunas 
críticas. El diario “La Tercera” ha sido 
firme sostenedor de la utilidad que para 
el país tienen sus viajes. Yo quisiera 
preguntarle ¿qué le parecen estas críti
cas?... ¿O se hacen, acaso, como dijo el 
ministro Boeninger, porque la oposi
ción y la derecha ya no tienen banderas 
de lucha y, por lo tanto, deben buscar 
pequeños “detallitos”, para poder 
seguir siendo opositores?

-Desde luego, participo del juicio de Boe
ninger. Creo que es por eso todo el escán
dalo que se hace con el caso Honecker y 
se dice, por ejemplo, que se ha deteriora
do seriamente el prestigio internacional de 
Chile. Y la verdad es que yo me encuentro 
con que en todas partes me reciben y 
expresan puros elogios sobre Chile, y las 
relaciones de mi gobierno y mías persona
les con los gobernantes de Alemania son 
excelentes, y con ios de Rusia también. Y 
Rusia está pidiendo acreditar nuevo emba
jador acá en Chile. Es decir, no veo dete
riorarse la imagen de Chile... La verdad es 
que estos viajes son bien sacrificados. Uno 
vuelve tremendamente cansado. Los pro
gramas son intensos. Uno no va a pasear. 
Y yo los he hecho porque he creído que 
era bueno para el país y voy a hacer uno 
tremendamente sacrificado, como es el 
viaje a Oriente, que por los cambios de 
horario que uno necesita acomodar, llegar 
de un día para otro a un país que tiene una 
diferencia de seis o de 12 horas, como 
ocurre con Japón, a mis años, cuesta. Sin 
embargo, primero, los contactos persona
les entre gobernantes crean otro tipo de 
relación. Esto dé que uno pueda tutearse o 
pueda tomar el teléfono y llamar a un Pre
sidente de otro país, grande o pequeño; 
que yo me pueda comunicar por teléfono 
con el Presidente Bush o con el canciller 
Kohl, o con el Jefe de cualquier nación, 
frente a una emergencia; que se cree la 
relación de confianza, que uno sepa real
mente qué está pensando y cuáles son 

sus problemas, y él sepa cuáles son los 
problemas de uno, es impagable. Segun
do, creo que en todas estas giras Chile no 
sólo se da a conocer y se pone un poco de 
actualidad, sino que, además, dado el tipo 
de comitiva que he llevado -gubernativa, | 
parlamentaria y empresarial, y en la última, ¡ 
también, sindical-, se produce un conjunto ; 
de encuentros muy positivos para el desa
rrollo económico del país. Los empresarios 
y parlamentarios que me han acompañado 
generalmente han vuelto muy satisfechos 
de los éxitos que han logrado.

SOBRE PENA DE 
MUERTE Y DIVORCIO

-Otro tema polémico, Presidente... En 
los próximos días, en su escritorio, va a 
estar una solicitud de indulto, de con
mutación de pena de muerte, y me 
estoy refiriendo al caso de los tres

“Quiero conservar lo f 
bueno, cambiar lo malo y t 
mejorar lo regular”.

peruanos que mataron en Arica a una 
pareja de jóvenes chilenos en despobla
do, con todas las agravantes. Sé que 
usted es contrario a la aplicación de la 
pena de muerte, pero mi pregunta es: 
¿Bajo ninguna circunstancia , ni siquie
ra ésta, en que se han dado todas las 
condiciones para que este crimen sea 
algo verdaderamente atroz, acepta la 
pena capital?

-No es el único crimen atroz. Hay otros 
crímenes igualmente atroces. Yo no puedo 
anticiparle la decisión qué voy a tomar, 
porque ello exige estudiar en cada caso 
las circunstancias, leerse el expediente y 
formarse un juicio más a fondo. Pero, en 
principio, yo soy contrario a la pena de 
muerte.

-¿Bajo ninguna circunstancia?
-Sí... Yo no creo que la pena de muerte 

sea un castigo ejemplañzador y eficaz.
-Y en relación con el divorcio, Presi

dente, ¿usted también es contrario?
-Mire, he formado una comisión sobre la 

familia para que haga un estudio de la rea
lidad de los problemas de la familia chile
na, incluso los matrimoniales; para que 
busque la manera de solucionarlos y de 
fortalecerla. Como católico, creo que el 
matrimonio religioso es indisoluble, pero 
pienso que en nuestro país la práctica de 
la nulidad de matrimonios constituye un 
divorcio por mutuo consentimiento, con 

fraude a la ley, y hay una gran hipocresía 
colectiva cuando se rechaza que se legisle 
sobre la materia, y se admite la práctica de 
la nulidad del matrimonio en la forma como 
actualmente existe. Ahora, sólo se pueden 
acoger a esa práctica los que tienen recur
sos para pagar abogados, los costos del 
proceso y aceptan valerse del perjurio de 
testigos para obtener el resultado. Yo creó 
que una legislación protectora de la familia 
no podría rehuir el problema de las crisis 
matrimoniales y el análisis de la solución 
que sea más equitativa y racional en esa 
materia.

“ME RIO CON LOS 
CHISTES, PERO 

NO LOS CUENTO"

-Me dicen que usted tiene muy buen 
humor, que se ríe con facilidad y festeja 
chistes... ¿Es verdad eso?

-La gente me encuentra muy risueño y, 
realmente, entre andar con cara amarga y 
cara alegre, a mí me sale naturalmente... 
Desde muchacho he sido una persona ale
gre, aunque malo para los chistes, porque 
no los sé contar, y no tengo ninguna gra
cia, pero celebro las gracias ajenas.

-¿Qué le parece “Topaze”?... ¿Se ríe 
con “Topaze”?

-Sí, lo encuentro simpático.
-¿Que le digan “Don Pato” no le 

molesta?
-No, no me molesta en absoluto. Nunca 

he encontrado un chiste de mal gusto ni 
hiriente. Y para serle franco, yo fui gran 
lector, en mis mocedades, y admirador del 
“Topaze” de Coke... Pienso que aunque se 
ha ido superando la actual edición de 
“Topaze" y está haciendo un buen papel, 
le falta todavía bastante para llegar a la 
alta calidad que tuvo en esos tiempos.

-En defensa de “Topaze", no debe
mos olvidar que estuvimos 18 años sin 
poder hacer humor político y ahora 
estamos “reaprendiendo” el tema.

-Creo que es bueno que haya humor 
político, porque cumple una función positi
va. Lo celebro.

-Así como me han dicho que usted 
tiene buen humor, me han dicho, tam
bién, que tiene muy mal genio...

-Dicen que soy un poco polvorita. Pero 
se me pasa con rapidez.

-¿Me podría decir qué cosas le provo
can enojos y explosiones a lo “polvori
ta”?

-No sé... Lo que más me disgusta es que 
se me pierdan los papeles. Cuando tengo 
algo sobre el escritorio y lo busco pero no 
lo encuentro, me pongo de mal genio. Pero 
se me pasa luego.

-Y ahí el que “paga el pato” es el jefe 
de Gabinete, o la secretaria...

-¡No, si soy yo mismo!... No acostumbro 
a echarle la culpa a otro. Me molesta la 
informalidad, me molesta el incumplimiento 
de la gente, me molestan a veces ciertas 
críticas injustas, ciertas inconsecuencias 
de mis adversarios. Me molestan, pero no 
demasiado.

-¿Cuáles son las críticas que le han 
hecho que verdaderamente más le han 
molestado o dolido, ya sea por lo injus
tas o por lo extemporáneas?

-Mire, soy tan poco rencoroso, que no 
me acuerdo.

-Pero ha habido oportunidades en 
que sí se ha enojado....

-Ha habido oportunidades en que me 
han molestado algunas actitudes de algu
nos políticos opositores, y a veces, tam
bién, de algunos políticos partidarios.

-A propósito de críticas, la izquierda 
-el MIDA, el Partido Comunista- critica 
mucho al Gobierno, porque a juicio de

(sigue a la vuelta)

mirtiai.ro
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ella no ha ido todo lo suficientemente 
rápido que debiera haberlo hecho, de 
acuerdo a lo que fueron los puntos pro
gramáticos durante la campaña. Tam- : 
bién acusa al Gobierno de una cierta 
obsecuencia hacia algunos institutos 
armados... ¿Esa crítica le molesta?

-Yo los entiendo, porque sufrieron 
mucho, y porque comprendo a la gente 
impaciente y a la gente que tiene anhelos , 
de que todo se resuelva de la noche a la | 
mañana. Ahora bien, no les encuentro ; 
razón, porque creo que carecen de realis- | 
mo. Yo soy muy contrario a eso que lia- ¡ 
man el pragmatismo. Es decir, dejarse 
guiar exclusivamente por la conveniencia ¡ 
momentánea. Pero creo que para hacer 
política en serio, como para cualquier acti- \ 
vidad en la vida, uno tiene que partir de la 
realidad. Trabajar con los pies sobre la tie
rra y no confundir lo que se quiere con lo 
que se puede. Yo puedo querer muchas l 
cosas, pero entre el querer y hacerlo hay 
una distancia creada por las circunstancias | 
que limitan, la posibilidad de materializarlo. 
Y en eso están, por una parte, el coraje 
para enfrentar las dificultades, la lealtad a , 
los principios para no dejarse engañar por 
los obstáculos, pero al mismo tiempo está 
la prudencia, que debe hacer visualizar 
cuáles son esos obstáculos y no olvidarse i 
de que existen y lanzarse como Don Quijo
te contra los molinos de viento. La expe
riencia histórica chilena demostró que en 
los años anteriores al gobierno militar hubo 
en este país un gran voluntarismo de gran 
parte de los actores políticos... Yo ni mi 
partido escapamos de ese voluntarismo. 
Queríamos hacer el país de nuevo. Todo | 
tiene que cambiar. La Unidad Popular fue : 
todavía mucho más voluntarista y a troche ’ 
y moche quiso imponer un modelo que no 
era compartido por el país y que las cir
cunstancias no permitían tan fácilmente 
realizar. Y todo ese empecinamiento en 
hacer lo que se quiere, sin reparar en las 
circunstancias, fue lo que condujo al quie
bre institucional. Por eso creo que una 
sensatez esencial de un gobernante y de 
un político responsable, sea de gobierno o 
de oposición, es tomar en cuenta las cir
cunstancias y evaluar los hechos sobre 
esa base.

“LA POBREZA ES 
EL MAYOR DRAMA 

DE UN GOBERNANTE"

-Cuando pregunté, Presidente, qué 
cosa lo conmovía a usted, me dijeron 
que la pobreza... ¿Verdaderamente, la 
pobreza es algo que lo puede conmo
ver, incluso, hasta las lágrimas?

-Sí. La pobreza, la situación de miseria 
de tanta gente, la falta de posibilidades de 
educación de niños, la situación de 
muchos ancianos que no tienen cómo 
atender su vejez. Son cosas que me con
mueven, porque me siento solidario. Yo 
creo en esto del amor al prójimo. Y trato de 
practicarlo.

-Y solucionar esos problemas signifi
ca plata...

-Lamentablemente, exige recursos, y no 
sólo recursos, porque la plata se puede 
inventar. Pero el problema también es que 
cuando usted inventa plata, se endeuda 
mucho o emite, se producen otros proble
mas, como la inflación, o desequilibrios 
que, a la postre, no solucionan los proble
mas sino que los agravan más. En conse
cuencia, es, diría, el mayor drama de un 
gobernante. Es la distancia que existe 
entre lo que se puede y lo que se quiere. Y 
yo quisiera, hubiera querido, que al térmi
no de mi gobierno no hubiera pobres en 
Chile. Pero es evidente, y yo sabía que 
eso no era posible, que mi satisfacción 
será que al término de mi mandato haya 
menos pobres, y que los pobres que haya 
sean menos pobres que lo que eran cuan
do empezamos.

-Si bien es cierto, Presidente, que 
resolver esos problemas, a los cuales 
usted apuntaba antes, requiere de dine
ro, no lo es menos que eso se puede 
hacer no sólo por la vía de la emisión. 
Por ejemplo, una forma sería recortar 
gastos en otras áreas...

-Exactamente.
-El gasto militar, por ejemplo... ¿Cuál

es su opinión sobre recortar el presu
puesto de las Fuerzas Armadas, para 
aumentar los recursos del área social, y 
qué le han dicho los comandantes en 
jefe, si es que ha conversado con ellos 
el tema?

-Mire, es una opinión bastante frecuente 
en Chile creer que se podría incrementar 
el gasto social reduciendo el gasto militar. 
Recuerdo que hace poco tiempo, en una 
asamblea que tuve con la comunidad en 
Iquique, me plantearon un repertorio de 
cosas que había que hacer, y yo dije: 
“Bueno, de dónde saco la plata, a quién le 
recorto”. Y hubo una 
respuesta unánime: “A 
las Fuerzas Armadas". 
Por lo que yo he estu
diado, aquí hay dos 
aspectos: primero, una 
realidad y, desde 
luego, un compromiso. 
El presupuesto de las 
Fuerzas Armadas chi
lenas, hoy por hoy, es 
indispensable para la 
mantención de su nivel 
histórico, que es el que 
exigen los requerimien
tos de la defensa 
nacional en una políti
ca pacífica, como la 
que se está realizando, 
y en busca de entendi
mientos con todos 
nuestros vecinos, 
como lo está haciendo 
nuestro país. Yo creo 
que si esta era de paz 
que anhelamos viene 
en armonía, como fruto 
del término de los blo
ques y de la guerra 
fría, avanza y se con
solida, a pesar de los 
problemas, obstáculos, 
conflictos de nacionali
dades en Europa, con
flictos del Medio Orien-

“Hay una gran hipocresía
' colectiva cuando se rechaza 

i 1 que se legisle sobre la mate- 
ria (divorcio)".

te y del Golfo, todavía latente; si esta era 
de paz se consolida, debiéramos los paí
ses del continente, en conjunto, hacer 
esfuerzos para disminuir nuestros gastos 
de defensa e ir reduciendo progresivamen
te esos gastos de manera pareja, q conve
nida. Por ahora no creo que Chile esté 
gastando más de lo que corresponda. Por 
otra parte, después del plebiscito, incluso 
después de mi elección, pero antes de 
asumir, se dictó la Ley Orgánica Constitu
cional de las Fuerzas Armadas, que está 
vigente y que fija el piso al gasto militar. Y 
ese piso fue convenido. Es decir, fue acep
tado por los partidos de la Concertación, 
que en ese momento habíamos elegido 
Presidente, pero aún no habíamos asumi
do. Y, en consecuencia, para mi período 
eso constituye un compromiso, que está 
vigente y que, por supuesto, yo voy a res
petar.

LO BUENO Y 
LO MALO DEL 

GOBIERNO MILITAR...

-Presidente, yo fui bastante crítico del 
gobierno anterior. Sin embargo, le reco
nozco algunas cosas positivas... ¿Cuá
les le reconoce usted?

-Indudablemente, reconozco cosas posi
tivas. Una, que haya aceptado sus propias 
reglas del juego y afrontara el plebiscito, 
se sometiera a sus resultados y luego 
afrontara también una elección presiden
cial, para permitir de ese modo, mediante 
el cumplimiento de las reglas que él mismo 
estableció, que a nosotros no nos parecían 
adecuadas y respecto de las cuales yo 
sigo manteniendo muchas críticas, el triun
fo de la Concertación y el retorno a la 
democracia. El gobierno militar fue conse
cuente en cuanto a aceptar esas reglas. 
Segundo, ya que estamos hablando en un 
plano constitucional, creo que la Constitu
ción del 80 tiene muchos defectos -aparte 
de los vicios de origen, dijéramos-, pero 
tiene un capítulo de las garantías de los 
derechos de las personas, los artículos 19, 
20 y 21, que creo que constituyen un avan
ce en relación con la legislación anterior, 
sin perjuicio de que también ahí yo tenga 

algunas observaciones. Por ejemplo, la j 
relativa a las interpretaciones, a la rigidez ¡ 
con que se plantea la libertad de asocia- ; 
ción, que en los términos en que está con- i 
cebida impide la formación de colegios 
profesionales con colegiatura obligatoria, 
creo que es un error. Y soy contrario a 
eso. Hay otras observaciones. Creo que el I 
derecho de propiedad se consagra como 
el más importante de todos los derechos, j 
con una rigidez excesiva. Pero, en general. I 
ese capítulo es un progreso respecto de lo J 
que había. También me parece que es un ; 
aporte del gobierno anterior una revisión 

del aparato del Esta
do. Pienso que el 
Estado era excesivo 
en Chile y creo que 
la reducción fue 
positiva. Ahora, con
sidero que nos han 
dejado con muchas 
amarras, y con una 
administración bas
tante burocrática, 
que si bien es más 
reducida que la anti
gua, es muy poco 
eficiente y ágil y nos 
han dejado con los 
brazos cruzados 
para poderla modifi
car. Incluso, nos 
dejaron sin sistema 
de calificaciones, y 
durante dos años no 
hemos podido califi
car al personal, hay 
una serie de fallas 

'en la administración 
y por eso he presen
tado proyectos de 
ley sobre estatuto 
administrativo, sobre 
la Contraloría, desti
nados a resolver 
esos problemas y 
agilizar la adminis
tración del Estado

chileno. Creo que en el ámbito económico, 
indudablemente, hubo el establecimiento 
de una economía abierta, competitiva; la 
apertura de nuestros mercados, la rebaja 
de los aranceles, la preocupación por los 
equilibrios macroeconómicos, lo cual fue 
un aporte. Y vuelvo a lo que le dije al prin
cipio; pienso que hay ahí una base seria, 
buena, pero que tenía defectos, fundamen
talmente porque descuidaba el aspecto 
social. Y es eso lo que nosotros hemos tra
tado de enmendar.

-Usted mencionaba, Presidente, las 
observaciones que le merece la Consti
tución del año 80 y por eso se han 
enviado al Congreso algunos proyectos 
de reformas constitucionales. “La Ter
cera” publicó un documento que, me 
consta, refleja el pensamiento por lo 
menos del Ejército sobré estas refor
mas y se opone o las critica. De alguna 
manera no está de acuerdo con varias
de ellas. ¿Usted ha conversado esta 
materia con los comandantes en jefe?

-Sí, yo reuní a los comandantes en jefe, 
los invité a almorzar en una oportunidad, 
antes de enviar los proyectos, y les dije lo 
que iba a hacer. Les expliqué el sentido de 
las reformas para que estuvieran informa
dos. Ellos tienen derecho a tener opinión. 
Son ciudadanos, y como instituciones la 
pueden hacer valer ante la autoridad, pero 
no son poder colegislador. En Chile, el 
Poder Legislativo radica en el Presidente 
de la República y en el Congreso Nacional. 
Sus opiniones son muy dignas de tenerse 
en cuenta, pero no son la última palabra.

-¿En ese almuerzo al que usted hacía 
mención ellos expresaron alguna obser
vación o simplemente escucharon?

-Conversamos, pero quedaron de estu
diar y de formalizar sus puntos de vista. 
Por ejemplo, no hay ningún país del 
mundo donde los comandantes en jefe 
sean inamovibles. Y eso no lo entienden 
en ninguna parte. La cosa que más le pre
guntan a uno en el exterior, políticos, 
periodistas, juristas, es “pero ¿cómo es 
esto?”.

-Perdone que sea abogado del diablo, 
pero no es que no los pueda remover. 
Hay una instancia para removerlos, que 
es a través del Consejo Nacional de

Seguridad... ¿o no?
-Y en el cual ellos mismos forman la 

mitad. Entonces, no hay. En todos los paí
ses del mundo, los jefes de las Fuerzas 
Armadas dependen del Jefe del Estado. 
Porque es decisión del Jefe del Estado 
aplicar la responsabilidad fundamental de 
la administración del Estado. El Jefe del 
Estado, en nuestra propia Constitución, 
asume como jefe de las Fuerzas Armadas 
directo en caso de conflicto bélico. El toma 
personalmente el mando, el Jefe del Esta
do es el responsable y superior principal 
de la seguridad de la nación. En conse
cuencia, el de comandante en jefe debe 
ser un cargo que dependa del Presidente 
de la República. Esa es mi opinión. Así fue 
a través de la historia y no creo que, en 
toda la historia de Chile, alguien haya 
dicho que algún Presidente de la Repúbli
ca hizo mal uso de esa atribución. Mal que 
mal, cualesquiera sean los defectos huma
nos de una persona, este cargo imprime 
carácter. Ningún chileno, y ninguna perso
na que llegue a este cargo, va a dejar de 
actuar con un gran sentido de responsabili
dad en decisiones sobre una materia tan 
delicada para el país.

“LA CONCERTACION 
DEBIERA TENER 

UN SOLO CANDIDATO”

-Usted ha mantenido una neutralidad 
bastante grande en lo que se refiere a la 
política interna, a los partidos, la Con
certación, el PS, el PDC, etc. Sin embar
go, está surgiendo una polémica en tér
minos de si en la próxima elección pre
sidencial los candidatos van a ser uno o 
dos por la Concertación. El senador 
Frei dijo que dos significaría el quiebre, 
el término de la Concertación, y el 
ministro Lagos tiene otra visión distin
ta... ¿Cuál es la suya?

-Mire, yo he mantenido y procuro mante
ner la máxima prescindencia en los asun
tos de política partidista, porque mi condi
ción de Presidente de la República lo 
aconseja. Me exige mantenerme por enci
ma. Pero yo no he ocultado que soy demo- 
cratacristiano, pero además creo en la 
Concertación, y creo que la Concertación 
de Partidos por la Democracia, que es la 
actual coalición que sostiene mi gobierno, 
es la mejor alternativa política para gober
nar este país, no sólo durante mi gobierno 
sino que en el futuro. Yo pienso que no 
hay otra combinación política que concilie 
del mismo modo o con igual eficacia tres 
valores que son fundamentales: democra
cia en lo político, crecimiento en lo econó
mico, justicia y equidad en lo social. Yo 
creo que estos tres valores son lo funda
mental para orientar una política positiva 
para engrandecer a este país y para el 
bien de los chilenos. Y en consecuencia, 
en lo que se refiere al éxito y a la continui
dad de la Concertación, no me considero 
neutral. Mi deber es procurar que esta coa- 

'lición, que estimo lo mejor para Chile, siga 
gobernando. Y para que eso ocurra, natu
ralmente, no voy a incurrir en ninguna 
acción de intervención electoral ¡legítima. 
No. Pero puedo ejercer mi autoridad políti
ca, no institucional sino mi ascendiente, 
para asegurar el éxito de la Concertación y 
la unidad de la Concertación. Considero 
vital su unidad. Considero de trascendental 
importancia que haya un sólo candidato. 
Pienso que dos candidatos no los entende
ría el país y debilitarían a la Concertación 
y, en consecuencia, debilitarían la posibili
dad de que ésta siga gobernando. Por eso 
la Concertación debe tener, y así se los he 
planteado a sus dirigentes, en primer 
lugar, un programa único. Y debe ponerse 
luego a laborar, y me alegra saber que ya 
se han constituido equipos para trabajar en 
un programa único de la Concertación. 
Ese programa debiera, a mi juicio, aprove
char la experiencia de estos años y ser la 
continuidad y profundización de lo hecho 
por nosotros, del programa del primer 
gobierno, del gobierno que yo he encabe
zado. En segundo lugar, debiera tener un 
candidato único, para lo cual tendrán que 
buscar un procedimiento adecuado para 
poder designarlo. Y en tercer lugar, debie
ra tener un pacto político de parlamenta
rios sobre la manera en que colaborarán
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los distintos sectores en el futuro gobierno.

"CON EL GENERAL 
PINOCHET NOS 

ENTENDEMOS POR 
LA VIA DEL HUMOR"

■■■■■■■■•»s»«« z. *jmhmhmbmhbbí

-No sé si se habrá dado cuenta, Presi
dente, pero durante el transcurso de 
esta conversación yo no le he mencio
nado al general Pinochet. Y lo he hecho 
a propósito. Porque me contaron que a 
usted ya lo tienen resabiado con el 
asunto de preguntarle por sus relacio
nes... ¿Es verdad eso?

-Bueno, la verdad es que cada vez que 
voy afuera o que vienen periodistas de 
otros países, me hacen esa pregunta. 
Todo el mundo, y no sólo los periodistas 
-también los gobernantes-, dice: “¿Cómo 
es esto?... ¿Cómo se entiende usted?”. En 
Francia fue muy claro, me preguntaron: 
“Cómo es la cohabitación en Chile”. Enton
ces yo les respondí: “Están muy equivoca
dos”. ¿Qué se llama en Francia “cohabita
ción”?... Que el Gobierno esté constituido 
con un Presidente de una tendencia y un 
Primer Ministro de la oposición al Presi
dente. Y tuvieron que, con el régimen polí
tico francés, semipresidencial, gobernar 
conjuntamente socialistas con opositores. 
Miterrand con Chirac. Pero en Chile, el 
señor Pinochet no gobierna ni cogobiema. 
En Chile gobierna el Presidente de la 
República, con sus ministros y con el Par
lamento. El general Pinochet es coman
dante en jefe del Ejército y nada más. Y 
cumple sus funciones propias de ese 
cargo. Ahora que él tiene un pasado políti
co, porque fue 17 años Jefe del Estado y si 
eso le da cierta presencia política, que a 
mi juicio cada vez que trata de ponerla de 
relieve lo perjudica, porque lo aparta de 
sus funciones y perjudica a su institución, 
porque por mandato de la Constitución 
Política las Fuerzas Armadas deben man
tenerse al margen de la política, es un 
hecho... Pero también pienso que es un 
hecho que va en disminución, y al cual no 
le atribuyo mayor importancia.

-La percepción que usted tenía del 
general Pinochet “antes de” era una... Y 
ahora que usted lo ha conocido, entien
do que tiene una relación muy buena 
con él. ¿En qué términos ha cambiado 
esa percepción?... ¿Qué es lo que usted 
pensaba de él antes y qué es lo que 
piensa ahora?

-Bueno, desde luego, antes no lo cono
cía. Y para mí era la imagen de un dicta
dor, arbitrario, que había gobernado el 
país con un autoritarismo exagerado, 
cometiendo muchos actos repudiadles. El 
juicio sobre su actuación lo dará, en defini
tiva, la historia, y yo no he cambiado, en 
gran medida, mi juicio negativo sobre los 
excesos que se cometieron durante su 
gobierno. Pero me encuentro ahora con un 
militar que es comandante en jefe de una 
rama de las Fuerzas Armadas, del Ejército, 
del mismo modo que lo es el almirante 
Martínez, de la Armada; el general Vega, 
de la Fuerza Aérea, y el general Stange, 
de Carabineros. Y en su relación conmigo, 
que es de carácter estrictamente institucio
nal, nos hemos tratado como personas 
que nos respetamos recíprocamente, e 
incluso el general tiene buen humor y yo 
no lo tengo malo, entonces a menudo en 
nuestras conversaciones encontramos la 
manera de alivianar, por esa vía, los posi
bles desacuerdos que podamos tener y en 
la mayor parte de las cosas en que hemos 
tenido discrepancias, hemos ¡do llegando a 
soluciones satisfactorias que, a mi juicio, 
me han dejado satisfecho.

LAS RELACIONES 
CON BOLIVIA, 

TAIWAN Y LA OLP

no tener relaciones con Bolivia emana de 
Bolivia. Es el Gobierno boliviano el que ha 
reiterado que mientras no se resuelva de 
una manera satisfactoria, para su punto de 
vista, el tema de la mediterraneidad. no 
restablecerá relaciones con Chile. Es 
decir, mientras Chile no acepte entrar en 
negociaciones sobre esa materia.

-En otro plano de las relaciones inter
nacionales, ¿qué razones de peso exis
ten como para que Chile no pueda reco
nocer a la Organización para la Libera
ción de Palestina (OLP) y a Taiwàn?

-Yo sostuve en septiembre del año 90, 
en las Naciones Unidas, que conforme al 
principio de autodeterminación de los pue
blos, el Gobierno chileno mira como razo
nable y justa la constitución de un Estado 
palestino. El derecho de los palestinos a 
constituirse en Estado sobre la base de 
que al mismo tiempo reconozcan el dere
cho de los judíos a tener su propio Estado 
de Israel. Pensamos que esto es un tema 
que debe resolverse, a nivel regional, entre 
los propios países interesados del sector 
del Medio Oriente, y esperamos que las 
negociaciones que se iniciaron el año 
pasado en la conferencia en Madrid pue
dan seguir avanzando y tener éxito. No se 
dan, a mi juicio, las condiciones para reco
nocer a la OLP como Estado, puesto que 
uno de los elementos del Estado en un 
territorio previamente delimitado no se 
cumplen en este caso. En consecuencia, 
la posición del Gobierno chileno se atiene 
a estos principios de derecho internacio
nal.

“En cuanto a la situación de Taiwàn, cré
ame que no tengo el conocimiento de los 
detalles del problema. Sé que cuando la 
República Popular China fue admitida en 
las Naciones Unidas, en reemplazo de la 
antigua China Nacionalista, quedó sentado 
el. principio de que sólo una era reconocida 
como Estado. Creo que este principio 
puede estar hoy en día lejos de la reali
dad. Tal vez hay que buscar fórmulas de 
superar ese principio, pero, como le digo, 
prefiero no dar mayores explicaciones 
porque no domino toda la cosa, jurídico o 
político internacional, que determina este 
distinto status que existe en el caso de Tai
wàn”.

-En relación con la OLP, y volviendo 
un poco atrás, Presidente -y corríjame, 
por favor, si estoy equivocado-, la infor
mación que yo tengo es que el Gobier
no estaba listo para reconocer una ofi
cina de la OLP en Santiago de Chile, y 
eso lo publicó “La Tercera”, cosa que 
parece haber alertado a alguien o algu
nos y se echó para atrás esta decisión... 
¿Estoy en lo correcto?

-Mire, no estoy en situación de confir
marle ni de desmentirle su información.

“...NO SABEN NADA 
DE LOS TEMAS 
ECONOMICOS”

-Presidente, usted ha hecho una gran 
labor en esto de insertar a Chile en el 
ámbito mundial. Sin embargo, me 
encuentro con una contradicción: el no 
tener relaciones diplomáticas con un 
país vecino como Bolivia... ¿No le preo
cupa eso?... ¿Qué pasos se están 
dando al respecto?

-Claro que me preocupa. La decisión de

-En Europa, parece que usted com
probó que había algunos problemas 
respecto del tema de las relaciones eco
nómicas chilenas. Tanto así, que el 
ministro Ominami, en algún momento, 
planteó la creación de un Ministerio de 
Relaciones Económicas Internaciona
les, o un organismo por el estilo, lo que 
no le gustó mucho al ministro Silva 
Cimma... ¿Es esto efectivo?

-Mire, yo no diría que en Europa llegué a 
comprobarlo. No cabe duda de que la 
estructura de nuestro Ministerio de Rela
ciones Exteriores data de hace mucho 
tiempo y está construida sobre la base his
tórica de que las relaciones entre dos 
Estados eran esencialmente políticas. 
Como en el mundo moderno las relaciones 
económicas y comerciales pasan a tener 
una importancia casi tan grande como las 
políticas, se creó aquí una Dirección Eco
nómica, dependiente del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, pero su estructura y 
su equipo no están a la altura de los 
requerimientos. Los embajadores y los fun
cionarios, especialmente los funcionarios 
de carrera, los ministros consejeros, los 
secretarios, generalmente, no saben nada 
de los temas económicos, y gran parte de 
ellos, lo digo con mucho respeto y no pre
tendo herir a nadie, está en un estilo de 

vieja diplomacia de salón, acartonada, de I 
compromisos sociales, de mucho protoco- i 
lo, pero con poca capacidad, con poco 
“punch”, con poca iniciativa, con poca 
capacidad de manejo en el mundo no 
meramente diplomático. He llegado a la 
conclusión de que la estructura de nuestro 
ministerio no responde a las necesidades 
del momento, y en mi última gira tuvimos 
ocasión de conversar de ese tema con los 
parlamentarios de gobierno y de oposición 
que me acompañaban y con los empresa
rios que me acompañaron, y también con 
los dirigentes sindicales, y hubo cierto con
senso en que necesitamos hacer algo 
como país, que no se trata aquí de que el 
Gobierno quiere reestructurar el Ministerio i 
de Relaciones Exteriores para tener más 
embajadores de su color y para eliminar a 
funcionarios dejados por el régimen ante- I 
rior. No, pero que tenemos que tener una | 
política nacional de Estado para adecuar | 
nuestra maquinaria de relaciones interna
cionales, no me cabe duda.

“Hay sobre el particular distintas hipóte
sis: que se reestructure el ministerio; que 
tenga dos subsecretarías, una subsecreta
ría política y una subsecretaría económica; 
que se cree una de Ministerio de Relacio
nes Económicas Internacionales; que Eco
nomía cree una subsecretaría... Bueno, 
son materias discutibles, respecto de las 
cuales yo no tengo un juicio formado de 
antemano. Creo que hay que analizarlo 
con sentido patriótico de Estado, no tratar 
ninguno de sacar ventajas, sino buscar lo 
que sea más eficiente, viendo qué es lo 
que hacen otros países. En Estados Uni
dos existe una Secretaría de Comercio 
que ocupa un lugar intermedio, que no 
está en el Departamento de Estado ni está 
en la Subsecretaría del Tesoro, sino que 
está en otro lugar, pero que es vital en 
todas las negociaciones de tipo económi
co. Pienso que tenemos que buscar una 
fórmula y yo espero que tanto los equipos 

de gobierno como los equipos parlamenta
rios, como la gente del Instituto de Estu
dios Internacionales, la gente que entien
de, que se dedica a estas cosas, nos haga 
aportes positivos. Yo quisiera, antes de dar 
término a mi período, dejar modernizada 
nuestra estructura de relaciones interna
cionales, para hacerlas más adecuadas y 
eficaces en los tiempos modernos.

-¿Y usted le pidió ya a alguien que se 
preocupara del tema?

-Sí, claro. Le he pedido al propio Ministe
rio de Relaciones, al propio ministro, que 
forme un equipo para tratar el tema.

MAS DE LO
HUMANO QUE

DELO DIVINO...

-Presidente, tengo algunas preguntas 
que son humanas. ¿Con qué cosas dis
fruta usted verdaderamente? ¿El cine, 
la televisión, los nietos, el campo, la

playa?...
-Disfruto, primero, con mi familia; segun

do, con la naturaleza, y tercero, con la lec
tura y la música.

-¿Y qué cosas le desagradan?
-Yo diría que lo que más me carga es la 

excesiva formalidad, el tener que aparen
tar, las cosas medio estiradas...

-¿Y la música popular?... Al ministro 
Krauss le encanta el tango.

-Bueno, no me desagrada la música 
popular. Me gustan más las tonadas. La 
música folclórica antigua me gusta más 
que la moderna. Pero, indudablemente, en 
el ámbitomusical a mí me gusta la música 
clásica. Con Beethoven, Mozart y Chopin, 
me deleito.

-¿Cocina usted?
-No.

-¿Entra a la cocina?
-No sé ni siquiera preparar un huevo 

frito.
-Pero sí distingue un buen plato de 

uno más o menos...
-Sí.
-¿Y qué le gusta?
-Mire, me gusta de todo.
-¿Y su plato favorito?... Si yo le dijera 

que fuéramos a comer esta noche a mi 
casa, ¿qué preferiría comer, cuál sería 
su menú?

-Me gustan mucho los mariscos.
-Con esto del cólera estamos más o 

menos complicados...
-Sí, estamos complicados, pero de vez 

en cuando hacemos desarreglos.
-¿Cuándo fue al cine la última vez?
-Mire, hace como cuatro o cinco meses. 

Estaban dando una película, que ni me 
acuerdo cómo se llamaba, en el teatro 
Pedro de Valdivia, que queda cerca de mi 
casa. Me habían dicho que era buena. 
Entonces, desde aquí llamé a mi mujer, a 
la hora de irme, en la tarde. “¿Qué te pare
ce que nos juntemos?... Vamos al Pedro 
de Valdivia. ¿Conforme?”. “Conforme”. Y 
llegamos...

-Cuénteme una cosa. Al llegar al tea
tro, ¿a usted le cobran las entradas?

-Bueno, generalmente, cuando yo tomo 
la decisión, aviso a la escolta. Entonces, 
me sacan antes las entradas y me reser
van los asientos, que es una de las razo
nes por las cuales no voy al teatro. No me 
gusta tener todo ese aparataje.

-¿Qué cosas, Presidente, hacía cuan
do era un ciudadano común y corriente, 
y que hoy día echa de menos y le 
encantaría volver a hacer?

-Antes iba prácticamente todos los 
domingos a Algarrobo, o cada vez que 
podía. Allá tengo una casa pequeña, muy 
grata. Me relajaba, excursionaba mucho, 
me bañaba en el mar. Aun fuera de tempo
rada, me metía al agua y nadaba. Soy 
bueno para el agua fría, aunque a mi edad 
los años ya me empiezan a pesar. La ver
dad es que cuando no iba a Algarrobo, 
subía el cerro San Cristóbal. Ahora, algu
nas veces, lo primero no lo puedo hacer. 
Francamente, perdí la privacidad... Enton
ces tengo que ir al palacio de Vina, pero 
ahí estoy medio encerrado... En esta clase 
de vida no puedo salir suelto como un hijo 
de vecino cualquiera... Aquí suelo ir al San 
Cristóbal siempre.

-Me han dicho que lo han visto en La 
Reina...

-Claro, me voy a La Reina porque allá, 
en el Club de Campo de Carabineros, hay 
bastantes cerros en los cuales puedo 
caminar. A mí me encanta caminar.

-¿Tiene alguna superstición, Presi
dente?... Por ejemplo, trece en la mesa.

-No.
-¿Usted se encomienda a Dios?
-Sí.
-¿Normalmente?

-Sí.
-¿Y qué le pide a Dios?

-Ayuda. Que me dé claridad para ver las 
cosas bien, y capacidad para actuar bien, 
siempre bien.

-Y Dios se ha portado bien con 
usted...

-Yo creo que me ha acompañado.
-¿Cómo cree usted que lo vamos a 

recordar los chilenos?
-Hasta aquí, si todo sigue como esta

mos, creo que me van a recordar como un 
Presidente que ayudó a unir a la familia 
chilena y que lo hice más o menos bien.



CronicA
CARLOS GONZALEZMARQUEZ

Senador, presidente del Partido Radical

“El PR no participa en 
rivalidad de Lagos y Frei”

AIDAHANANIA

E
l dirígeme máximo del 
radicalismo chileno 
asegura que el resulta
do que arrojó la recien
te elección municipal 
modifica la relación de 
fuerzas existentes al interior de 

la Concertación. A semanas de 
esos comicios, Carlos González 
Márquez aún exhibe con orgu
llo el 4,9 por cierno de apoyo 
obtenidoporelPartidoRadical, 
si bien se esmera hasta el límite 
para explicar que su colectivi
dad compitió sólo en el 80 por 
cierno del universo electoral. 
En otras palabras, el senador 
es un convencido de que si el PR 
hubiera llevado candidatos a 
concejales en todas las comunas 
del país su representación se 
elevaría al 6,4 por cierno a ni
vel nacional.

No le preocupa para nada el 
giro que están tomando las 
candidaturas presidenciales al 
interior del conglomerado ofi
cialista pues tiene la plena se
guridad que en esta ocasión los 
concertados emularán su ac
tuación del año 1989 y conver
gerán en una sola fórmula 
presidencial con un programa 
común de gobierno. Conside
ra, sin embargo, improbable 
que la Concertación, como 
alianzapolítica, se proyecte más 
allá del próximo gobierno...

-¿De qué forma cree que 
influyó en el resultado que 
obtuvo el PR en la elección 
municipal el subpacto que 
concretó con la DC?

-El subpacto fue extraordi
nariamente positivo porque 
permitió optimizar los resulta
dos electorales de ambos parti
dos. No se trata de que nosotros 
hayamos salido con los votos 
de los democratacristianos. El 
PDC contribuyó a sacar entre 
25 y 30 concejales del PR. No 
es lo que yo perseguía con el 
subpacto, pero el PR con sus 
votos le sacó más de 15 conce
jales a la DC.

-¿Considera que si el PR 
hubiera subpactado con el 
bloque PPD-PS el resultado 
hubiera sido distinto?

-Absolutamente distinto 
porque las condiciones ahí eran 
muy diferentes. Nosotrosno nos 
perfilábamos. La lucha, aunque 
fraternal, entre el PPD y el PS 
era muy fuerte y nosotros nos 
podíamos quedar en el medio 
de esos fuegos. Se lo hice ver a 
los dirigentes de esos partidos.

Les dije que había un problema 
táctico y que a la Concertación 
le conviene que nosotros este
mos en esta línea con la DC.

-¿Entonces, su partido 
desde ya descarta subpactar 
con el bloque PPD-PS para 
los comicios parlamentarios 
del ’93?

-Con la DC estamos muy 
cómodos con los dos subpactos 
dentro de la Concertación pues 
creemos que de esa manera se 
optimizan los resultados de la la 
coalición. Por eso, lo más pro
bable es que nosotros vayamos 
en la elección parlamentaria en 
un subpacto con la DC.

-Hay quienes piensan, sin 
embargo, que desde el punto 
de vista ideológico, el aliado 
natural del PR es el Partido 
Socialista. ¿No comparte ese 
criterio?

-El pensamiento de la DC, 
el social cristianismo, es muy 
similar a lo que es el pensa
miento socialdemócrata del PR 
y lo que es el pensamiento so
cialdemócrata del PS.

•¿Y entonces...?
-Pero el PS está por definir

se en eso. No se ha definido. Si 
usted lee las declaraciones de 
Clodomiro Almeyda hoy, verá 
que está planteado en una posi
ción distinta. A Almeyda no le 
gusta que el PS pierda su perfil 
al interior de la Concertación. 
Entonces, lo que tenemos que 
preguntar es ¿Almeyda es o no 
renovado?

-Pero ¿piensa usted que 
Almeyda representa lo que es 
el PS hoy?

- El es candidato a presiden
te del partido y una persona que 
es candidata a la presidencia de 
un partido es un hombre impor
tante dentro de ese partido.

-En otras palabras, ¿usted 
no cree en la renovación del 
socialismo chileno?

- No es que no crea porque 
las cosas no son en blanco y 
negro. Digo que el proceso de 
renovación del socialismo está 
todavía por dilucidarse. Lo digo 
muy sinceramente. Quisiera que 
realmente el socialismo chileno 
tomara el camino definitivo de 
la renovación porque eso abre 
las posibilidades de un entendi
miento futuro para la creación 
de una gran fuerza socialdemó
crata en Chile en lacual estemos 
nosotros, el Partido Social De
mocracia, y el PS. Y esa fuerza 
podrá caminar junto con la DC.

-Considerando ese propó
sito ¿qué opinión le merece el

“Con la DC estamos muy cómodos con los dos subpactos dentro de la Concertación pues 
creemos que de esa manera se optimizan los resultados de la coalición".

anhelo expresado esta sema
na por Clodomiro Almeyda 
de que mejoren las relaciones 
entre el PS y el Partido Co
munista?

-No lo favorecen. Estamos a 
una distancia sideral del PC. 
Nuestro pensamiento hoy está 
mucho más cerca de una posi
ción liberal socialista que de 
una posición ... no sé cómo 
llamarlaporqueno sé si todavíael 
marxismo-leninismo como pro
yecto político tiene vigencia. Es
tamos esperando, con bastante 
preocupación también, que el PC 
se defina. Queremos saber qué es 
porque a lo mejor si es socialde
mócrata...

-Si bien el PR ha expresado 
su interés de fusionarse con la 
Social Democracia, en este úl
timo partido se han levantado 

Lo que tenemos 
que preguntar 

es: ¿Almeyda es 
o no renovado? 
Digo que el pro
ceso de renova

ción del socialis
mo está todavía 
por dilucidarse.

voces contrarias a esa idea. 
¿Cuál de los dos partidos se 
beneficiaría más con la fusión?

-Noquisieraplantear el tema 

en términos de a quién le sirve 
más. Lo que sí creo es que le 
sirve a Chile que haya un pro
ceso de unidad entre el Partido 
Social Democracia y el PR. 
Como presidente del PR tengo 
fe y confianza en que el proceso 
de unidad se va a producir.

-El año pasado similar 
propósito no logró concretar
se. ¿En qué basa ahora su 
optimismo?

-El jueves pasado dirigentes 
y parlamentarios de ambos 
partidos analizamos los avan
ces que se han producido en el 
proceso de fusión. Hay un in
forme de los tribunales supre
mos de los dos partidos que 
señalan que ellos no ven ningún 
impedimento para la unidad y 
que no hay ninguna diferencia 
de tipo doctrinario ni ideológi

co. Eso es muy importante. Y 
las comisiones negociadoras del 
PR y la SD ya alcanzaron acuer
do en seis de siete puntos. El 
único punto en el que no se han 
puesto de acuerdo es el relativo 
al nombre del partido porque el 
PSD quiere que se llame Parti
do Radical Socialdemócrata y 
nuestros negociadores no están 
facultados para aceptarlo. Así 
que le voy a pedir al CEN que 
apruebe o rechace ese punto.

-Además de un senador y 
dos diputados ¿qué ganaría el 
PR con la fusión?

- No lo miremos en esos 
términos. En estos dos años de 
gobierno hemos trabajado como 
bancada radical-socialdemó- 
crata tanto.en la Cámara como 
en el S enado. No hay diferencias 
entre nosotros. La unidad puede 
ser muy beneficiosa para el de
sarrollo de nuestras ideas.

CANDIDATURAS 
PRESIDENCIALES

-¿Cómo visualiza el tema 
de ias candidaturas presiden
ciales dentro de la Concerta
ción?

-Creo quevaahaberal menos 
tres candidaturas al interior de la 
Concertación: una de la DC, una 
del PPD-PS y una del PR.

-¿Por qué es partidario de 
que el PR lleve su propio 
precandidato?

-Para los radicales es impor
tantísimo tener un candidato. 
Somos un partido en proceso de 
desarrollo, en una dinámica de 
crecimiento, que necesitamos 
consolidarlo y para nosotros es 
muy'bueno que llevemos un 
candidato.

-Pareciera que hasta el 
momento el único interesado 
en presentarse como abande
rado de su partido es el sena
dor Anselmo Sule. ¿Es así?

- Se ha habla insistentemen
te de Sule. Se ha hablado de mí, 
pero yo no voy a participar en 
una postulación a una precan
didatura presidencial.

-¿Por qué?
-A mí me habría encantado. 

Creo que no hay nadie que no le 
guste ser candidato a la Presi
dencia de la República. Yo soy 
un hombre que tengo una tra
yectoria política larga, pero creo 
que no es este el momento mío. 
Estoy en la conducción del 
partido y creo que hoy Sule re
presenta mejor los intereses del 
radicalismo en una justa presi
dencial. Y yo estoy apoyando la 
postulación de Sule.
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-¿Cree que la proclama
ción de Sule por parte del 
consejo nacional del PR el 15 
de agosto es ya un hecho?

-Esto va a tener dos pasos. 
Primero vamos a analizar si 
presentamos un candidato. 
Acordado que vamos a presen
tar un candidato, vamos a ele
girlo. Y en este momento creo 
que Sule es el que tiene las 
mejores expectativas.

-¿No teme que la prolife
ración de candidaturas pue
de, realmente, tensar la Con
certación?

- No debería tensarla. Hay 
una etapa para hacer ese proce
so que debería extenderse no 
más allá de enero o febrero del 
año próximo. Después la Con
certación tendrá que reunirse 
para elegir un solo candidato. Y 
eso no significa que la Concer
tación se va a romper, que la 
Concertación no va a poder po
nerse de acuerdo. Tengo la más 
absoluta certeza que la Concer
tación, una vez más, va a ser 
capaz de ponerse de acuerdo 
para designar un candidato úni
co, una lista parlamentaria úni
ca, a lo mejor con dos subpactos 
de nuevo, y un programa único 
en la Concertación.

-¿Significa eso que el PR 
no va a interferir en la rivali
dad entre Lagos y Frei?

-No, nosotros no participa
mos en una eventual rivalidad 
de esa naturaleza. Tendremos 
nuestro propio candidato y 
después vamos a contribuir a 
encontrar el candidato único de 
la Concertación. No tenemos 
prejuicios porningún candidato 
dentro de la Concertación. 
Ninguno. . _ r ___

-¿No comparte el criterio Rusia, es un caso absolutamente distinto. Ese es el asilo político, 
de Frei en cuanto a que dos Pcro el señor Honecker estaba en Rusia y entró a la Embajada de 
candidatos pueden romperla Chile para pedir asilo en contra de Alemania. No se había producido 
Concertación? nunca una historia como esta.

- Frei no dijo que se iba a "Al decir de la derecha quedan aún muchas Interrogantes 
romper la Concertación. Le respecto del caso, como por ejemplo, que nunca se aclaró cómo 
preguntaron qué pasa si hay dos ingresó Honecker a nuestra embajada-
candidatos y él dijo una cosa - Mire, yo lo único que puedo decir es que la eventual culpa que 
que es muy lógica: que si hay pudiera haber por el ingreso del señor Honecker a la embajada 
dos candidatos no hay Concer- chilena en Moscú no es imputable ni al canciller ni al gobierno 
tación. Lógico, porque cada chileno porque no se le pidió autorización al canciller. Nadie llamó 
candidato va a tratar de captar " ’1'“
los votos que le correspondan al 
interiordelaConcertación.Pero ,
eso no significa que se rompa la enfáticamente es que no es culpa del canciller ni del gobierno chileno. 
Concertación. Yo lo conversé -¿Cómo puede asegurar, senador, que hubo un manejo 
con Frei en el Senado y está ponderado del caso por parte del gobierno si no tiene claras las 
absolutamente de acuerdo que * ' ' ’ ‘
mi interpretación es correcta.

-¿Piensa que el PPD y el 
PS están realmente decididos 
a llevar a Lagos aun ai costo 
de que la Concertación se 
presente con dos candidatos?

- Mire, creo que no es tan así. 
Pienso que al interior de la 
combinación PPD-PS hay gen
te muy madura que piensa que 
eso no sería bueno para la 
Concertación. Crearía un gran 
problema porque si no hay re
forma electoral, es indispensa
ble llevar una lista única parla
mentaria para optimizar los re
sultados de la Concertación. Y la 
DC ha dicho claramente que con 
dos candidatos hay dos listas par
lamentarias. Y eso dañaría mucho 
a la Concertación. Hay que tratar 
de evitarlo por todos los medios.

-¿Cree que los socialistas 
cobrarían a la DC un precio 
demasiado alto en cuotas de 
poder para bajar a Lagos?

-Pienso que todo partido 
político quiere tener una expre-

Frente a lo 
ocurrido con 

el caso 
Honecker, 
“tiene que 

responsabili
zarse el 

embajador, 
pues; él 

tendrá que 
darlas 

razones por 
las cuales se 
produjo ese 

hecho".

CronicA

El canciller no tiene la culpa

menor duda. Creo que esta sería 
la última elección de consenso y 
que en la elección que siga a 
esta ya las fuerzas van a querer 
competir.

-¿Al interior de la Concer
tación?

-Todas las fuerzas políticas.
-¿Eso significa que no ha

bría más Concertación?
-Es muy probable que no 

haya. Es muy probable, a mi 
juicio, mirando al futuro.

-¿Por qué?
-Porque la política es muy 

desgastadora. Estaríamos vi
viendo un proceso de 15 años, 
lo que es mucho y eso ya limita 
las opciones de otros partidos y 
de otras tendencias que quieren 
aspirar también a a tener el po
der. Entonces es probable que a 
partir del próximo gobierno ya 
no exista este acuerdo nuestro y 
cada partido postule frente a la 
ciudadanía con sus candidatos. A 
lo mejor en un sistema electoral
más democrático que hayamos 
podido realizar en el gobierno que 
elegiremos el próximo año (que 
durará ocho años si no se cambia 
el sistema electoral), que creo será 
de la Concertación.

-E canciller Enrique Silva Cimma ha sido criticado por 
diversos sectores políticos por el manejo que tuvo del caso 
Honecker. ¿Cómo vio el PR su gestión?

- Nosotros hicimos una declaración oficial diciendo que en 
nuestra opinión el caso Honecker ha sido conducido por el gobierno 
con ponderación, con racionalidad, ajustándose a las normas del 
derecho internacional y velando porque los derechos esenciales del 
señor Honecker fueran respetados. En el marco de lo que es un caso 
extremadamente complejo e inédito, el gobierno buscó una solu
ción que permitiera compatibilizar intereses muy opuestos como 
eran los intereses de Chile, de Rusia, de Alemania y del señor 
Honecker.

•El PS dijo que con la salida que tuvo el caso, Chile rompió 
una tradición en materia de asilo...

- Eso es de falsedad absoluta porque acá hay un hecho muy 
distinto. Si el señor Honecker hubiera estado acá en Chile y hubiera 
pedido asilo en la Embajada de Chile en Rusia para protegerse de

a Enrique Silva Cimma.
•¿Y de quién es la culpa, entonces?
- No lo sé, carezco de antecedentes. Lo que si sé y lo digo

circunstancias que lo originaron?
- Porque el gobierno, una vez que tomó conocimiento de este

hecho, en el cual no fue consultado, no dijo mire, sáquenme 
inmediatamente al señor Honecker de ahí. Los mismos que están 
atacando hoy al gobierno por haberlo tenido siete meses, la UDI, lo 
habría atacado a muerte por haberlo sacado. Eso habría producido 
un escándalo mundial. Pero el gobierno chileno dijo que si está el 
señor Honecker ahí, véamos qué podemos hacer para solucionar el 
caso. O sea, actuó con la cabeza, con ponderación.

-Senador, ¿cree usted posible que nadie se responsabilice 
por un hecho ocurrido en una Embajada de Chile-

- Bueno, pero ¿quién se va a responsabilizar? Tiene que res
ponsabilizarse el embajador pues; él tendrá que dar las razones por 
las cuales se produjo ese hecho.

-El ex embajador Almeyda calificó de inverosímil la explica
ción entregada por el canciller Silva Cimma a la Cámara 
respecto de la salida de Honecker.

- Ya. ¿Y qué explicación dio él en relación con la entrada?
-Lossocialistas, de hecho, expresaron su molestia puestoque 

a su juicio fue el Presidente Aylwin el que dio a conocer las 
razones de la salida Honecker de la embajada, no así el canci
ller. ¿Cómo explica usted ese hecho?

- El señor Honecker salió de la embajada porque se le dijo a él 
que la calidad de huésped era temporal y porque había antecedentes 
en el gobierno de que SU pennanencia en la Embajada en Moscú ya 
se tomaba extremadamen« conflictiva y empezaba a alterar las 
relaciones entre el gobierno de Chile y el gobierno de Rusia. Eso 
determinó que se tomara la medida de pedirle al señor Honecker que 
abandonara la embajada. Esas dos cosas juntas, copulativas.

-¿Por qué Silva Cimma no io informó así?
- Dijo exactamente lo mismo, pero con otras palabras.
-Pero no dijo que Chile le había quitado al ex dirigente 

alemán la calidad de huésped, como sí lo afirmó el Presidente 
Aylwin...

- Sí, lo dijo Silva Cimma.
-Me temo que no, senador-
- Bueno, ese es un detalle insignificante. Pero él dijo que le había 

dicho el gobierno que tenía que salir...

sión de poder que sea significa
tiva. Y en ese sentido es obvio 
que si la DC va a llevar el 
candidato y los demás partidos 
vamos a apoyar ese candidato, 
es obvio que tiene que haber 
una compensación política ya 
sea en términos parlamentarios 
o en término de representación 
de los otros partidos en el go
bierno. Eso corresponde al 
manejo natural de la política.

-¿Cree que las pretensio
nes del PPD-PS ahora serian 
mayores que las que pidió el 
año *89?

-No creo porque somos to
dos muy racionales y en políü- 
ca las cosas tienen un cierto 
límite, una cierta racionalidad. 
La política no está hecha para 
los locos, los desaforados. Está 
hecha para la gente pensante, 
para la gente racional.

-¿Piensa que la DC consi
dera realmente entre sus po

sibilidades bajar la candida
tura de Frei?

- Desconozco ese hecho.
-Pero ¿estima que el PDC 

reconoce el derecho del blo
que PPD-PS a levantar su 
candidato?

-Sí, yo creo que tienen 
concienciado eso. Siempre ellos 
han dicho que respetan el dere
cho délos demás. Yo lo conversé 
con el Presidente Aylwin y él 
me dijo que todos tienen dere
cho. También lo he conversado 
con Eduardo Frei. Ellos respe
tan el derecho de los demás. 
Ahora, naturalmente la DC 
también dice que le parece que 
la opción de ellos es un poco 
mejor o mejor porque aportan 
un contingente, un capital más 
significativo. Haciendo una 
mala comparación, si en una 
sociedad anónima usted tiene más 
acciones, tiene derecho a elegir 
más directores y a influir más en la

conducción de esa sociedad. En 
política también hay que consi
derar esos aspectos.

- ¿Qué mecanismo de 
elección del candidato pro
pondrá el PR a la Concerta
ción?

-No hemos decidido eso y 
para nosotros es irrelevante. Los 
radicales tenemos una gran ca
pacidad de consenso, acuerdo y 
entendimiento. Para la elección 
del ’89 estábamos en lo mismo, 
convención, consejo, delegados, 
mandatarios... Y de repente 
fuimos donde Aylwin y le diji
mos que nosotros lo íbamos a 
apoyar. Y ahí se acabó todo.

-¿Cree que ahora se puede 
repetir el cuadro?

-¿Por qué no? Podemos po
nemos todos de acuerdo y decir 
este es el mejor candidato, ya, 
nos vamos con este.

-Pero ¿comparte el criterio 
de algunos dirigentes socialis-

tas en cuanto a que llegó la hora 
de rotar y que ahora le corres
ponde al PS-PPD llevar el can
didato de la Concertación?

-Es tan difícil dar esa opi
nión porque en política no hay 
nada dicho hasta la última pala
bra. Aquí no hemos llegado a un 
pacto de punto fijo como el que 
se hizo en Colombia o en Ve
nezuela, de decir una vez usted 
y otra vez nosotros. Eran fuer
zas muy equivalentes. Creo que 
el camino que estamos siguien
do de presentar nuestros candi
datos y luego hacer un esfuerzo 
al interior de la Concertación 
para elegir al mejor, es bueno. 
Es probable que esta sea la últi
ma vez que se haga así.

¿A qué se refiere?
-Estoy seguro que para el 

próximo gobierno que seguirá 
al que vamos a elegir en 1993, 
habrá distintas opciones presi
denciales. De eso no me cabe la

INTERNACIONAL 
SOCIALISTA

-¿Qué le pareció al PR la 
solicitud de ingreso que hizo a 
la Internacional Socialista el 
PS chileno?

-Nosotros no nos hemos 
opuesto y estamos apoyando esa 
postulación. SielPS es aceptado 
de acuerdo con los procedi
mientos internacionales nor
males habría dos partidos en 
Chile miembros de la Interna
cional Socialista y no hay nin
gún inconveniente para que así 
sea.

-Esa Internacional no tie
ne una base ideológica mar- 
xlsta...

■No, no es marxista, para 
nada. Es socialdemócrata.

-¿Cómo podría, entonces, 
incorporarse a ella el PS chile
no si no ha abjurado del 
marxismo?

-Bueno, el PS si quiere inte
grar la Internacional Socialista 
tiene que tener una clara posi
ción socialdemócrata. O sea una 
concepción del socialismo no 
marxista y menos leninista. 
Ahora, el no ser marxista es una 
cosa muy compleja porque el 
pensamiento de Marx permea 
una parte importante del siglo 
XX y es una expresión de cul
tura. Marx no creó un partido 
político ni una praxis política. 
La praxis la creó Lenin.

-¿Tendría que renunciar o 
no al marxismo el PS, enton
ces?

-No necesariamente al mar
xismo como un método para 
interpretar la realidad sino que 
lo que tendrían ellos que decla
rar es que no tienen un pensa
miento y modo de acción poh'ü- 
ca marxista-leninista.

-¿Cree que el PS esté dis
puesto a dar ese paso?

-Si los organismos superio
res del PS acordaron solicitar su 
ingreso a la Internacional So
cialista quiere decir que ellos 
están dispuestos a cumplir con 
los compromisos de la interna
cional. Y uno de esos compro
misos es que no sean marxistas- 
leninistas.
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CLAUDIA ALAMO I Santiago

U
na profunda reforma 
a la estructura del 
Estado, generar una 
política social “más 
fluida" y la promo
ción de nuevas for

mas de participación ciudada
na a fin de evitar, lo que llamó, 
“una democracia de especta
dores”, propuso ayer el mi- 
nistrode Educación y eventual 
candidato presidencial, Ricar
do Lagos en la inauguración 
del encuentro -convocado por 
él- “Chile 21: Opciones de 
progreso para una sociedad 
democrática”.

Para ello Lagos invitó a 
abrir un debate -“a partir de lo 
ya alcanzado”- sobre los de
safíos del Chile futuro porque, 
dijo, “pretender exclusiva
mente administrar esta situa
ción consolidada conduciría al 
inmovilismo y al estanca
miento”.

En el encuentro realizado 
durante todo el día de ayer en 
el Centro de Extensión de la 
Universidad Católica, contó 
con la presencia de un signifi
cativo plantel de intelectuales, 
artistas, personalidades del 
ámbito cultural, de los minis
tros Carlos Ominami, Sergio 
Molina y de algunos parla
mentarios, Lagos enfatizóque: 
“Chile es parte de ese mundo 
que cambia. Las opciones que 
decida ahora definirán su fu
turo. Los invito a adelantamos 
a los acontecimientos”.

En su larga intervención 
explicó que el propósito del 
encuentro es elevar el debate 
público porque, dijo que si no 
se mira por sobre la contin
gencia y se le da contenido al 
debate, se produce un empo
brecimiento del diálogo polí
tico “que pasa a ser privativo 
de una pequeña élite”.

Indicó que una de las mo
tivaciones que lo alentaron 
para abrir una discusión sobre 
el futuro se debe a que en su 
pasado, como académico, es- 
crudiñó las razones por las 
cuales el desarrollo del país se 
frustró luego de haber sido en 
el siglo pasado pionero en 
muchos campos. Se preguntó 
¿nos pasará lo mismo que hace 

Icien años?
Lagos dijo que sus re

flexiones planteadas en el en
cuentro “son los temas vitales 
para Chile, los verdaderos te
mas del debate público”. En 
el fondo, dijo, “ha sido una 
invitación a pensar Chile en 
grande, no en la coyuntura .

En esa perspectiva, afirmó 
que el principal desafío del 
país es la liberación de su 
propia creatividad. “En lo 
económico, porque si no pro
ducimos más eficientemente 
y agregamos valor a nuestros 
recursos básicos, no llegare
mos muy lejos. En lo político, 
porque necesitamos institu
ciones que correspondan a la 
sociedad chilena actual. En lo 
social, porque es tal la magni
tud del déficit que tenemos, 
que no podemos tratarlo es-

Al inaugurar el encuentro “Chile 21

izo su propuesta

Ricardo Lagos ¡unto a los invitados a reflexionar sobre 
Mónica Madariaga.

el país futuro, entre los que destaca la ex

La adhesión de Mónica
La rectora de la Universidad Andrés Bello, Mónica 

Madariaga, adhirió entusiastamente a los planteamientos for
mulados por Lagos y elogió “el elevado peso de cada uno de 
sus conceptos y su profunda visión de futuro”. Asimismo, 
acerca de las posibilidades que, a su juicio, nene Lagos para 
postulan a la Presidencia dijo: “Un hombre con grandes 
conocimientos, un hombre que junto con ser estadista es un 
técnico, siempre es una gran alternativa .

No obstante, desestimó que el evento se relacione con la 
precandidatura de Lagos sino que, dijo, “se trata de una 
convocatoria del ministro de Educación Pública para que, 
serenamente, sin fronteras ideológicas debatamos el futuro, 
tiremos ideas sobre la mesa para construir el futuro

La ex ministra del régimen militar, quien participo 
encuentro llamó a debatir sobre las grandes opciones naciona
les Y actuar en consecuencia para que -“sin dogmatismos y 
superando los rencores del pasado”-éstas se puedan concretar.

Usted apoyaría a Lagos?
-Yo creo que Chile va a tener que empezar a apreciar a l 

grandes hombres de la modernidad. Y creo que este es el

FCreo que las ideologías murieron El mundo está avanzan
do hacia otro aspecto. Creo que los países tienen que llegar a 
que las ideas se impongan por sí mismas más alia de las 
personas, partidos o lodo aquello que sea excluyeme. La sola 
palabra partido ya supone una partición, una pequeña exclu
sión de los que tienen una modalidad distintas. Y o por eso soy 
independiente y busco y admiro al ministro Lagos^

-.•Chile está preparado para ese tipo de políticas.
-Tendrá que prepararse porque o si no se va a quedar fuera 

de "cho £)ue la cand¡<iaturadeLagos podría provo-

ahora en adelante creo qu . mostrando a Chile que

í" r,“«*’ '■b“ * lto ~~—-
PaíSNo quiero pronunciarme sobre un tema que el propio 

ministro Lagos no tiene en debate todavía.

Consultado por la ausen
cia de dirigentes del PS y del 
PPD, que apoyan su candi
datura, explicó que esc era 
un acto al cual se invitaron 
personalidades del mundo 
intclccual y cultural “y pro
bablemente ellos han enten
dido que era más adecuado 
que este debate quedara en 
esc ámbito”.

-Ministro ¿esto puede 
ser parte de las bases pro
gramáticas del futuro go
bierno?

- S í y no. O sea, este es un 
platcamientoqucvamás allá 
del ’93, que apunta a mirar 
Chile hacia finales del siglo. 
Pero que, obviamente, algu
nos elementos pueden estar 
y estarán en el debate del 
’93, yo creo que sería muy 
positivo.

-Si fuera candidato 
presidencial ¿esto consti
tuiría una plataforma im
portante, desde el punto de 
vista de la ideas?

- Creo que siempre las 
distintas ideas se configuran 
en plataformas programáti
cas, pero estos son grandes 
esbozos de cuales creemos 
que son los temas o las difi
cultades que puede enfrentar 
el desarrollo del país. Con
cretarlo en un programa re
quiere de un mayor trabajo.

-Ministro ¿cómo se en
tiende que usted como 
eventual candidato presi
dencial esté convocando a 
discutir sobre el país futu-

perando que el bienestar 
“chorree” hacia los pobres. 
En lo cultural, porque se re
quiere despertar las mayores 
aventuras culturales que aún 
duermen"

PROPUESTAS
Ahondando en su pro

puesta de reforma del Esta
do, dijo que se necesita un 
Estado más transparente y 
democrático lo que implica, 
explicó, descentralizar los 
servicios públicos, una mayor 
autonomía en la toma de de
cisiones y la incorporación 
de tecnología como estrate- 
giademodemización.“Y eso 
implica otra concepción de 
Estado, otra forma de organi-

zamos como sociedad , dijo. 
No oblante, señaló que antes 
se debe reconocer la existen
cia de la pobreza como pro
blema estructural y a los po
bres “como actores sociales 
válidos”.

Lagos hizo especial hin
capié en la promoción de una 
democracia participativa 
porque sostuvo que los cana
les de comunicación entre el 
pueblo y los gobernantes “se 
vuelven inadecuados”. Ad
virtió que uno de los peligros 
de una democracia “limitada 
como la que se ha ido fra
guando con los amarres de la 
transición, es que termine 
conviertiéndose en una de
mocracia de espectadores,

donde una elite cada vez más 
reducida toma las decisiones 
que conciernen al conjunto 
delpaís”. Para ello indicóque, 
lo primero, es incentivar el 
proceso de descentralización 
del país.

Afirmó, además, que el 
éxito futuro va a estar deter
minado por lo que se haga en 
el ámbito educativo. Explicó 
que “hoy tenemos que ser 
capaces de estar ala altura de 
un desafío que implique ga
rantizar una educación a to
dos los jóvenes"y que ésta 
sea pertinente para la inver
sión del país en una econo
mía abierta y participativa 
desarrollando los mecanis
mos para el desarrollo cien-

tífico y tecnológico.

PLATAFORMA
Frente a si tal reflexión 

debe debatirse en la Concer- 
tación, el ministro indicó que 
se debe abrir un discusión en 
todas las instancias de la so
ciedad chilena. “La Concer- 
tación es una instancia políti
ca, pero el debate debe hacer
se en todas partes más allá de 
ella".

En esa línea, ante las de
claraciones del presidente de 
la DC, Eduardo Frei respecto 
a que la Concertación sufriría 
un quiebre con dos candida
turas, Lagos se limitó a decir 
que “la Concertación es más 
fuerte”.

- Yo no era candidato a 
nada cuando planteé a Chile 
que era posible terminar con 
un sistema dictatorial y re
cuperar la libertad, y en ese 
momento no tenía otro título 
que ser un ciudadano intere
sado de lo que pasa en Chile, 
y convoqué a los chilenos a 
atreverse a decir No, y hoy 
lo hago con ese mismo título 
para pensar en las tareas que 
tenemos hacia adelante. Es 
cierto que en la coyuntura 
hay partidos políticos que 
han pensado en mi como un 
abanderado presidencial 
pero creo que ello no me 
inhibe en la posibilidad que 
tengo de decir lo que pienso 
respecto a Chile. Y lo haré 
como candidato o sin ser 
candidato.

-¿La ciudadanía que 
está pensando en usted 
como candidato puede te
ner la certeza de que esta 
sería su propuesta de go
bierno?

- Diría que puede tener la 
certeza de que esto que he 
planteado refleja la convic
ción íntima de Ricardo Lagos.
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“La Concertación debe” 
llevar un 
candidato”
Belisario Velasco manifestó que no 
_ ®.s cor}ven¡ente nominar más 
postulantes para 1993 y se inclinó 

por elección directa del 
presidenciable DC.

i Concretamente, soy par
tidario de que la Concerta- 
cion lleve un solo candidato 
a la elección presidencial” 
señaló el subsecretario dei 
Interior.

Belisario Velasco, al ser 
consultado sobre el tema 
manifestó: “Creo que no es 
conveniente que vayan dos 
candidatos y que los parti
dos de la Concertación y 
militantes en general así lo 
piensan. Yo soy partidario 
de un solo candidato y 
creo firmemente que’la 
Concertación designará 
uno solo”. a

Al preguntársele si prefie
re elección directa o con
vención para nominar al 
postulanta presidencial de- 
mocratacristiano, apuntó 
que ambos son caminos i 
democráticos, pero que él i 
se inclina por la elección I 
directa. „„__

Recordó que la junta pasada”U<

nacional del PDC se reunirá 
tos días 4, 5 y 6 de septiem- 

> bre y será soberana para 
resolver sobre el camino 
que se seguirá.

En cuanto a las opiniones 
que favorecen una alternan
cia en el poder, sostuvo que 
son válidas y democráticas: 
Precisamente, la democra

cia se define a nivel nacio
nal como una alternancia en 
el poder y por eso luchamos 
durante muchos años. 
Ahora bien, a nivel de parti
dos existen elecciones inter
nas. A nivel de Concerta- 
cion están los acuerdos de 
carácter nacional. Ambos 
son caminos absolutamente 
democráticos y aceptados 
por todos los integrantes de 
la Concertación. Lo mismo 
ocurre en la oposición, en 
que los dos partidos buscan 
llevar un solo candidato, 
como sucedió en la elección nasada"

longueira

El diputado de la UDI, 
Pablo Longueira, por su 
Parte, aseveró que las 
declaraciones del Presiden- 

- te Aylwm, en el sentido de 
que la Concertación debe 
llevar un solo candidato pre
sidencial en 1993, no lo 
prestigian como estadista 
pues sus opiniones no de
ben entrar en el terreno par
tidista.

El parlamentario estimó 
que el Jefe del Estado 
cometió un error político 

grande, porque los Presi
dentes siempre deben estar 
en su período sobre la con
tingencia política”. Longuei
ra dijo que las palabras del 
clan'simT para ^cTrdo fuTa 'evrtantar eSa Can( 
Lagos, ya que la fuerce es ma0¿°s..®abrerI10s 
su eventual postulación se di enlun —- 
ve muy disminuida y creo °Loci 
que este, como candidato tañas”. ' ~

presidencial, y la izquierda 
en términos generales, han 
elaborado muy mal la plata
forma para su candidatura, 
porque en el ambiente polí
tico se considera como ‘un 
saludo a la bandera', pues 
no hay voluntad de llevar 
esa candidatura hasta el 
final y aparece como una 
postulación absolutamente 
transada”.

Añadió el diputado que 
luego de las opiniones del 
Mandatario, si hay una 
demostración real de lleqar 
hasta el final con la candi
datura de Lagos, va a tener 
fuerza; “de lo contrario, con 
estas opiniones del Presi
dente y si no hay un cambio 
enérgico en la izquierda 
P^a levantar esa candida- 

es una candidatura converti
os en un mecanismo para 
negociar’ cuotas parlamen- riac”

Amenazan de muerte 
a diputado Palestro

5'dXo* “S * e.le hecho '> 

depSJestío contó que el mensaje fue telefónico y lo

- .3,« o un 

cobarde”.


